
Из семечек 
выжали 
цены
Подсолнечное масло 
подешевело  
до уровня мая 2020 года

Превышение предложения под-
солнечного масла над спросом, 
в том числе в условиях рекорд-
ного производства в России, не-
гативно сказывается на мировых 
ценах на этот продукт. К нача-
лу июня котировки на россий-
ское масло снизились пример-
но на 18%, до $710–740 за тонну, 
приблизившись к значениям 
мая 2020 года. В таких услови-
ях темпы экспорта подсолнеч-
ного масла из РФ уже начали 
замедляться.

Средние цены на  подсолнечное 
масло из России на мировом рын-
ке к началу июня опустились до 
$740 за тонну (FOB), приблизив-
шись к уровню мая 2020 года, гово-
рится в обзоре «Совэкона». Индекс 
подсолнечного масла Центра цено-
вых индексов Газпромбанка в июне 
снизился на 18%, до $732 за тонну. 
Гендиректор Института конъюнкту-
ры аграрного рынка (ИКАР) Дмит-
рий Рылько оценивает котировки 
в $710–720 за тонну. По его словам, 
на неделе 5–9 июня цены опуска-
лись и ниже $710 за тонну в услови-
ях низкого спроса, но затем были 
поддержаны ростом стоимости со-
евого масла.

Вице-президент, начальник ана-
литического департамента Газ-
промбанка Дарья Снитко считает, 
что мировые цены на подсолнеч-
ное масло уже могут быть близки 
ко дну. Как отмечается в отчете Газ-
промбанка, продукт сейчас в сред-
нем стоит на $19 за тонну дешевле 
пальмового масла. Это ненормаль-
ная ситуация, так как подсолнечное 
масло считается более качествен-
ным, указывает госпожа Снитко. По 
ее словам, в 2017–2020 годах под-
солнечное масло в среднем стоило 
$650–700 за тонну и текущие сред-
ние уровни должны быть выше, 
учитывая объективный рост издер-
жек и инфляцию.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов говорит, что на стоимость под-
солнечного масла могут влиять оп-
тимистичные оценки урожая сои 
в Бразилии, ослабление мировых 
цен на нефть, а также неплохие 
виды на урожай подсолнечника 
в России. Дмитрий Рылько отмечает, 
что на котировках может сказывать-
ся и переизбыток подсолнечного ма-
сла в РФ в этом сезоне. Предложение 
на мировом рынке подсолнечно-
го масла превышает спрос, сказано 
в отчете Газпромбанка.

По данным «Совэкона», с нача-
ла сезона с сентября 2022-го по май 
2023 года в РФ произведено 6 млн 
тонн растительных масел, включая 
4,3 млн тонн подсолнечного, против 
5,1 млн тонн и 4 млн тонн годом ра-
нее. Экспорт сырого подсолнечного 
масла, поддержанный ростом про-
изводства и снижением пошлины, 
за этот период «Совэкон» оценивает 
в 2,6 млн тонн против 2,5 млн тонн 
сезоном ранее с учетом ЕАЭС.
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На нейтринной территории
Кого на этот раз наградили в Кремле

12 июня, в День России, президент Рос-
сии Владимир Путин вручил медали Ге-
роев Труда и Государственные премии 
РФ лауреатам. Специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников считает, что 
в конце концов, несмотря на то что среди 
лауреатов были представители различ-
ных знаний и навыков, из всех искусств 
важнейшим оказалось все-таки кино.

Церемония происходила в Георгиевском 
зале Большого Кремлевского дворца. Герои 
Труда появились, как и Владимир Путин, из 
Андреевского зала, то есть из «чистой зоны» 
(не отсидевших свою неделю на карантине 
среди лауреатов не было), последовательно, 
друг за другом, через рукопожатие господи-
на Путина, и все это было красиво. Ну и что 
с того, что кто-то не то что входил, а врывал-
ся в Георгиевский зал с незастегнутыми пуго-
вицами пиджака и развевающимися полами 
и лацканами — просто спешили. Это, конеч-
но, не относится к главному урологу Мин-
здрава Дмитрию Пушкарю — его костюм, 
кажется, был сшит на заказ. И уж тем более 
нечего сказать про гендиректора «Первого ка-
нала» Константина Эрнста.

Все лауреаты, конечно, прожили жизнь не 
зря (хоть кто-то из них, может, еще и сомнева-
ется в этом. И только еще, может, намеревает-
ся прожить ее не зря). 

Про одну только группу биологов, заслу-
живших Государственную премию, россий-
ский президент говорил не стесняясь:

— Они доказали, что на основе открытий 
в генетике, в молекулярной и клеточной би-

ологии можно действительно совершать 
настоящие чудеса, одолеть недуги, помочь 
женщинам познать счастье материнства, 
принести радость во многие семьи!

Настоящие чудеса, понимаете? Хотелось 
бы, конечно, хотя бы минимальных под-
робностей. И ведь они последовали, хоть 
и не сразу.

— Исследователи из Курчатовского ин-
ститута Михаил Дмитриевич Скорохватов 
и Владимир Иванович Копейкин в течение 
полувека изучают физику нейтрино, так на-
зываемой частицы-призрака,— говорил 
 господин Путин.

Президент Курчатовского института Ми-
хаил Ковальчук потом рассказал мне:

— Нейтрино — частица, которая не погло-
щается вообще. Ее очень трудно зарегистри-
ровать! Мы стоим, и нас миллиарды нейтри-
но пронизывают мгновенно. Причем это 
и нейтрино, которые летят миллиарды лет 
из центра Вселенной, и те, которые летят из 
центра Земли... Если сможешь зарегистриро-
вать, ты можешь понять, что со звездами, на-
пример, происходило и происходит! И вто-
рая часть — реактор нейтрино. Регистрация 
частиц реактора дает возможность изучать 
топливо в реакторе на расстоянии. Мы мо-
жем оценить состав топлива. А это значит, 
сможем контролировать состояние реакто-
ра. Более того, можем понять, это реактор, ко-
торый нарабатывает энергию или оружей-
ный плутоний.
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Евразию объединяют 
транспортной сетью
Власти ЕАЭС обсуждают адаптацию 
логистических коридоров к торговле по-новому

Страны ЕАЭС в 2022 году существенно 
нарастили объемы экспорта в Россию, 
что увеличило спрос на альтернативные 
транспортные маршруты, включая запад-
ную ветку коридора Север—Юг и транзит-
ные маршруты через Казахстан. Однако 
для дальнейшего увеличения грузопотока 
потребуется не только строительство ин-
фраструктуры, но и снятие «мягких» барье-
ров — ограничений на таможне и разногла-
сий в страновом регулировании, заявили 
участники прошедшего в конце прошлой 
недели в Сочи Евразийского конгресса. 

Введение санкций привело к значитель-
ному росту объемов торговли России со стра-
нами ЕАЭС — суммарно оборот с союзом за 
2022 год увеличился на 22%, сообщали ранее 
в ФТС. При этом экспортные поставки некото-
рых стран выросли значительнее. Так, экспорт 
Армении увеличился в прошлом году на 77,7%, 
в том числе в страны союза — почти в три раза, 
сообщил на пленарном заседании Евразийско-
го конгресса премьер-министр страны Никол 
Пашинян. ВВП страны в прошлом году увели-
чился на 12,6%, что также стало рекордом сре-
ди стран—ближайших соседей РФ. 

Перестройка торговых путей влияет на 
страны по-разному: так, премьер-министр Бе-
лоруссии Роман Головченко на сессии зая-
вил, что от санкций пострадала четверть бело-
русской экономики (это связано в том числе 

с тем, что доля экспорта в ВВП страны превы-
шает 60%), но «фактический прирост в торговле 
с ЕАЭС выровнял выпадающий экспорт в дру-
гие страны, а экспортные потоки были направ-
лены в российские порты». Экспорт же Кир-
гизии в страны ЕАЭС в прошлом году вырос 
более чем на 80%.

В Казахстане, помимо роста торговли, рас-
считывают и на увеличение транзита това-
ров по территории страны: «Мы видим зна-
чительный потенциал коридора Север—Юг 
в сопряжении с Транскаспийским междуна-
родным транспортным маршрутом. Морские 
порты Казахстана Актау и Курык, а также меж-
дународный центр приграничного сотрудни-
чества Хоргос могут послужить дополнитель-
ным выходом для стран ЕАЭС на мировые 
рынки»,— заявил премьер-министр страны 
 Алихан Смаилов. 

По данным ЕАБР, транзитные перевозки че-
рез Казахстан в Китай в прошлом году уже вы-
росли на 15%, за четыре месяца с начала 2023 
года — на 33%. По Транскаспийскому («средне-
му») коридору, соединяющему Китай и Европу 
через Казахстан, Азербайджан, Грузию и Тур-
цию, поставки в прошлом году увеличились 
в 2,5 раза, но лишь до 1,5 млн тонн (в том числе 
на фоне отказа европейских компаний от тран-
зита по российским железным дорогам). 
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БИЗНЕСЕ И МЕЖДУНАРОДНЫХ 
ОТНОШЕНИЯХ  
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«КОММЕРСАНТА»

Зрелость — не радость
Минфин хочет лишить нефтяные компании обещанных льгот
Как стало известно „Ъ“, Минфин 
на фоне необходимости пополнения 
бюджета хочет лишить  выработанные 
месторождения, на которые прихо-
дится более четверти добычи нефти 
в РФ, налоговых льгот. Речь идет о вы-
чете из НДПИ в размере 20%,  который 
должен был заработать в 2024 году. 
По словам источников „Ъ“, Минфин 
предлагает перенести на три года срок 
вступления вычета в силу. По оцен-
кам экспертов, перенос может прине-
сти бюджету примерно 460 млрд руб. 
в течение трех лет.  Однако такая мера 
может существенно повлиять на пла-
ны  нефтекомпаний по инвестициям 
в выработанные активы.

Минфин предложил на три года пе-
ренести введение налоговых льгот для 
выработанных месторождений, пере-
шедших с 2021 года на налог на допол-
нительный доход (НДД), рассказали три 
источника „Ъ“. Такие льготы должны 
были заработать с 2024 года в виде вычета 
в 20% от ставки НДПИ для участков с выра-
ботанностью запасов более 80%, которые 
входят в периметр третьей группы НДД. 
В Минфине отказались от комментариев.

Выработанные месторождения, на ко-
торые приходится более четверти добы-
чи нефти в РФ, вынуждены были перей-
ти на НДД после налоговой реформы 2020 
года. Тогда Минфин лишил такие место-
рождения крупных льгот по НДПИ, одна-
ко предоставил возможность перейти на 
НДД. При этом нефтекомпаниям были об-
ещаны и закреплены в Налоговом кодек-
се дополнительные льготы с 2024 года — 
в виде вычета из НДПИ в размере 20%. 
Тогда эксперты «Выгон Консалтинг» оце-
нивали потери операционного денежно-
го потока месторождений в 89–113 млрд 
руб. в 2021–2023 годах.

НДД — это новый налог для нефтяной 
отрасли (введен с 2019 года в пилотном 
режиме), который был изначально при-
думан на замену НДПИ для стимулирова-
ния добычи на новых и зрелых месторо-
ждениях с высокими затратами.

Идея заключается в том, чтобы, в отли-
чие от НДПИ, взимать налог не с объема 
добычи нефти, а с финансового резуль-
тата — выручки за вычетом расходов (по 
ставке 50%). Хотя изначально НДД задумы-
вался как единый налог, в реальности его 
формула существенно отличается для раз-
ных групп месторождений, сейчас таких 
групп пять.

Перенос вычета в 20% увеличит посту-
пления от НДПИ на 1,15 трлн руб. за три 

года, но эти доходы будут на 60% компен-
сированы сокращением поступлений 
по НДД и налогу на прибыль (поскольку 
финансовый результат месторождений 
ухудшится из-за роста прямого налога на 
добычу), подсчитал главный экономист 
«Выгон Консалтинг» Сергей Ежов.

Таким образом, по его оценке, суммар-
ный бюджетный эффект составит ори-
ентировочно 460 млрд руб. за три года. 
Объем добычи выработанных месторо-
ждений составляет около 140 млн тонн 
в год, и, по словам эксперта, в результате 
операционный денежный поток на таких 
активах снизится на 1,1 тыс. руб. на тонну 
добытой нефти.

Собеседники „Ъ“ считают, что предло-
жения Минфина о переносе льготы с вы-
сокой вероятностью будут приняты. Пе-
ренос льготы может оказаться одним из 
ключевых факторов при принятии ре-
шения о дальнейших инвестициях в ме-
сторождения, финансовая модель кото-
рых работала в условиях применения 
льготы с 2024 года, считает Олеся Ники-
форова из Kept.

Минфин сейчас активно ищет способы 
пополнения бюджета в условиях, когда он 
не может собрать запланированные неф-
тегазовые доходы из-за более низкой, чем 
ожидалось, цены Urals. За пять месяцев 
2023 года нефтегазовые доходы сократи-
лись на 50% относительно прошлого года, 
а дефицит бюджета составляет 3 трлн руб. 

Правительство обсуждает несколько 
идей, как увеличить налоговую нагрузку 
на нефтяную отрасль. В их числе, помимо 
переноса льготы для выработанных ме-
сторождений, также корректировка дем-
пфера с 1 сентября (даст 30 млрд руб. в ме-
сяц) и установление новых параметров 
максимального дисконта Urals к Brent для 
целей налогообложения. Замглавы мини-
стерства Алексей Сазанов выражал уве-
ренность, что в июне правительство смо-
жет внести в Госдуму соответствующий 
законопроект.

Основные разногласия между Минфи-
ном и нефтяными компаниями, по дан-
ным „Ъ“, касаются корректировки ди-
сконта Urals. С апреля по инициативе 
Минфина дисконт был зафиксирован на 
уровне в $34 за баррель с постепенным 
уменьшением, и с июля максимальный 
дисконт составит $25. Если цена Brent за 
вычетом дисконта оказывается выше фак-
тической цены Urals, то нефтекомпании 
должны платить налоги исходя из пер-
вой. Минфин хочет с сентября сократить 
максимальный дисконт до $20 за баррель.

В мае реальный дисконт составлял $22 
за баррель, и, по словам одного из источ-
ников „Ъ“ в нефтекомпаниях, им будет 
крайне сложно сократить дисконт еще 
больше. Правительство, по данным „Ъ“, 
продолжает обсуждать этот вопрос.

Дмитрий Козлов

Планы нефтяников снова 
столкнулись с дефицитом 
бюджета, и они могут 
лишиться обещанных  
с 2024 года льгот   
ФОТО МИХАИЛА СОКОЛОВА
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 188,5 

тысячи человек составила естественная убыль населения РФ за январь—апрель 2023 года, следует 
из данных Росстата. По сравнению с таким же периодом 2022 года показатель сократился на 39,4% 
(с 311,2 тыс. человек). При этом по сравнению с доковидным 2019 годом он вырос на 27% (со 148,2 тыс. че-
ловек). Несмотря на сокращение убыли населения, в первые четыре месяца этого года произошло снижение 
рождаемости — на свет появились 407,1 тыс. детей, на 3,1% меньше, чем в 2022-м. При этом еще значитель-
нее упало количество умерших — до 595,6 тыс. человек в январе—апреле 2023 с 731,2 тыс. за такой же пери-
од 2022 года. Этот показатель заметно снизился и по сравнению с 2019 годом (626,7 тыс. человек). 

 IT

Пользователи нашли 
в интернете пользу

В 2022 году интернетом пользова-
лись 82,5% россиян в возрасте от 
14 лет, при этом более половины 
из пользовавшихся (55,5%) извле-
кали из этого процесса те или иные 
выгоды. Такие результаты показал 
опрос Института статистических ис-
следований и экономики знаний 
(ИСИЭЗ) НИУ ВШЭ. 

Впрочем, как уточняется, речь 
идет не столько о материальной вы-
годе, сколько о преимуществах об-
щения — о них заявили 74,5% ре-
спондентов. Это свидетельствует не 
только о распространенности циф-
ровых коммуникационных практик, 
но и о достаточно высоком уровне 
соответствующих навыков пользо-
вателей (работа с электронной по-
чтой, пользование социальными се-
тями, звонки через интернет).

На втором месте (после обще-
ния) в перечне выгод от использо-
вания сети — электронная коммер-
ция (ее отметили 46% респонден-

тов). 44% пользователей сообщи-
ли, что онлайн-сервисы помогают 
им экономить на покупках. Отметим, 
что, по данным Росстата, доля граж-
дан, приобретающих товары он-
лайн, составляла в 2022 году 50,1% 
населения в возрасте от 15 лет.

Тройку преимуществ от исполь-
зования интернета замыкают воз-
можности для карьерного развития, 
на них указала почти треть опро-
шенных (31,8%). Относительно не-
высокий результат по этому показа-
телю, видимо, обусловлен тем, что 
профессиональные контакты в вир-
туальном пространстве находят 
только 19% пользователей, а бо-
лее высокооплачиваемую работу — 
всего лишь 5% респондентов.

Почти одинаковое количество 
респондентов — 15,5% и 15% со-
ответственно указали на выгоды, 
связанные с здоровьем и финан-
сами. Интересно, что про социаль-
ную сферу (получение консультаций 
или материальной помощи) упо-
мянули лишь 8,5% респондентов. 
В ИСИЭЗ „Ъ“ напомнили, что в ус-
луги в этой сфере востребованы 
меньшинством населения. Так, вы-
году от онлайн-консультаций чаще 
других извлекают предприниматели 
(например, консультации по пово-
ду налогообложения). Материаль-
ную помощь онлайн чаще получают 
женщины, находящиеся в декрет-
ном отпуске.

Как ранее отмечали в ИСИ-
ЭЗ, доля россиян с базовым уров-
нем цифровых навыков увели-
чилась с 26,1% в 2020 году до 
27,3% в 2022-м, с продвинутым — 
с 12,1% до 13,3%. Вместе с тем бо-
лее 40% населения в возрасте от 
15 лет по-прежнему демонстрируют 
низкий уровень владения цифровы-
ми навыками.

Венера Петрова

ПРЕИМУЩЕСТВА 
ОТ ИСПОЛЬЗОВАНИЯ ИНТЕРНЕТА 
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Данные Банка России свидетель-
ствуют об устойчивом и замет-
ном снижении оценок профицита 
счета текущих операций платеж-
ного баланса РФ. Аналитики счи-
тают, что одна из причин — пере-
оценка экспортных поступлений, 
что сказывается и на повышен-
ной волатильности курса рубля. 
Также среди причин расхожде-
ния курса с прогнозами — расту-
щий эффект разовых факторов, 
в том числе покупок валюты ухо-
дящими с рынка РФ компаниями, 
и продажи Минфином резервов 
для финансирования бюджета.

По оценке Банка России, профи-
цит счета текущих операций пла-
тежного баланса РФ в январе—мае 
2023 года составил $22,8 млрд про-
тив $123,8 млрд год назад. Столь су-
щественная разница с показателями 
января—мая 2022 года, когда импорт 
резко сократился, а экспорт — рос, 
почти полностью обеспечена сни-
жением профицита торгового балан-
са — на $99,6 млрд. С прошлой весны 
ситуация полностью развернулась: 
объемы экспорта российских това-
ров и цены на них снижаются, а им-
порта — растут, поясняет регулятор.

Дефицит во внешней торговле ус-
лугами тоже заметно увеличился. 
Если в январе—мае 2022 года он со-
ставлял $5,7 млрд, то в январе—мае 
2023 года — $9,3 млрд, из которых 
$4,1 млрд образовались за послед-
ние два месяца. Впрочем, эта оценка, 
вероятнее всего, уменьшится — как 
и текущие предварительные оцен-
ки профицита текущего счета в мае 
и ранее. Так, в апреле ЦБ оценивал 
профицит счета текущих операций 
в $6,8 млрд, а теперь — в $2,3 млрд 
(оценка показателя в первом кварта-
ле 2023 года за апрель—май всего по-

нижена на $3,3 млрд), что может сви-
детельствовать как о заметно мень-
шем сжатии экспорта (либо восста-
новлении импорта), так и о точности 

соответствующих оценок регулято-
ра в текущих условиях.

Оценка дефицита сальдо пер-
вичных и вторичных доходов 
в январе—мае 2023 года составила 
$12,6 млрд против зафиксированных 
в соответствующем периоде 2022 года 
$14,8 млрд. Причина — уменьшение 
объема начисленных российскими 
компаниями инвестиционных до-
ходов в пользу нерезидентов. Между 
тем «наращивание иностранных ак-

тивов было представлено преимуще-
ственно в категориях „прочие инве-
стиции“ и „прямые инвестиции“», до-
бавляет объяснений регулятор, ука-
зывая, что «сокращение обязательств 
в финансовом счете сформировано, 
в том числе, в рамках механизма вы-
пуска замещающих облигаций».

По базовому прогнозу ЦБ на 2023 
год, обновленному в конце апре-
ля, при среднегодовой цене нефти 
в $55 за баррель профицит счета те-
кущих операций окажется на уров-
не $47 млрд, (профицит торговли то-
варами — $117 млрд, дефицит тор-
говли услугами — $23 млрд, а пер-
вичных и вторичных доходов — ми-
нус $47 млрд). «При усиливающем-
ся санкционном давлении на экс-
портеров и при на глазах ухудшаю-
щейся конъюнктуре сырьевых рын-
ков этот прогноз может оказаться за-
вышенным,— отмечают аналитики 
Telegram-канала MMI и добавляют: — 
Слабость внешней торговли и драма-
тичное сокращение торгового про-
фицита — исчерпывающий ответ на 
вопрос, что происходит с рублем».

Между тем многие аналитики не 
соглашаются с последним утвержде-
нием (см. „Ъ“ от 15 мая). Так, эконо-
мисты Райффайзенбанка поясняют: 
текущая волатильность рубля свиде-
тельствует, что кроме фундаменталь-
ного влияния платежного баланса 
(которое может реализовываться с ла-
гом) на фоне снизившейся ликвидно-
сти российского валютного рынка на 
курс ощутимо влияют разовые факто-
ры, формирующие дополнительный 
спрос (например, сделки, связанные 
с уходом иностранных компаний) 
или предложение иностранной валю-
ты (конвертация валюты экспортера-
ми перед налоговыми или дивиденд-
ными выплатами).

Еще в апреле аналитики полага-
ли, что справедливым в ближайшие 
месяцы будет курс в 70–80 руб./$, но 
с конца мая он устойчиво превыша-
ет верхнюю границу этого диапазо-
на. По мнению Александра Джиоева 
из УК «Альфа-Капитал», текущую ди-
намику курса объясняют два факто-
ра. Первый — отложенная реакция 
на предыдущую волну падения цен 
на нефть: цена Brent была ниже $72, 
что теперь, спустя пару недель, учте-
но в стоимости рубля. Второй — не-
давнее сообщение Минфина о про-
даже большого объема юаней в но-
вом отчетном периоде (см. „Ъ“ от 5 
июня) — продавая деньги ФНБ, ве-
домство перекрывает недополучен-
ные от экспорта доходы. «Это идет 
вразрез с рыночными ожидания-
ми, поскольку многие предполага-
ли, что экспортные поставки вот-вот 
расширятся»,— отмечает господин 
Джиоев. Последнее, вероятнее все-
го, объясняет и заметное ухудшение 
ЦБ оценок профицита текущего сче-
та в апреле.

«Баланс текущего счета всегда 
будет таким, чтобы удовлетворить 
спрос на сбережение в иностранных 
активах (т. е. спрос на отток капита-
ла), а курс будет ровно таким, что-
бы обеспечить соответствующий те-
кущий счет»,— констатирует Алек-
сандр Исаков из Bloomberg Econom-
ics. «Да, структура потоков поменя-
лась (в том числе из-за сохранения 
части экспортной выручки на внеш-
них счетах), но способность пони-
мать основные потоки по текуще-
му и финансовому счету (где гораз-
до больше неизвестных), уверен, по-
зволит лучше предсказывать движе-
ния рубля»,— не соглашается с ним 
Игорь Полевой из «Локо-Инвест».

Артем Чугунов

Рубль не держится за фундамент
Профицит текущего счета платежного баланса РФ тает на глазах

Рост ключевых ставок в мире 
и возросшие внешние риски пока 
оказывают ограниченное влияние 
на развивающиеся страны, сле-
дует из обзора агентства АКРА. По 
подсчетам аналитиков, в состоя-
нии «финансового стресса» (исхо-
дя из котировок еврооблигаций) 
сейчас находятся 27 таких госу-
дарств, в основном с небольшими 
размерами экономик. Отмечает-
ся, что развивающиеся страны су-
мели извлечь уроки из предыду-
щих кризисов 1998 и 2008 годов 
и сейчас, как правило, действуют 
на опережение. Кроме Междуна-
родного валютного фонда (МВФ) 
у них теперь есть и иные источники 
внешней поддержки — это сред-
ства Китая, стран Персидского за-
лива, а также Индии.

Аналитики рейтингового агент-
ства АКРА исследовали влияние 
внешних шоков последних лет на 
развивающиеся страны. В имею-

щемся у „Ъ“ обзоре агентства отмеча-
ется, что вслед за развитыми страна-
ми к циклу повышения ставок пере-
шли и центробанки развивающихся 
государств. В результате стоимость 
заимствований выросла как в ино-
странных, так и в национальных ва-
лютах, а снижение курса ряда нацва-
лют оказало дополнительное давле-
ние на цены.

Как следствие всего этого — кре-
дитное качество многих развиваю-
щихся стран ухудшилось, количе-
ство дефолтов выросло. Из развиваю-
щихся стран, имеющих доступ к меж-
дународному рынку капитала на ры-
ночных условиях (выпускавших ев-
рооблигации), 27 государств сейчас 
находятся в состоянии финансового 
стресса (спред по их бумагам превы-
шает 700 базисных пунктов). Восемь 
стран уже допустили дефолт. 

Общая задолженность по еврооб-
лигациям 27 «стрессовых» стран со-
ставляет $407,6 млрд при общем объе-

ме таких бумаг развивающихся стран 
$1,4 трлн. В АКРА отмечают, что пока 
речь идет о сравнительно неболь-
ших экономиках (у 21 из них номи-
нальный объем ВВП не превышает 
$100 млрд), которые сосредоточены 
преимущественно в двух регионах — 
это Африка южнее Сахары и Южная 
Америка. Относительно крупные эко-
номики в «списке 27» — Украина, Ар-
гентина, Пакистан, Египет и Нигерия.

Масштабирование кризиса, по 
мнению аналитиков, сдерживают 
накопленный опыт и внешняя под-
держка. Многие развивающиеся 
страны учли опыт предыдущих кри-
зисов, некоторые, в том числе Россия 
и Бразилия, начали повышать став-
ки даже раньше развитых стран. Ка-
чественному изменению ситуации 
также способствовали рост числа 
стран с плавающим валютным режи-
мом (62 — в 2021 году против 40 — 
в 2007-м), развитие внутренних рын-
ков капитала и активное проведе-

ние стресс-тестов (в частности, в рам-
ках оценки долговой нагрузки МВФ).

Внешняя поддержка, за которой 
обращаются развивающиеся госу-
дарства, не только растет, но и транс-
формируется. У стран, оказавшихся 
на грани утраты макроэкономиче-
ской стабильности, помимо МВФ по-
явились и альтернативные источни-
ки получения средств. Теперь это не 
только Китай, который традицион-
но был крупнейшим кредитором раз-
вивающихся государств, но и Индия, 
а также страны Персидского залива.

Показательным примером стра-
ны, которая обращается за внешней 
поддержкой к государствам-партне-
рам, а не к МВФ, является Турция. На-
помним, эта страна проводила не-
традиционную денежно-кредитную 
политику (снижение ключевой став-
ки при росте инфляции), из-за чего 
оказалась вынуждена искать до-
полнительные источники пополне-
ния валютных резервов, заключая, 

в частности, валютные своп-согла-
шения с Катаром (на $15 млрд) и ОАЭ 
(на $5 млрд). Отметим, впрочем, что 
после возвращения на пост мини-
стра финансов в турецком прави-
тельстве Мехмета Шимшека эконо-
мическая политика этой страны да-
лее, вероятно, станет более традици-
онной (подробнее см. „Ъ“ от 5 июня).

В АКРА отмечают, что нынешнее 
состояние развивающихся эконо-
мик нельзя назвать устойчивым. Не-
допущение финансового кризиса 
будет возможно только при повыше-
нии прозрачности, развитии нацио-
нальных рынков и механизмов вза-
имной поддержки государств. Сре-
ди конкретных мер, которые мог-
ли бы принять власти развиваю-
щихся стран, бюджетная консоли-
дация, экономия принесенных вы-
сокой инфляцией бюджетных дохо-
дов, развитие рынков госдолга в на-
циональных валютах.

Кристина Боровикова

Развивающиеся страны выучили уроки
Справляться с финансовым стрессом им помогают опыт и внешняя поддержка

При этом по югу же Каспия через 
Туркменистан и Иран автомобиль-
ным транспортом в год перемеща-
ется менее 1 млн тонн, оценивают 
в банке. 

По коридору Север—Юг постав-
ки с начала года выросли на 54%, 
маршрут предполагает обход Каспия 
с запада (через Азербайджан и Иран) 
или с востока (через Казахстан и Тур-
кменистан). «Уже есть реальные гру-
зовики, которые из России до иран-
ских портов в Индийском океане до-
ехали. Сейчас ведется анализ этих 

маршрутов, в частности, с точки зре-
ния потери времени, например, на 
погранпереходах»,— рассказал „Ъ“ 
вице-премьер Марат Хуснуллин. 
При этом для финансирования стро-
ительства дорог необходимо привле-
чение частных инвестиций — бюд-
жета, по словам чиновника, «в чи-
стом виде, конечно, не хватит». Од-
нако для участия в проектах частных 
денег потребуется изменение наци-
онального регулирования и его гар-
монизация, в частности, с россий-
ским законодательством, поскольку 
в ряде стран—потенциальных участ-
ниц схемы нет понимания ГЧП или 

оно отличается от российского (на-
пример, в ряде стран Азии нет поня-
тия платных дорог), добавил госпо-
дин Хуснуллин.

Суммарные потребности в фи-
нансировании проектов коридора 
оцениваются в $38 млрд (это долж-
но увеличить грузопоток к 2030 
году в 15 раз), при этом 67 из 102 
проектов сейчас финансируют-
ся странами за счет бюджетных 
средств, сообщил зампред правле-
ния ЕАБР Денис Ильин. Ограничи-
вают рост грузопотока и «мягкие» 
барьеры, в первую очередь процеду-
ры на таможне, а также различные 

сборы с перевозчиков — их снятие 
должно позволить провозить грузы 
от Санкт-Петербурга до Мумбая за 
десять дней. 

В свою очередь, глава Междуна-
родного координационного совета 
по трансъевразийским перевозкам 
Геннадий Бессонов призвал сторо-
ны «уйти от конкуренции в созда-
нии собственных транспортных 
коридоров» (см., например, „Ъ“ от 
6 июня) и указал на ограничения 
пропускной мощности в том числе 
строящихся маршрутов — пропуск-
ная способность иранских желез-
ных дорог на участке Решт—Аста-

ра не превысит 17 млн тонн, тог-
да как через порт Новороссийска 
объем перевалки грузов составля-
ет 150 млн тонн. Дополнительные 
риски связаны и с односторонним 
повышением тарифов. Помимо это-
го, участники транспортной сессии 
конгресса высказались за создание 
единых международных операто-
ров — это позволит снизить издерж-
ки для грузоотправителей, а также 
за оценку эффективности маршру-
тов по всей протяженности, а не на 
отдельных участках.

Татьяна Едовина,  
Евгения Крючкова, Сочи

Евразию объединяют транспортной сетью

Хотя курс рубля в  длинную 
определяют снижение 
экспорта и рост импорта, 
на его короткую динами-
ку чаще стали воздейство-
вать и разовые факторы  
валютного рынка 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МАНЗЮКА
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Как стало известно „Ъ“, следст-
венные органы МВД России воз-
будили уголовное дело в отно-
шении ранее судимого Игоря 
Сыжко (Украинец). Имеющего 
уважаемый в криминальной сре-
де статус бродяги Украинца по 
реше нию Минюста должны были 
выдворить из страны, однако по-
зже силовики решили, что для на-
чала он, как криминальный ав-
торитет, должен отсидеть свой 
срок в России.

По данным „Ъ“, уголовное дело 
в отношении Игоря Сыжко воз-
будила следственная часть УМВД 
России по Липецкой области, со-
трудники которой рассмотрели ма-
териалы оперативно-разыскной де-
ятельности, поступившие к ним 
из региональных УФСБ, УФСИН 
и уголовного розыска. В них гово-
рилось, что Сыжко, имеющий про-
звище Украинец и не обладающий 
регистрацией в России, в январе 
2019 года получил весьма уважае-
мый в криминальном мире статус 
бродяги, «обязывающий соглас-
но существующим негласным нор-
мам и правилам всех лиц, имею-
щих более низкий криминальный 
статус, подчиняться его воле, ука-
заниям и распоряжениям». Сыжко, 
пользуясь беспрекословным авто-
ритетом среди лиц, придерживаю-
щихся криминальной идеологии, 
обладая в отношении них «органи-
зационными и управленческими 
функциями», сохраняя преступные 

традиции и обычаи, распростра-
нил «сферу своего преступного вли-
яния на территорию» ФКУ ИК-3 УФ-
СИН. Эта колония, рассчитанная на 
1,5 тыс. зэков, находится в городе 
Ельце Липецкой области. Открыта 
она была еще до Великой Отечест-
венной войны, но потом несколь-
ко раз меняла название и режим 
для заключенных. В свое время 
считалась образцовой. Достаточ-
но сказать, что заведение посещал 
министр юстиции Юрий Чайка 
(впоследствии генпрокурор, а сей-
час полпред президента в СКФО), 
открывший в ней к уже имевшему-
ся швейному цеху производство ке-
рамического кирпича.

Следователи липецкой поли-
ции решили, что Украинец зани-
мает высшее положение в пре-
ступной иерархии, возбудив в его 
отношении дело по соответствую-
щей ст. 210.1 УК РФ, которая грозит 
«бродяге» заключением на срок от 8 
до 15 лет строгого режима.

Интересно, что Украинец стал фи-
гурантом расследования в тот мо-
мент, когда ожидал в Центре вре-
менного содержания иностранных 
граждан высылки на Украину, гра-
жданином которой он является. Ре-
шение о нежелательном пребыва-
нии (проживании) на территории 
РФ Сыжко было принято Минюстом 
еще в конце января этого года, одна-
ко исполнить его в условиях специ-
альной военной операции оказалось 
довольно сложно.

До этого Украинец дважды при-
влекался к уголовной ответственно-
сти в России. В 2015 году по приго-
вору Головинского райсуда Москвы 
он получил десять месяцев коло-
нии общего режима за покушение 
на грабеж (ст. 30 и ст. 161 УК РФ) — 
за то, что пытался украсть бумаж-
ник из сумки гражданки в продо-
вольственном магазине. А в 2018-м 
сел за разбой (ст. 162 УК РФ) по ре-
шению Люберецкого горсуда Мос-
ковской области. Преступление, со-
гласно приговору, было совершено 
в торговом центре. В одном из мага-
зинов «бродяге» понравились прогу-
лочные ботинки Umbro стоимостью 
1037 руб. 29 коп. Убедившись, что за 
его преступными действиями никто 
не наблюдает, Украинец снял с боти-
нок антикражное устройство, надел 
их на себя и, не оплатив товар, ушел 
из торговой точки. При этом свои мо-
крые кроссовки он оставил на месте 
преступления. На выходе из торго-
вой точки, где был установлен детек-
тор, сработал сигнал, но охраннику 
он показал пустую сумку и удалил-
ся. Тем не менее, обнаружив старые 
кроссовки вместо новых, охранник 
погнался за Украинцем и вместе с ад-
министратором попытался его за-
держать. Тогда «бродяга» ранил од-
ного из них ножом. В это время к ТЦ 
подъехала полиция, и злоумышлен-
ник был закован в наручники. Новая 
обувь обошлась ему в пять лет и пять 
месяцев строгого режима.

Николай Сергеев

«Бродяга» задержался в России
Для криминального авторитета Украинца  
нашлось новое уголовное дело

Как стало известно „Ъ“, следствие повторно объ-
явило в международный розыск и добивается сей-
час заочного ареста бывшего владельца банка 
«Мастер-Капитал» и спонсора раллийной коман-
ды «КАМАЗ-мастер» Феликса Бажанова. Ему вме-
няется в вину особо крупное мошенничество, со-
вершенное с акциями крупнейшего российского 
предприятия по производству электровакуумных 
приборов АО «Плутон». Давно живущий за грани-
цей Феликс Бажанов ранее избежал ответствен-
ности за хищение средств своего банка на сумму 
2,3 млрд руб. Проигнорировал он и судебный про-
цесс, на котором получили сроки его  подельники. 
Таким образом, и разбирательство по его второ-
му уголовному делу отставного банкира вряд ли 
 заинтересует.

Феликс Бажанов был заочно арестован Тверским рай-
судом Москвы по ходатайству следователя ГСУ ГУ МВД 
по Москве еще в апреле этого года, однако Мосгорсуд 
решение не утвердил, порекомендовав первой инстан-
ции рассмотреть вопрос повторно. Проблема возникла 
из-за того, что следствие и суды просто запутались в сво-
их претензиях к фигуранту, сбежавшему в Европу еще 
пять лет назад и с тех пор не выходившему на связь с пра-
воохранителями.

Летом 2020 года, когда экс-банкир впервые стал обви-
няемым в хищении средств принадлежавшего ему бан-
ка (ч. 4 ст. 159 УК РФ), сопровождавшие расследование 
уголовного дела сотрудники ФСБ РФ подготовили проце-
дуру ареста фигуранта по всем правилам. По их матери-
алам Феликс Бажанов был объявлен сначала в федераль-
ный, потом в международный розыск, и только после 
этого Тверской райсуд заочно арестовал беглеца на два 
месяца, причем этот срок должен был рассчитываться 
с момента его поимки или экстрадиции.

Весной этого года, после возбуждения в отношении 
экс-банкира второго уголовного дела, полиция сочла, 
что для избрания и без того уже арестованному и разы-
скиваемому фигуранту в качестве меры пресечения еще 
одного заочного ареста достаточно будет объявить его 
в федеральный розыск. Но ошиблась. Тверской райсуд 
ходатайство удовлетворил, а в городском после обраще-
ния туда представителей Феликса Бажанова решение 
забраковали. «Два уголовных дела полиция не объеди-
нила,— пояснили „Ъ“ в районном суде,— поэтому всю 
процедуру, предшествующую заочному аресту обвиняе-
мого, следствию нужно будет пройти заново».

Стоит отметить, что весомый аргумент в пользу отме-
ны ареста представил Мосгорсуду и защитник фигуран-
та. Участвующий в деле по назначению адвокат, не имев-
ший возможности связаться со своим клиентом даже 
в телефонном режиме, обратил внимание на то, что при 
возбуждении уголовного дела следователь оформил за-
очно обвиняемому подписку о невыезде. «С момента из-
брания этой меры пресечения мой клиент ее ни разу не 
нарушил,— пояснил защитник в своей жалобе в Мосго-
рсуд.— А следовательно, и менять ее на более строгую не 
было никаких оснований».

Что именно инкриминирует полиция Феликсу Бажа-
нову на этот раз, до конца не ясно. По данным одного 
близкого к следствию источника „Ъ“, речь идет о при-
обретении бизнесменом еще в начале 2000-х годов АО 
«Плутон» — крупнейшего в России производственного 
объединения по выпуску электровакуумных приборов 

военного и гражданского назначения. Его купила сна-
чала официально принадлежавшая бизнесмену группа 
компаний ОАО «Объединение „Мастер“», затем «Плутон» 
перешел к ООО «Профконсалт», вероятно аффилиро-
ванному с Феликсом Бажановым. Благодаря этой при-
творной, как полагает следствие, сделке стратегически 
значимое предприятие едва не лишилось всех своих ак-
тивов, и только в апреле этого года Генпрокуратуре уда-
лось добиться возврата акций «Плутона» государству 
через Арбитражный суд Москвы. Тогда же московская 
полиция возбудила второе уголовное дело о мошенни-
честве, предположив, что организатором аферы с акци-
ями завода был именно Феликс Бажаев.

Другим поводом для возбуждения второго уголовно-
го дела, по данным собеседника „Ъ“, могло стать исчез-
новение кредита на сумму €185 млн, выданного объеди-
нению «Мастер» Внешэкономбанком в 2010 году. Деньги 
были взяты на поставку оборудования для строящего-
ся цементного завода в Калуге, однако это предприятие 
так и не заработало, а в марте 2019 года объявил себя бан-
кротом и сам «Мастер». До последнего времени кредитор 
пытался вернуть свои средства через арбитражи, а после 
вмешательства в спор ГСУ ГУ МВД дело о невозвращен-
ном кредите вполне могло стать и уголовным.

Напомним, московская полиция впервые заинте-
ресовалась Феликсом Бажановым в декабре 2018 года, 
через шесть месяцев после отзыва лицензии у его бан-
ка «Мастер-Капитал». Тогда было установлено, что кре-
дитное учреждение осталось должно своим кредиторам 
около 2,3 млрд руб., а все эти средства были похищены 
руководством «Мастер-Капитала». Банк «обслуживал ин-
тересы его собственника и кредитовал прямо или кос-
венно связанных с ним заемщиков, имеющих сомни-
тельную платежеспособность и не осуществляющих 
реальную хозяйственную деятельность»,— говорилось 
в материалах возбужденного полицией уголовного дела.

Его фигурантами стали председатель правления 
«Мастер-Капитала» Владимир Викторов и еще два 
топ-менеджера банка. Своей вины они так и не при-
знали. По версии Владимира Викторова, все сомни-
тельные кредиты он выдавал «по прямому указанию 
собственника, не мог ему перечить и понятия не имел 
о том, что деньги могут быть похищены». Адвокат Вла-
димира Викторова Константин Мусман, в свою оче-
редь, убеждал следствие в том, что кредиты выдавались 
не фирмам-однодневкам, а солидным коммерческим 
организациям, «работающим по 20 лет и имеющим 
миллиардные обороты». Почему клиенты «Мастер-Ка-
питала» вдруг перестали обслуживать свои долги, а вы-
данные им деньги оказались на зарубежных счетах, по 
мнению защитника Мусмана, следовало бы спросить 
у экс-владельца банка Бажанова.

Однако сделать это ни следствию, ни Замоскворец-
кому райсуду, разбиравшемуся с уголовным делом 
о крахе «Мастер-Капитала» с января по июнь прошлого 
года, не удалось. Бывший хозяин «Объединения „Мас-
тер“» и многолетний спонсор одноименной раллийной 
команды российских «КамАЗов» уехал с семьей в Евро-
пу незадолго до возбуждения уголовного дела и больше 
не выходил на связь даже со своими адвокатами. Быв-
шие топ-менеджеры банка получили от суда реальные, 
но небольшие сроки заключения. Сейчас уже все они 
вышли на свободу.

Сергей Машкин

Второй арест банкира  
не прошел с первой попытки
Мосгорсуд отменил новую заочную меру пресечения  
экс-владельцу «Мастер-Капитала»

В Пресненском суде Москвы на-
чались слушания уголовного 
дела бывшей главы налоговой 
инспекции №3 Москвы Марины 
Чайко и ее близкого друга — на-
логового консультанта Алексея 
Прядко. Госпожа Чайко обвиня-
ется в злоупотреблении долж-
ностными полномочиями, а ее 
подельник — в  пособничестве 
этому преступлению. По дан-
ным следствия, налоговик, вос-
пользовавшись служебными воз-
можностями, способствовала 
трудоустройству своего близ-
кого приятеля в консалтинговую 
фирму, у которой были пробле-
мы с налогами, где тот за пол-
тора года получил более 37 млн 
руб. Подсудимые признали вину, 
их дело будет рассмотрено в суде 
в особом порядке.

К началу рассмотрения дела 
в Пресненском суде его фигуранты 
находились под подпиской о невы-
езде и поэтому прибыли к залу за-
седаний самостоятельно. В начале 
заседания адвокат Марины Чайко 
Олег Танаканян заявил ходатайство 
о прекращении уголовного пресле-
дования подзащитной с назначени-
ем ей штрафа до 80 тыс. руб., заме-
тив, что та уже пытается загладить 
вину, оказывая материальную под-
держку одной из российских частей, 
принимающей участие в СВО. Но су-
дья Александра Авдотьина решила, 
что с ходатайством адвокат обратил-
ся слишком рано, поскольку еще не 
было оглашено обвинение, и предо-
ставила слово прокурору.

Гособвинитель сообщила, что Ма-
рине Чайко предъявлено обвинение 

по ч. 1 ст. 285 УК РФ (злоупотребле-
ние должностными полномочиями), 
а Алексею Прядко — по ст. 33 и ч. 1 
ст. 285 УК РФ (пособничество злоупо-
треблению должностными полно-
мочиями). По словам прокурора, на 
должность руководителя налоговой 
инспекции №3 (ей подконтрольны 
Тверской, Арбатский и Пресненский 
районы Москвы) госпожа Чайко 
была назначена в феврале 2018 года, 
после того как проработала там по-
чти 30 лет. Но в роли руководителя 
продержалась недолго. Уже в декаб-
ре 2021 года сотрудники столичного 
управления ГСУ СКР провели в квар-
тире госпожи Чайко обыски, в ходе 
которых изъяли дорогостоящие юве-
лирные украшения и более 15 брен-
довых часов. После этого ей предъя-
вили обвинение.

Суть инкриминируемого нало-
говику преступления состоит в том, 
что в начале 2019 года госпожа Чай-
ко, узнав, что руководство одной из 
столичных консалтинговых фирм 
имеет проблемы с уплатой нало-
гов, решила воспользоваться ситу-
ацией и оформить Алексея Прядко 
туда на работу, причем весьма высо-
кооплачиваемую — 2 млн руб. в ме-
сяц. В фирме спорить не стали, и уже 
в марте 2019 года налоговый кон-
сультант Прядко был зачислен на но-
вое место. При этом прокурор осо-
бо подчеркнула, что госпожа Чайко 
была обязана сообщить руководству 
о возникшем в этом случае конфлик-
те интересов, чего сделано не было.

В ходе оглашения обвинения 
прокурор уточнила, что за первый 
год работы в консалтинговой компа-
нии Алексей Прядко получил не ме-

нее 26 млн руб., а его общий доход 
в консалтинговой фирме составил 
свыше 37 млн руб. Следствие утвер-
ждало, что свои обязанности в ком-
пании господин Прядко исполнял 
чисто формально.

Поскольку обвиняемые имели об-
щего несовершеннолетнего ребен-
ка и поддерживали близкие отноше-
ния, следствие поначалу полагало, 
что речь может идти о завуалирован-
ном виде взятки. Но доказать это не 
удалось. Между тем Алексей Чайко 
настаивал на том, что оказывал ре-
альные юридические услуги консал-
тинговой фирме, его работодатель 
не имеет к нему претензий, поэто-
му говорить о фиктивности трудоу-
стройства не приходится. Отметим, 
что консалтинговая компания так 
и не предъявила подсудимому гра-
жданского иска.

В суде подсудимые подтвердили, 
что вину признают. При этом госпо-
жа Чайко попросила снять арест со 
средств ее отца (несколько миллио-
нов рублей) на том основании, что это 
были его личные сбережения. Пред-
седательствующая пообещала рас-
смотреть этот вопрос позже. После 
того как подсудимые подтвердили, 
что хотят особого порядка рассмотре-
ния их дела (без исследования доказа-
тельств и допросов свидетелей), судья 
отложила процесс до 22 июня. 

После заседания Алексей Пряд-
ко заявил „Ъ“, что реально испол-
нял свои обязанности в компании. 
«Во многих фирмах работают жены, 
дети и мужья ответственных работ-
ников, и никого это особо не волну-
ет!» — добавил он.

Алексей Соковнин

Налоговик не стала экономить 
на близком
Экс-главу ИФНС обвиняют в злоупотреблении 
должностными полномочиями

Тушинский районный суд Москвы вынес  приговор 
Николаю Мирному, бывшему гендиректору АО 
«Трест Мосэлектротягстрой», еще недавно одной 
из крупнейших строительных организаций. Фигу-
рант обвинялся в особо крупном мошенничестве 
при строительстве физкультурно-оздоровитель-
ного центра в Пушкинском районе Московской об-
ласти. Как установил суд, при проведении работ 
было похищено 13 млн руб. Экс-гендиректор вины 
не признал и получил три года условно.

Уголовное дело в отношении бывшего гендирек-
тора АО «Трест Мосэлектротягстрой» Николая Мирно-
го ГСУ СКР по Московской области возбудило 15 марта 
2019 года по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере). Поводом для этого стало заявление 
руководства Пушкинского муниципального образова-
ния, посчитавшего, что при строительстве «физкультур-
но-оздоровительного центра с бассейном» бюджету рай-
она был нанесен материальный ущерб.

Трест «Мосэлектротягстрой» — одна из старейших 
строительных организация страны, основана в 1949 году 
для электрификации Московского железнодорожного 
узла. Участвовал в строительстве и реставрации многих 
важнейших объектов — здания Совета федерации, Ле-
нинградского и Казанского вокзалов столицы, МХТ име-
ни Чехова, сценической зоны Большого театра, театра 
«Ленком» и др. В свое время Forbes включал компанию 
в список крупнейших господрядчиков. В ноябре 2018 
года Арбитражный суд Москвы признал АО «Трест Мос-
электротягстрой» банкротом и начал конкурсное произ-
водство. Сумма требований кредиторов АО на тот момент 
составляла 17,9 млрд руб. Николай Мирный возглавлял 
организацию в 2016–2017 годах. Награжден медалью ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» второй степени.

В ходе расследования уголовного дела, единствен-
ным фигурантом которого стал господин Мирный, след-
ствие установило, что в 2014 году между руководством 
Пушкинского района и «Мосэлектротягстроем» был за-
ключен контракт на строительство оздоровительного 
центра под ключ. Первоначальная стоимость контрак-
та — материалы, работа и оборудование — составляла 
181 млн руб. Строительство началось в 2014 году, а долж-
но было завершиться в конце 2015 года.

По версии следствия, господин Мирный совершил 
хищение выделенных под проект муниципальных де-
нежных средств в 2014 году. Сделал он это, по матери-
алам дела, путем внесения в документацию, в соответ-
ствии с которой производился расчет за выполненные 
работы, заведомо ложных сведений. Кроме того, счита-

ет следствие, в бумагах господин Мирный указал, что 
на объекте установлено оборудование, предусмотрен-
ное контрактом, а на самом деле использовалось другое, 
более дешевое и от иных производителей. Кроме того, 
как установило следствие, по ходу выполнения строи-
тельных работ их стоимость, так же как и поставленно-
го оборудования, возросла — с 181 млн до 228 млн руб. 
Впрочем, ущерб, причиненный муниципальному обра-
зованию, следствие и потерпевшая сторона оценили 
в 13 млн руб.

В суде защита и господин Мирный настаивали на его 
невиновности, указывая на ошибки, по их мнению, до-
пущенные следствием. Так, по словам адвоката Ирины 
Чекасиной, в 2014 году, в разгар строительства оздоро-
вительного центра, произошли «форс-мажорные обсто-
ятельства». В частности, напомнила адвокат, на фоне вве-
дения санкций резко поднялся курс доллара, из-за чего 
существенно увеличилась стоимость импортного обо-
рудования и комплектующих к нему. Это обстоятельст-
во и привело к удорожанию строительства. Кроме того, 
по словам госпожи Чекасиной, в этих условиях постав-
щики перешли на условия предоплаты, а сроки поста-
вок значительно увеличились. Все это, сообщила суду 
адвокат, привело к тому, что в проектную документа-
цию были внесены соответствующие коррективы. Кро-
ме того, по версии защиты, замена оборудования в ходе 
строительства была согласована и с заказчиком, и с про-
ектировщиком, причем она полностью соответствует 
проектной документации. Кроме того, указала адвокат 
Чекасина, в 2017 году государственная Мособлэксперти-
за дала на эти изменения положительное заключение, 
подтвердив обоснованность превышения стоимости за-
ключенного муниципального контракта на 40 млн руб. 
А еще раньше, утверждает адвокат, в декабре 2015 года, 
Главное управление госстройнадзора Московской обла-
сти выдало заключение о соответствии объекта проекту.

Тем не менее Тушинский районный суд признал Ни-
колая Мирного виновным в мошенничестве, пригово-
рив его условно к трем годам лишения свободы и тако-
му же испытательному сроку. Гражданский иск на 13 млн 
руб. был переадресован гражданскому судопроизводству.

На вопрос „Ъ“, будет ли господин Мирный обжало-
вать приговор, госпожа Чекасина ответила неопреде-
ленно: «Решение будет принято после того, как мы по-
лучим полный текст приговора». Адвокат добавила, 
что оздоровительный центр с конца 2015 года работает 
в штатном режиме, не требует ремонта и приносит му-
ниципальному образованию прибыль.

Юрий Сенаторов

Строителю оздоровительный 
центр не помог
Бывший гендиректор треста осужден  
по делу о мошенничестве
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И дольше суток длится ЕДГ
Сентябрьское голосование будет многодневным, но не везде

На прошлой неделе парламенты субъектов РФ дали 
старт региональной избирательной кампании. Теперь 
избиркомы должны определиться со сроками волеизъ-
явления — по закону единый день голосования (ЕДГ) 
может растянуться до трех дней. Несмотря на протесты 
части оппозиции, в большинстве регионов чиновни-
ки планируют сохранить «коронавирусную» трехднев-
ку. Однако будут и исключения: например, в один день 
готовы уложиться организаторы выборов в Тюменской 
области, Крыму и Башкирии.

Первой с длительностью волеизъявления определилась 
столица. 7 июня Мосгордума назначила выборы мэра на 10 
сентября, а уже на следующий день Мосгоризбирком принял 
решение о проведении голосования в течение трех дней — с 8 
по 10 сентября. Как пояснила председатель комиссии Ольга 
Кириллова, родившаяся в пандемию коронавируса практика 
многодневного голосования «понравилась» избирателям, по-
этому ее было решено оставить. «Количество людей, которые 
(ранее.— „Ъ“) смогли принять участие в выборах, таким обра-
зом увеличилось»,— подчеркнула она.

Напомним, впервые многодневка была использована 
в разгар пандемии — на голосовании по поправкам к Кон-
ституции летом 2020 года. Тогда волеизъявление продлилось 
целых семь дней, что объяснялась соображениями безопас-
ности. После этого в выборное законодательство были внесе-
ны поправки, согласно которым голосование может прово-
диться в течение нескольких дней подряд, но не более трех. 
В 2020–2021 годах все выборы по решению Центризбиркома 
(ЦИК) были трехдневными. Когда же эпидемиологическая си-
туация стабилизировалась, ЦИК отдал этот вопрос на усмотре-
ние нижестоящих комиссий, которые должны определяться 
со сроками в течение десяти дней с момента назначения вы-
боров. В 2022 году большинство кампаний ожидаемо продли-
лись три дня, хотя были и исключения. Например, на выборах 

глав Бурятии и Свердловской области региональные комис-
сии посчитали возможным вернуться к однодневке.

Помимо Москвы принять решение о длительности воле-
изъявления на прошлой неделе успели еще в трех субъек-
тах. В Хакасии, где будут выбирать главу республики и де-
путатов Верховного совета, а также в Ульяновской области, 
где пройдут парламентские выборы, остановились на трех-
дневке. Как пояснил „Ъ“ глава ульяновского облизбиркома 
Юрий Андриенко, комиссия решила сохранить максималь-
но возможное число дней, чтобы избежать путаницы на па-
раллельных муниципальных выборах: по региональному 
закону в случае однодневного голосования там необходимо 
вводить десятидневную «досрочку».

В Омской области, где выберут губернатора, остановились 
на двух днях. «Это сделано для удобства избирателей,— ска-
зал „Ъ“ глава облизбиркома Иван Ходаков,— так как досрочно-
го голосования на данных выборах не предусмотрено, а мно-
годневное даст возможность омичам проголосовать в один из 
удобных дней». По его словам, трехдневку в комиссии сочли не-
целесообразной, поскольку она «затруднит образовательный 
процесс в учебных заведениях», где расположены участки.

Все остальные избиркомы должны определиться со сро-
ками голосования до конца этой недели, и в большинстве 
регионов склоняются к многодневке. Как сообщают осве-
домленные источники „Ъ“, три дня планируют голосовать 
в Воронежской, Нижегородской и Орловской областях (там 
пройдут губернаторские выборы), Калмыкии, Ярославской 
и Ростовской областях (парламентские), а также в Екатерин-
бурге (выборы в гордуму).

Председатель избиркома Приморского края (там пройдут 
губернаторские выборы) Татьяна Гладких предложила «не 
забегать вперед», но призналась „Ъ“, что поддерживает трех-
дневное голосование как хорошо себя зарекомендовавшее. 
Схожего мнения придерживается глава новосибирского из-

биркома Ольга Благо (там тоже выберут губернатора). «Трех-
дневное голосование — это в первую очередь в интересах 
избирателей: есть возможность выбрать удобный для себя 
день»,— сказала она „Ъ“.

По «обычному сценарию» пройдет ЕДГ в Якутии, где будут 
одновременно выбирать главу республики, депутатов парла-
мента и гордумы Якутска, рассказал „Ъ“ глава регионального 
избиркома Евгений Федоров. Конкретное число дней он уточ-
нить отказался, но все последние якутские выборы, в том числе 
мэра Якутска в 2021 году, были трехдневными. А вот голосовать 
за мэра Хабаровска, скорее всего, будут два дня, говорят источ-
ники „Ъ“ в краевом избиркоме: прошлогодний опыт допол-
нительных выборов в заксобрание, которые тоже длились два 
дня, «серьезных негативных оценок не вызвал», отмечают они.

Впрочем, как и в прошлом году, некоторые регионы ре-
шили вернуться к однодневке. Например, выборы главы Тю-
менской области пройдут по старинке, сообщили „Ъ“ в ре-
гиональном избиркоме. Также, скорее всего, однодневным 
будет голосование на довыборах в Госдуму по Симферополь-
скому округу, сказал „Ъ“ источник в крымском избиркоме. 
По его словам, это связано с нежеланием «устраивать мно-
годневные собрания граждан» и общим усилением мер без-
опасности на полуострове. Наконец, избирком Башкирии, 
где выберут парламент, тоже «склоняется к одному дню голо-
сования», заявил „Ъ“ источник в комиссии.

Отметим, что в этом году оппозиция выступает против 
многодневки гораздо активнее, чем в прошлом. Так, в Хака-
сии, Бурятии, Иркутской, Ульяновской, Ростовской и Ново-
сибирской областях депутаты от КПРФ и ЛДПР предлагали 
ограничить голосование одним днем, ссылаясь на заверше-
ние пандемии, необходимость экономии и усиление без-
опасности в условиях СВО. Однако добиться желаемого пока 
никому из них не удалось.

Андрей Прах; корсеть „Ъ“

Врач левой категории
Половина российских медработников  
знает коллег с поддельными документами о квалификации

Почти половина опрошенных россий-
ских медработников признались, что зна-
ют коллег с поддельными документами 
о присвоении квалификационной ка-
тегории — второй, первой или высшей. 
По мнению участников опроса, врачи де-
лают это для повышения статуса, увели-
чения шансов на трудоустройство или 
из-за доплат. Минздрав заявляет, что из-
вестны лишь единичные случаи подделки 
выписок из приказов о присвоении квали-
фикационной категории и они были осно-
ванием для возбуждения уголовных дел. 

Опрос медработников провел профессио-
нальный сервис «Актион медицина» (с 2016 
года занимается информационно-эксперт-
ной поддержкой сотрудников медоргани-
заций). Эксперт сервиса Наталья Журавлева 
рассказала „Ъ“, что тема подделок всплыла 
весной, когда компания—владелец круп-
ного портала отзывов о медиках «ПроДокто-
ров» решила проверить документы о группе 
квалификации у нескольких врачей из Крас-
нодара. Для этого портал запросил данные 
у департамента здравоохранения Москвы — 
медики утверждали, что проходили там ат-
тестацию. Сначала депздрав отказался пре-
доставить сведения, однако позже пошел 
навстречу. В результате выяснилось, что дан-
ные о квалификационной категории врачей 
не соответствуют действительности. 

• Категория медработника — это один из ви-
дов оценки профессиональных навыков. Что-
бы подтвердить свою категорию, медик дол-
жен написать отчет о профессиональной де-
ятельности (по сути, научно-аналитический 
труд), сдать экзамен и пройти собеседование 
с аттестационной комиссией. В зависимости 
от стажа специалист может претендовать 
на вторую (три года работы), первую (пять 
лет) и высшую (семь или десять лет) катего-
рию. Надбавка за нее составляет от 5% до 15% 
оклада. В отличие от обязательного повы-
шения квалификации аттестация на кате-
горию добровольна. По данным Росстата, 
в 2022 году вторую, первую или высшую ква-
лификационную категорию имели 40% врачей 
и 50% среднего медперсонала государственных 
и муниципальных медорганизаций.

Реальный объем рынка поддельных доку-
ментов об аттестации оценить «крайне слож-
но» именно потому, что органы управления 
здравоохранением неохотно разглашают та-
кую информацию, а раньше отказывались 
предоставлять ее вовсе, подчеркивает На-
талья Журавлева. Поэтому «Актион медици-
на» провела на эту тему отдельный опрос; 
в нем приняли участие 457 медицинских ра-
ботников — пользователи сервиса, а также 
подписчики крупных профессиональных 
сообществ в соцсетях. Из них 59% — врачи, 
22% — руководящий состав (главные вра-
чи, заместители главного врача, главные 
и старшие медсестры), 19% — средний меди-
цинский персонал. При этом у 299 респон-
дентов (65%) есть удостоверение квалифика-
ционной категории. Из них 55% знают, что 
документ проверялся на подлинность. Еще 

12% затрудняются ответить, была ли провер-
ка; у 33% проверки не было. 

Как показал опрос, 43% респондентов зна-
ют коллег, которые пользуются поддельны-
ми удостоверениями о присвоении квали-
фикационной категории. Так ответили 51% 
врачей, 25% менеджеров и 40% среднего мед-
персонала. Они считают, что их коллеги поль-
зуются подделками «для повышения стату-
са, чтобы увеличить поток пациентов» (51%); 
чтобы увеличить шансы на трудоустройство 
(51%); исключительно из-за доплат (21%).

Больше половины медиков (56%) считают, 
что коллеги не стали проходить аттестацию 
самостоятельно из-за сложности процедуры. 
Примерно столько же (54%) указали на непо-
нятные условия аттестации. Третий попу-
лярный вариант — нехватка времени из-за 
высокой нагрузки на работе (41%).

Руководитель московского отделения про-
фсоюза медработников «Действие», гинеко-
лог Мария Губарева говорит, что присвоение 
квалификации действительно «трудоемкий, 
затратный по времени процесс, на который 
решаются немногие». Результаты опроса, по 
ее мнению, «вполне отражают» реальную си-
туацию: «Да, эти удостоверения могут быть 
и куплены. Есть масса фирм, которые предла-
гают подобные услуги, и большинство из них 
делают это через официальные структуры. То 
есть удостоверение будет совершенно офици-
альное. Наверное, есть и поддельные. Но если 
человек идет именно от медучреждения, по-
тому что руководство настаивает, чтобы он 
получил категорию, никакой сложности сде-
лать это официально нет, поскольку все ат-
тестационные комиссии обычно друг друга 
знают. Берется отчет предыдущего оппонен-
та, исправляется фамилия и имя. Если все это 
сверху спущено, то проблем не бывает». 

Директор Института экономики здраво-
охранения Высшей школы экономики Ла-
риса Попович соглашается, что часть меди-
ков получают поддельные удостоверения, 
однако «не в том проценте», который пока-
зал опрос. По ее мнению, для точной оценки 
ситуации необходимо более глубокое иссле-
дование с большим числом респондентов. 
Впрочем, уверена госпожа Попович, органи-

заторы здравоохранения должны быть оза-
бочены «не столько выявлением „зайцев“ 
и их отловом», сколько созданием благопри-
ятных условий для профессионального ро-
ста медиков. «Если у них тяжелая история 
с зарплатой, они пытаются хоть как-то таким 
образом заработать,— продолжает Лариса 
Попович.— Вот с этим тоже надо бороться. 
Надо выровнять условия зарплаты для оди-
наковых врачебных функций по всей стра-
не, а не делать так, чтобы врачи условно из 
Ивановской области всеми силами рвались 
в Москву за большей зарплатой и пытались 
доказать, что у них суперсертификаты».

Комментируя результаты опроса, в Мин-
здраве отметили: документом, подтвержда-
ющим факт присвоения квалификации, 
является выписка из акта (приказа) о при-
своении квалификационных категорий. 
«Таким образом, требует дополнительных 
пояснений, о каких удостоверениях идет 
речь в опросе»,— говорится в ответе ведом-
ства. В «Актион медицина» уточнили: в при-
казах министерства указано, что комиссия 
обязана сделать выписку из акта, однако ре-
гиональный орган управления здравоох-
ранением часто на его основе выдает ме-
дработникам официальное удостоверение 
о присвоении категории.

В Минздраве также подчеркнули, что под-
линность документа «при наличии сомне-
ний» проверяет работодатель: «Известны 
единичные случаи подделки выписок из 
приказов о присвоении квалификацион-
ной категории, что являлось основанием 
для возбуждения компетентными органа-
ми уголовных дел». В ведомстве добавили, 
что реализуют пилотный проект «по опти-
мизации и автоматизации» процедуры атте-
стации медицинских и фармацевтических 
работников для получения квалификацион-
ной категории «посредством использования 
Единого портала государственных услуг»: 
«Это позволит минимизировать количест-
во подаваемых документов, сократит сроки 
процедуры, повысит прозрачность процесса 
и обеспечит возможность для верификации 
квалификационной категории».

Наталья Костарнова

Боевым везде у нас дорога
Госдума рассмотрит ряд новых инициатив, связанных со спецоперацией

Совет Госдумы утром во вторник утвердит порядок ра-
боты палаты на эту неделю. В предварительных пла-
нах — несколько вопросов, связанных с обороной 
и безопасностью. Так, депутаты повысят призывной 
возраст, разрешат службу по контракту людям с су-
димостью и установят право первоочередного прие-
ма в школы и детские сады для детей участников спе-
циальной военной операции (СВО) на Украине. Также 
будет рассмотрен законопроект о блокировке инфор-
мации, содержащей предложения о финансировании 
противника в условиях вооруженного  конфликта.

Комитет Думы по обороне на прошлой неделе рекомен-
довал принять в первом чтении законопроект, который раз-
решает гражданам, имеющим судимость или признанным 
ограниченно годными к военной службе, поступать на нее 
по контракту (при этом судимость будет погашена). Исклю-
чение составят лица, осужденные за изнасилования, тер-
роризм, госизмену, шпионаж и ряд других тяжких и особо 
тяжких преступлений. Проект внесли в Думу 31 мая глава 
комитета по обороне Андрей Картаполов и его заместитель 
Андрей Красов (оба — единороссы). В пояснительной запи-
ске они отмечают, что многие россияне хотят поступить на 
военную службу по контракту, но не имеют на это законного 
права. В заключении комитета также говорится о необходи-
мости принять поправки к Уголовному и Уголовно-процес-
суальному кодексу, чтобы предусмотреть для таких лиц по-
рядок и основания освобождения от наказания, погашения 
судимости, приостановления предварительного расследо-
вания и прекращения уголовного преследования.

Также на этой неделе Дума рассмотрит в первом чтении 
законопроект депутатов из комитета по обороне о поэтап-

ном повышении призывного возраста: с 2024 года при-
зывать в армию будут граждан в возрасте от 19 до 30 лет, 
с 2025-го — от 20 до 30 лет, с 2026-го — от 21 года до 30 лет. 
В пояснительной записке авторы объясняют свою инициа-
тиву стремлением гарантировать молодым людям получе-
ние образования. Кроме того, по их подсчетам, это позволит 
снизить затраты на медицинское освидетельствование при-
зывников, получающих общее или среднее профессиональ-
ное образование, более чем на 639 млн руб. в год.

В повестку пленарного заседания 14 июня планируется 
включить поправки к закону «О статусе военнослужащих», 
внесенные группой сенаторов и депутатов (включая лиде-
ров всех фракций), о первоочередном приеме в школы и дет-
ские сады детей участников СВО. Также на рассмотрение 
будут вынесены инициативы оппозиции об отсрочках от 
призыва по мобилизации, которые депутаты внесли сразу 
после ее объявления осенью прошлого года. Так, коммунист 
Михаил Матвеев предлагал освободить от мобилизации до-
кторов и кандидатов наук, а также граждан, не проходивших 
военную службу, а «Новые люди» выступили за отсрочку ин-
дивидуальным предпринимателям и главам фермерских хо-
зяйств. Все эти предложения комитет по обороне рекомен-
довал к отклонению.

На этой неделе ожидается и первое чтение поправок к за-
кону о защите информации, подготовленных членами дум-
ской комиссии по расследованию фактов иностранного 
вмешательства в дела России. Авторы предлагают дать ген-
прокурору и его заместителям полномочия по ограничению 
доступа к «информации, содержащей предложение о финан-
сировании противника в условиях вооруженного конфлик-
та, военных действий, контртеррористической операции 

или иных действий с применением вооруженной техники, 
участие в которых принимает РФ, а также сведения о возмож-
ных способах осуществления такого финансирования». Как 
указано в пояснительной записке, за период СВО «установ-
лены многочисленные факты участия зарубежных медиа-
платформ и организаций в распространении информации 
с предложениями о финансировании ВСУ и о возможных 
способах осуществления такого финансирования», что пред-
ставляет угрозу безопасности России.

Кроме того, на этой неделе Дума рассмотрит во втором 
чтении поправки к Кодексу об административных наруше-
ниях от группы депутатов во главе с единороссом Антоном 
Горелкиным об ответственности за незаконное использова-
ние иностранных мессенджеров. С марта уже запрещено их 
использование для пересылки персональных данных бан-
ками и госкомпаниями, теперь же предложено ввести нака-
зание за нарушение этого запрета: должностных лиц будут 
штрафовать на суммы от 30 тыс. до 50 тыс. руб., а юридиче-
ских лиц — от 100 тыс. до 700 тыс. руб.

Наконец, комитет Думы по безопасности и противодей-
ствию коррупции рекомендовал принять на этой неделе 
в первом чтении законопроект депутата Ивана Мусатова 
(ЛДПР) об установлении контроля за расходами лиц, зани-
мающих должности в публично-правовых компаниях. Как 
пояснил председатель комитета Василий Пискарев («Единая 
Россия»), проект направлен на устранение пробелов в зако-
нодательстве. Сейчас в России действует 10 публично-пра-
вовых компаний, среди которых Роскадастр, Фонд развития 
территорий, Банк «ДОМ.РФ», Российский банк поддержки 
малого и среднего предпринимательства и другие.

Ксения Веретенникова

Пациенты едва ли обрадова-
лись бы, узнав, что некоторые  
медработники склонны завышать 
свою категорию в том числе и ради 
их уважения  ФОТО АНДРЕЯ ЛУКОВСКОГО

светская 
жизнь

Пиры близнецов
На прошлой неделе из бесконечного 
числа мероприятий я бы выделила 
буквально пару самых любопытных 
и представительных. Это хорошо, на-
верное, для светской хроники, что 
можно выбирать события и героев — 
и не только тех, кого вынесло в свет 
телеграм-волнами. Директор МАММ 
Ольга Свиблова после долгих коле-
баний решила все-таки отметить соб-
ственное 70-летие. Близнец по го-
роскопу, она каждый раз пытается 
разделить это торжество с другими 
людьми. Хотя бы по зодиакальному 
принципу. Обычно это называется 
«Пир Близнецов», но в этом году реши-
ли обойтись без заголовка. Тем не ме-
нее, придя на праздник в культурный 
фонд «Екатерина», приглашенные 
поднимались по украшенной шари-
ками лестнице. На шариках покруп-
нее были написаны имена других го-
стей-Близнецов: Дмитрия Ханкина, 
Владимира Смирнова, Дмитрия Ви-
кулина, Наталии Опалевой, Кристи-
ны Краснянской, Михаила Карисало-
ва и остальных. Конечно, все хотели 
поднять тост за госпожу Свиблову, но 
поднимать предстояло руки во время 
благотворительного аукциона. Собст-
венно, госпожа Свиблова едва ли со-

чла бы возможным праздновать, если 
бы не необходимость поддержать му-
зей, который скоро откроется после 
ремонта. В этот начавшийся в прош-
лом году ремонт верят далеко не все 
участники культурного сообщества, 
но необходимость реновации под-
тверждается документально.

Именинница заставила себя ждать. 
В какой-то момент гости начали шу-
тить, что, может, она специально ре-
шила всех собрать на аукцион, а сама 
так и не появится. Наконец, госпожа 
Свиблова осветила собой собрание. 
Из поздравления Томаза Манашеро-
ва, который стал, по сути, ведущим 
вечера, собравшиеся узнали — отец 
юбилярши работал с Сергеем Коро-
левым: «Отсюда, очевидно, такая не-
вероятная энергия!» Также гости уз-
нали, что с детства госпожа Свиблова 
мечтала быть «пастухом собак». «И до 
сих пор мечтаю»,— заключила она. 
Дмитрий Аксенов заметил, что бы-
вают люди слова и люди дела, но го-
спожа Свиблова уникальная в совме-
щении этих категорий: «Когда меня 
для фильма о ней спросили, с кем из 
персонажей она у меня ассоциирует-
ся, я сперва подумал, что с Мэри Поп-
пинс, но потом все-таки решил, что по 
размаху личности и умению вести за 
собой она, конечно, Моисей!»

Другим эффектным событием не-
дели стало открытие летней веран-
ды ресторана «Гвидон». Год назад оно 
имело все признаки групповой те-
рапии, когда гости Ирины и Бори-
са Зарьковых не могли разойтись 
до трех утра — все говорили и гово-
рили. В этот раз госпожа Зарькова 
встречала гостей одна — Борис был 
на видеосовещаниях с турецкими 
партнерами. Нынешнее лето в Бо-
друме обещает быть еще более горя-
чим, чем предыдущее, когда к этому 
берегу так безальтернативно интен-
сивно приставали наши корабли, 
водные и воздушные. Тем временем 
компания в «Гвидоне» подобралась 
в определенном смысле необычай-
ная. Филипп Киркоров, который уж 
если принимает от кого-то пригла-
шение, обязательно приходит вовре-
мя, в этот раз пришел не один, а с дру-
гом — прибывшим в Россию в январе 
этого года по итогу обмена пленны-
ми Виктором Медведчуком. После 
прибытия в Москву господин Мед-
ведчук дал интервью RT, в котором 
сказал о плане создания обществен-
но-политического движения, объе-
диняющего украинцев, несогласных 
с действиями Владимира Зеленско-
го. С тех пор он почти не попадал 
в новости — и вот вышел на веран-
ду к севиче из лосося, карпаччо из ар-
тишока. Господин Киркоров с одной 
стороны и Яна Рудковская с другой 
не давали ему скучать, но он все-таки 
быстро покинул вечер. Вскоре этот 
же стул заняла Анастасия Ивлеева.

С тех пор Виктор 
 Медведчук почти  
не попадал в новости — 
и вот вышел на веранду 
к севиче из лосося, кар-
паччо из артишока

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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С приближением самми-
та НАТО в Вильнюсе члены 
альянса все активнее обсу-
ждают проблему предо-
ставления Украине «гаран-
тий безопасности». В чем 
именно они будут выраже-
ны, мнения союзников рас-
ходятся. Так, Киев ждет 
от союзников конкрети-
ки по вступлению в альянс 
и уверяет, что заручил-
ся в этом вопросе поддер-
жкой 20 стран—участниц 
блока. Украина признает, 
что до окончания конфлик-
та с Россией присоедине-
ние к НАТО невозможно, 
но ряд государств считают, 
что до завершения боевых 
действий и гарантировать 
что-либо не вполне разум-
но. Чтобы совместно ре-
шить, как выйти из положе-
ния и что предложить Киеву, 
президент Франции Эмма-
нюэль Макрон 12 июня по-
звал в Париж коллег из Гер-
мании и Польши — канцлера 
Олафа Шольца и президен-
та Анджея Дуду.

В Париже 12 июня собра-
лись президенты Франции 
и Польши Эмманюэль Макрон 
и Анджей Дуда, а также кан-
цлер Германии Олаф Шольц. 
Перед участниками «Веймар-
ского треугольника», создан-
ного еще в 1991 году, стояла 
непростая задача — приду-
мать, что конкретно Северо-
атлантический альянс может 
предложить Украине на пред-
стоящем 11–12 июля в Виль-
нюсе саммите НАТО. За месяц 
до вильнюсской встречи сре-
ди 31 союзника так и не сложи-
лось единого мнения, как, что 
и в какой форме пообещать 
Киеву в плане дальнейшей 
интеграции, чтобы и альянс 
под удар не поставить, по-
высив вероятность прямого 
столкновения с Россией, и Ук-
раину не разочаровать (cм. „Ъ“ 
от 9 июня). Встречавшихся же 
во французской столице поли-
тиков можно было условно за-
писать в представители трех 
подходов к проблеме.

Анджей Дуда выступает 
в роли безоговорочного сто-
ронника скорейшей интегра-
ции Украины и предоставле-
ния ей конкретных гарантий 
по вступлению в альянс. Олаф 
Шольц придерживается осто-
рожного подхода, считая пре-
ждевременным давать Ук-
раине какие-либо твердые 
обещания по присоедине-
нию к НАТО и предлагая сос-
редоточиться на гарантиях 
ее снабжения вооружением 
«столько, сколько потребует-
ся», чтобы она могла и дальше 
противостоять России. Эмма-
нюэль Макрон же, позвавший 
коллег на разговор в Елисей-
ский дворец, занимает сре-
динную позицию: определен-
ные гарантии Киеву должны 
быть даны, но расставлять все 
точки над i пока рано. 

Президент Украины Влади-
мир Зеленский ранее давал 
понять, что Киев хочет зафик-
сировать в Вильнюсе конкрет-
ную схему присоединения 

страны к НАТО в будущем, 
а не те же общие формулиров-
ки и обещания, прозвучавшие 
еще в 2008 году в Бухаресте. 
При этом украинский лидер 
признал, что не рассчитывает 
на членство в альянсе до завер-
шения конфликта с Россией, 
но намерен получить пись-
менные подтверждения, что 
это произойдет сразу после 
прекращения боевых дейст-
вий. По его мнению, вступле-
ние страны в альянс и есть те 
самые «гарантии безопасно-
сти», о форме и содержании 
которых сейчас спорят союз-
ники. Если Украина не полу-
чит соответствующие завере-
ния в июле, то и делать ей на 
саммите нечего, сказал пре-
зидент, которого через месяц 
ждут в литовской столице.

Другими словами, Киев 
ждет от партнеров формали-
зации своей поддержки вступ-
ления Украины в НАТО. По 
словам замглавы офиса прези-
дента страны Игоря Жовквы 
уже собрана «формализация 
поддержки членства Украи-
ны в альянсе с 20 государства-
ми-членами». В качестве при-
мера господин Жовква привел 
позицию Канады, чей премь-
ер-министр Джастин Трюдо на 
днях побывал в Киеве и подпи-
сал соответствующую деклара-
цию. В документе отмечается, 
что Оттава поддерживает при-
соединение Украины к блоку, 
«когда позволят условия».

Большинство союзников 
действительно считают прием-
лемым подписаться под такой 
формулировкой. Проблема 
в том, что все решения в НАТО 
принимаются консенсусом 
и Украине необходимо согла-
сие всех членов организации, 
чтобы получить схожую бума-
гу от лица всего альянса.

Одиннадцать стран, сре-
ди которых есть и ключевые, 
пока не торопятся с оконча-
тельными выводами. И речь 
идет не только о Германии, 
канцлер которой, заявив о под-
держке «гарантий безопасно-

сти» для Украины, недавно на-
помнил, что одно из условий 
вступления в альянс — отсут-
ствие пограничных конфлик-
тов. По данным западных 
СМИ, против излишней по-
спешности выступают и США. 
Американский президент 
Джо Байден еще в феврале да-
вал понять Анджею Дуде, что 
как минимум сейчас Украи-
ны в военном блоке не будет. 
А без поддержки Вашингтона 
ее вступление в НАТО вряд ли 
имеет какие-либо шансы на 
успех. Другое дело, что, скорее 
всего, господин Байден подра-
зумевал невозможность при-
нятия такого решения до за-
вершения конфликта.

Так или иначе НАТО придет-
ся что-то предложить Украине 
на июльском саммите — и это 
при любых обстоятельствах 
должно называться «гарантия-
ми безопасности». Иначе, как 
пояснил изданию Politico ано-
нимный французский дипло-
мат, неспособность союзников 
прийти к общему мнению «ста-
нет самым большим подарком 
для России».

Господин Макрон недав-
но предлагал разработать для 
Киева модель, схожую с «изра-
ильской» — «между безопас-
ностью, обеспечиваемой 
Израилю, и полноценным 
членством» в альянсе. Други-
ми словами, президент Фран-
ции в этом сходится с кан-
цлером Шольцем, поскольку 
такой сценарий предполагает 
обязательства (в случае Изра-
иля — от США) по снабжению 
Киева оружием, технология-
ми и другого рода помощью, 
однако 5-я статья Вашингтон-
ского договора о том, что на-
падение на одну страну счи-
тается нападением на всех, на 
Украину по-прежнему распро-
страняться не будет. По дан-
ным западных СМИ, одним 
из возможных решений мо-
жет быть повышение комис-
сии Украина—НАТО до уров-
ня совета Украина—НАТО. 
Серьезных рисков эскалации 

с Россией такой сценарий не 
предполагает, зато продемон-
стрирует стремление альянса 
к развитию интеграционного 
процесса.

Впрочем, такой шаг в Ки-
еве считают недостаточным. 
Там ждут от партнеров пись-
менных обязательств — если 
не по членству, то хотя бы по 
снабжению вооружениями. 
Как заявлял в мае глава офиса 
президента Украины Андрей 
Ермак, страна и так уже полу-
чает «основные гарантии», но 
намерена добиться «закрепле-
ния этих гарантий» на бумаге.

Отправившийся в Париж 
на разговор с господами Ма-
кроном и Шольцем Анджей 
Дуда перед вылетом провел 
телефонный разговор с Вла-
димиром Зеленским. «Мы по-
нимаем важность сильных 
шагов альянса по гарантиям 
безопасности для Украины. 
Спасибо за мощную оборон-
ную поддержку со стороны 
Польши… Спасибо Анджею 
за крепкую и непоколебимую 
позицию»,— заявил украин-
ский лидер. Насколько усилия 
господина Дуды по продвиже-
нию запроса со стороны Киева 
окажутся успешными, вряд ли 
будет понятно вплоть до сам-
мита в Вильнюсе.

Не в пользу реализации 
программы-максимум на сам-
мите в июле говорит и тот 
факт, что крупные западные 
страны публично выступают 
за скорейшее урегулирование 
конфликта, пусть и на усло-
виях Киева. Но в ряде столиц 
сомневаются, что принятие 
Украины в альянс сразу по-
сле завершения боевых дей-
ствий приблизит реализацию 
такого сценария. Как заявлял 
в начале июня пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий 
Песков, «Россия будет доби-
ваться обеспечения своих ин-
тересов и своей безопасности. 
Это исключает подобное рас-
ширение Североатлантиче-
ского альянса».

Алексей Забродин

Поклянитесь и распишитесь
Украина выбивает себе гарантии безопасности

Во вторник экс-президент 
США Дональд Трамп во вто-
рой раз за три месяца пред-
станет перед судом. Теперь 
по итогам расследования 
спецпрокурора его обви-
няют в неподобающем об-
ращении с секретной ин-
формацией. Вряд ли можно 
ожидать того, что экс-пре-
зидента возьмут под стражу 
прямо в зале суда. На вре-
мя разбирательства он не 
просто останется на свобо-
де, но и продолжит свою из-
бирательную кампанию. Уже 
вечером во вторник он пла-
нирует выступить перед сто-
ронниками в Нью-Джер-
си. При этом популярность 
Дональда Трампа на фоне 
все новых обвинений рас-
тет, чем он ловко пользует-
ся. Демократы уже начинают 
обсуждать вынесение ему 
импичмента в случае побе-
ды на выборах в 2024 году.

Во вторник экс-президент 
США Дональд Трамп в очеред-
ной раз предстанет перед су-
дом, где ему будет официально 
зачитано обвинение в неподо-
бающем хранении сверхсекрет-
ной информации. Уголовное 
дело, в котором насчитывает-
ся 37 эпизодов, тянет на десят-
ки лет тюремного заключения. 
Ожидается, что обвинение бу-
дет зачитано в федеральном 
суде в Майами во вторник, 13 
июня, в 15:00 по местному вре-
мени (22:00 по Москве).

Среди прочего Дональда 
Трампа обвиняют в «умышлен-
ном хранении информации, 
имеющей отношение к наци-
ональной обороне», «заговоре 
с целью препятствования пра-
восудию», «сокрытии докумен-
тации или записей», даче лож-
ных показаний.

О том, что по итогам рас-
следования спецпрокурора 
Джека Смита 45-му президен-
ту предъявят обвинение, пер-
вым в соцсети Truth сообщил 
сам господин Трамп со ссыл-
кой на адвокатов. А в пятницу 
49-страничный документ был 
официально обнародован.

Однако маловероятно, что 
после того, как Дональду Трам-
пу зачитают обвинение, его по-
местят под арест. Большинство 
юристов сходится во мнении, 
что он продолжит находиться 
на свободе и не потеряет воз-
можности претендовать на 
номинацию от своей партии. 
Напротив, 76-летний экс-пре-
зидент активно использует оче-
редной процесс, затеянный 
против него, для предвыбор-
ной агитации в соцсетях и рас-
сылках среди потенциальных 
доноров. Команда Трампа и его 
сторонники настаивают на том, 
что дело против экс-президен-
та политически мотивировано, 
а главным его бенефициаром 
выступает лично президент 
США Джо Байден. Белый дом от 
комментариев по этому поводу 
предпочитает воздерживаться.

То, что пока экс-президен-
ту не грозит долгосрочное за-

ключение под стражу, подтвер-
ждает его график. На вечер 
вторника у него уже назначе-
но выступление перед сторон-
никами в Нью-Джерси. «Прези-
дент Дональд Дж. Трамп, 45-й 
президент Соединенных Шта-
тов Америки, выступит с речью 
в Национальном гольф-клубе 
Трампа в Бедминстере, штат 
Нью-Джерси, во вторник, 13 
июня 2023 года»,— говорится 
в сообщении на его сайте.

Это не первое выступление 
Дональда Трампа после извес-
тий о грядущем новом обвине-
нии. В субботу он уже выступил 
перед сторонниками в штате 
Джорджия, где прошелся по 
американскому правосудию 
и лично Джо Байдену. «Нелепое 
и безосновательное обвинение 
против меня со стороны ми-
нистерства несправедливости 
(Минюста США.— „Ъ“), превра-
щенного администрацией Бай-
дена в оружие, войдет в число 
самых ужасных злоупотребле-
ний властью в истории нашей 
страны»,— заявлял Дональд 
Трамп с трибуны.

Досталось в тот вечер и его 
соперникам в борьбе за номи-
нацию — губернатору Рону Де-
сантису и бывшему вице-пре-
зиденту Майку Пенсу, которых 
экс-президент обвинил в нело-
яльности. Однако те пока не то-
ропятся атаковать его по поводу 
обвинений, связанных с хране-
нием документов, продолжая 
придерживаться преобладаю-
щего в Республиканской пар-
тии нарратива о политической 
подоплеке дела.

Как бы то ни было, обви-
нения в адрес Дональда Трам-
па пока, похоже, лишь игра-
ют на руку его избирательной 
кампании, вызывая сочувст-
вие однопартийцев и повы-
шая поддержку среди рядовых 
избирателей. Напомним, что 
Дональду Трампу уже предъ-
явили обвинение по другому 
делу. В апреле в окружном суде 
Манхэттена (Нью-Йорк) нача-
лось разбирательство о нецеле-
вом использовании командой 
Трампа средств избирательной 
кампании. А уже в мае, соглас-
но данным национального аг-
регатора опросов обществен-
ного мнения Real Clear Politics, 
экс-президент, ранее, по раз-
ным опросам, немного отста-
вавший от Джо Байдена или 
шедший с ним вровень, уже 
опережал действующего пре-
зидента на 1,8 процентного 
пункта (45,5%).

В пятницу же замер общест-
венных настроений, который 
был сделан консервативным 
институтом по изучению обще-
ственного мнения Rasmussen 
Reports, показал, что позиции 
Дональда Трампа лишь продол-
жают укрепляться — его готовы 
поддержать 48% избирателей, 
а Джо Байдена — лишь 43%.

Все это не может не волно-
вать демократов. И по замеча-
нию The Hill, «их страхи укре-
пляются». Особенно в свете 
появления двухпартийного 

движения No Label («Без яр-
лыка») по выдвижению обще-
го, альтернативного кандида-
та от обеих партий. Появление 
этого движения связано с тем, 
что в США, по замечанию изда-
ния, растет недовольство ве-
дущими политиками. Опросы 
общественного мнения пока-
зывают, что граждане Амери-
ки в принципе не в восторге 
от перспективы матча-реван-
ша «Байден против Трампа». 
В частности, опрос, проведен-
ный изданием NewsNation / 
DDHQ, опубликованный на 
прошлой неделе, показал, что 
49% респондентов в той или 
иной степени рассматривают 
возможность голосовать за сто-
роннего кандидата в 2024 году, 
если Дональд Трамп и Джо Бай-
ден снова станут обладателями 
номинаций.

А опрос NBC News, опубли-
кованный в прошлом меся-
це, показал, что 70% не хотят, 
чтобы Джо Байден баллоти-
ровался на пост президента. 
У Дональда Трампа эта цифра 
ниже — 60%. К обоим кандида-
там у американцев много во-
просов. В частности, беспокой-
ство вызывает преклонный 
возраст политиков, особенно 
возраст Джо Байдена, которо-
му к концу президентского сро-
ка в случае победы будет 86 лет. 
«Люди просто говорят: „У нас 
350 млн человек, мы, что, не мо-
жем позволить себе другой по-
единок?“» — приводит The Hill 
слова бывшего члена Палаты 
представителей Фреда Аптона, 
сторонника движения No Label.

В Демократической партии 
не исключают, что такие на-
строения американцев могут 
оказаться на руку экс-президен-
ту, поскольку оттянут голоса 
в первую очередь от Джо Байде-
на. При этом уголовное пресле-
дование не помешает Дональду 
Трампу баллотироваться в пре-
зиденты. В авторской програм-
ме MSNBC «Инсайды с Джен 
Псаки» ведущая задала своему 
гостю, бывшему генеральному 
прокурору Эрику Холдеру, во-
прос, что произойдет, если До-
нальд Трамп будет осужден, но 
избран на второй президент-
ский срок в 2024 году. Господин 
Холдер считает, что в таком слу-
чае ему должен быть объявлен 
импичмент.

«Представление о том, что 
вы можете предстать перед су-
дом, быть осужденным и ка-
ким-то образом победить на вы-
борах, быть приведенным 
к присяге в качестве президен-
та, кажется несовместимым 
с нашим представлением о пра-
восудии, верховенстве закона. 
В таком случае я бы надеялся 
на процедуру импичмента. Не 
только рассмотреть, но и за-
пустить ее. И, в конце концов, 
сместить с должности»,— поды-
тожил он. К слову, предыдущие 
попытки объявить импичмент 
Дональду Трампу так и не увен-
чались успехом.

Екатерина Мур,  
Вашингтон

Обвиняемый —  
доверяемый
На фоне уголовного преследования  
популярность Дональда Трампа продолжает расти

Многонациональные силы НАТО прово-
дят крупнейшие по числу участвующих 
стран учения Air Defender 23, предпола-
гающие развертывание военно-воздуш-
ных сил западных союзников в Европе. 
В проходящих под руководством Герма-
нии маневрах примут участие около 250 
самолетов и 10 тыс. военнослужащих из 
25 стран НАТО и их партнеров. Несмотря 
на то что по официальной версии учения 
носят оборонительный характер, в руко-
водстве альянса называют Air Defender 
23 проверкой готовности НАТО к прямому 
столкновению с Россией на европейском 
театре военных действий в условиях все 
большей непредсказуемости дальней-
шего хода украинского конфликта.

Стартовавшие 12 июня 10-дневные воен-
но-воздушные учения НАТО Air Defender 23 
будут главным образом проходить на терри-
тории Германии, соседних c ней Чехии и Ни-
дерландов, а также граничащих с Россией 
балтийских государств.

Одной из первых к маневрам Air Defend-
er 23 в понедельник подключилась Литва — 
12 истребителей и два самолета снабжения 
НАТО приземлились на базе ВВС Шауляй. 
Как заявил командующий ВВС Литвы Анта-
нас Матутис, учитывая, что на базе в Шауляе 
до этого уже находились восемь истребите-
лей НАТО, это самое большое количество 
самолетов альянса, развернутых здесь од-

новременно. «Действия разворачиваются 
с крупных авиабаз, но при ведении войны 
также необходимо иметь передовые базы. 
Сегодня отличный пример в Шяуляе — мы 
видим, как очень быстро успешно перебра-
сывать авиацию с основных баз на передо-
вые базы, которые находятся ближе к центру 
угрозы»,— заявил Антанас Матутис.

Особенностью манеров, которые были 
запланированы в 2018 году, то есть еще до 
начала специальной военной операции на 
Украине, станут демонстрация мощи запад-
ных союзников и отработка сценариев воз-
можного столкновения с Россией в условиях 
эскалации конфликта на Украине.

В числе принимающих участие в учени-
ях самолетов — американские многоцеле-
вые истребители пятого поколения F-35. Как 
ожидается, страны альянса, в частности, бу-
дут отрабатывать сценарии отражения атак 
крылатых ракет и беспилотников со сторо-
ны вероятного противника. Отработка этих 
сценариев будет проходить с учетом статьи 
5 устава НАТО о взаимных гарантиях, со-
гласно которой нападение на одного чле-
на альянса в Европе или Северной Америке 
рассматривается как нападение на альянс 
в целом. При этом по числу участвующих 
стран (в их составе даже Япония) эти учения 
самые крупные в истории НАТО.

Еще одной особенностью начавшихся 
учений станет роль в них Германии, которая 

после десятилетий пацифизма становится 
одной из наиболее боеспособных участни-
ков альянса и уже претендует на военное ли-
дерство в Европе. Так, в ходе начавшихся уче-
ний ВВС Германии планируют задействовать 
все доступные национальные военные аэро-
дромы, тем самым выполняя роль «страте-
гического центра коллективной обороны». 
При этом шесть тысяч военнослужащих, то 
есть больше половины всех участников ма-
невров — военнослужащие бундесвера. На 
втором месте идут США, которые направи-
ли для участия в маневрах две тысячи воен-
нослужащих и около 100 самолетов.

 В связи с масштабом учений Air Defender 
23, в ходе которых авиация НАТО совершит 
около 2 тыс. боевых вылетов, в руководстве 
альянса предупредили: столь интенсивное 
движение в небе над Северным и Балтий-
ским морями может создать проблемы для 
гражданских самолетов. Однако, как заве-
рил командующий ВВС Германии Инго Гер-
харц, военное руководство приложит все 
усилия для того, чтобы избежать отмены 
рейсов авиакомпаний и сделать их задер-
жки минимальными. «Если мы хотим проде-
монстрировать готовность защищать нашу 
страну и альянс, придется с этим смирить-
ся. Обеспечение безопасности имеет свою 
цену»,— напомнил Инго Герхарц. В свою оче-
редь, авиакомпания Lufthansa заявила, что 
готовится к частичному закрытию воздуш-

ного пространства для гражданских рейсов 
на севере, востоке и юге страны.

Отвечая на вопросы журналистов на 
пресс-конференции в Берлине, генерал-лей-
тенант Герхарц призвал считать маневры Air 
Defender 23 полностью соответствующими 
их названию и не направленными против 
какой-то страны или стран. «Мы оборони-
тельный альянс. Так что эти учения имеют 
оборонительный характер. У нас не будут 
отрабатываться сценарии полетов наступа-
тельного характера»,— отметил представи-
тель высшего военного руководства Герма-
нии. «Мы демонстрируем, что территория 
стран НАТО — это красная линия, и готовы 
защищать каждый сантиметр нашей терри-
тории. Но при этом мы не будем осуществ-
лять каких-либо полетов в сторону Калинин-
града»,— подчеркнул Инго Герхарц.

В свою очередь, как заявила посол США 
в Германии Эми Гутманн, хотя учения Air 
Defender 23 и носят чисто оборонитель-
ный характер, они также направлены на 
то, чтобы послать четкий сигнал тем стра-
нам, включая Россию, в которых страны—
члены альянса видят угрозу своей безопас-
ности. «Я была бы очень удивлена, если бы 
кто-то из мировых лидеров не обратил вни-
мания на эту демонстрацию духа альян-
са и его силу, включая господина Путина. 
Действуя синхронно, мы умножаем нашу 
силу»,— отметила посол Гутманн.

Таким образом, она подтвердила, что 
в преддверие саммита НАТО в Вильнюсе, на-
меченного на 11–12 июля, сдерживание Рос-
сии остается приоритетной целью военно-
го и политического планирования альянса. 
«Речь идет о координации не только внутри 
НАТО, но и с другими нашими союзниками 
и партнерами за пределами НАТО»,— доба-
вил директор Национальной гвардии ВВС 
США, генерал-лейтенант Майкл Ло, выра-
зив мнение о том, что выполнение тради-
ционных обязанностей НАТО находится 
«на переломном этапе». «Многое измени-
лось в стратегическом ландшафте по все-
му миру, особенно здесь, в Европе. В связи 
с этим учения Air Defender 23 направлены на 
дополнение постоянного присутствия США 
в Европе, а также на обеспечение обучения 
в большем масштабе, чем то, что обычно про-
водилось на континенте»,— добавил дирек-
тор Национальной гвардии ВВС США.

В Москве начавшиеся учения НАТО не 
комментировали. В Германии же в суббо-
ту и воскресенье прошли две акции проте-
ста, в которых участвовало несколько сот 
человек. По мнению протестующих, со-
бравшихся возле авиабазы Вунсторф близ 
Ганновера, а также в земле Бранденбург, за-
тронутой учениями, подобные маневры 
способствуют эскалации конфликта между 
Россией и Украиной.

Сергей Строкань

НАТО слишком залетело
Западные союзники готовятся к столкновению с Россией

Президент Польши Анджей Дуда считает, что Украине надо дать четкие и конкретные 
гарантии скорого вступления в НАТО, канцлер Германии Олаф Шольц (справа) 
выступает за минимум конкретики, а президент Франции Эмманюэль Макрон 
занимает позицию между ними ФОТО ODD ANDERSEN / AFP
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Nikkei 225 32434 (+168,83)
РТС* 1032,29 (–0,55)
FTSE 100 7570,69 (+8,33)

DAX 16097,87 (+148,03)
DJIA** 33988,58 (+111,8)
NASDAQ Composite** 13369,47 (+110,33)

*09.06.23.  **На 20:01.  По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.06.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10–13.06.23
Австралийский доллар 55,4361
Английский фунт 103,5914
Белорусский рубль 28,0607
Гонконгский доллар* 10,5626

Дирхам ОАЭ 22,4998
Доллар США 82,6417
Евро 89,0057
Индийская рупия** 10,0394

Казахский тенге** 18,5774
Канадский доллар 61,8668
Китайский юань 11,5716
СДР 109,9209

Сингапурский доллар 61,5122
Турецкая лира* 35,4044
Украинская гривна* 22,3769
Шведская крона* 76,4133

Швейцарский франк 91,7629
Японская иена** 59,4288
*За 10. **За 100. 

К новым территориям пристроят старый парк
Железнодорожники не готовы рисковать хорошими вагонами

Железные дороги ЛНР, ДНР, Херсонской и Запорож-
ской областей, к интеграции которых приступил 
Минтранс РФ, нуждаются в дополнительных ва-
гонах как для внутренних нужд, так и для выезда 
на сеть ОАО РЖД. Преимущественно требуются по-
лувагоны и зерновозы. Операторы неохотно выпу-
скают в эти регионы свой парк из-за повышенных 
рисков, которые не покрываются страховкой, но 
 заинтересованы в работе там из-за высоких ставок. 
Чтобы ликвидировать дефицит парка, обсуждает-
ся возможность сдачи в аренду железным дорогам 
новых территорий вагонов, срок службы которых 
близок к истечению. На сети ОАО РЖД их использо-
вать нельзя, но в ЛНР, ДНР, Херсонской и Запорож-
ской  областях можно это временно разрешить.

Источники „Ъ“ на железнодорожном рынке сообщили, 
что в конце мая прошло совещание Росжелдора (в ведении 
агентства находится ФГУП «Железные дороги Новороссии», 
создаваемое на базе железных дорог ЛНР, ДНР, Херсон-
ской и Запорожской областей) с российскими оператора-
ми подвижного состава. На нем обсуждалось обеспечение 
железных дорог новых территорий грузовыми вагонами. 
В частности, утверждают источники „Ъ“, рассматривалась 
возможность создания резервного парка, в том числе за счет 
подвижного состава с истекшим сроком службы.

Один из собеседников „Ъ“ говорит, что на Украине, в от-
личие от РФ, не вводились ограничения по эксплуатации 
грузовых вагонов, срок службы которых был продлен после 
модернизации. После запрета этого в РФ в соседнюю страну 
активно ввозились старые российские вагоны, пока в 2019 
году Украина не ввела эмбарго. Например, у ТК «Железные 
дороги Донбасса» (ГУП «Донецкая железная дорога» и ГУП 
«Луганская железная дорога»), по данным „Ъ“, у половины 
(5,2 тыс. из 10,4 тыс.) полувагонов, 89% крытых вагонов, 92% 
фитинговых платформ и 100% цементовозов срок службы 
истек. Другой источник „Ъ“ уточняет, что часть вагонов, «не-
смотря на истечение срока службы, технически исправна».

При этом у железных дорог есть потребность как в пар-
ке для внутренних перевозок (в пределах региона), так и для 
выхода на сеть ОАО РЖД или соседние железные дороги. Как 
следует из документов, которые видел „Ъ“, потребность четы-
рех железных дорог в подвижном составе для внешних опе-
раций составляет порядка 3,2 тыс. полувагонов и 1 тыс. зер-
новозов, а также немного других видов подвижного состава.

Часть вагонов с истекшим сроком службы можно эксплу-
атировать как хозяйственный парк, рассказывает один из 
источников „Ъ“. Но чтобы парк мог выполнять коммерче-
ские операции с грузоотправителями и грузополучателями, 
«нужны акты органов власти, которые на время переходно-
го периода могут допустить его эксплуатацию в ограничен-
ных масштабах».

Российские операторы, рассказывает собеседник „Ъ“ на 
рынке, финансово заинтересованы в исполнении заявок 
на перевозку на новые территории, поскольку там высокие 
ставки. Однако банки не закладывают в страховку повышен-
ные риски работы в этих регионах.

В Союзе операторов железнодорожного транспорта 
и Росжелдоре комментариев не дали. По прогнозам Инфор-
мационного центра операторов, в РФ только в течение 2023 
года ожидается выбытие по истечении срока службы более 
4,5 тыс. зерновозов (7% парка), около 2,8 тыс. нефтебензи-
новых цистерн (1,4% парка), столько же крытых вагонов (5% 
парка) и 1,9 тыс. полувагонов. Производство новых вагонов 
в январе—мае, по данным ОПЖТ, выросло на 5,2%, но нерав-
номерно: в сегменте полувагонов наблюдается снижение 
в 1,6 раза, тогда как по хопперам — рост в 2,4 раза, по цистер-
нам — в 2 раза, по крытым вагонам — в 7,6 раза.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров отмечает, 
что сейчас ставки операторов в направлении новых террито-
рий на 30–50% раза выше, чем на сопоставимых традицион-
ных маршрутах, а альтернативы у ряда грузоотправителей 
просто нет. При этом и в целом по рынку ставки аренды по 
новым долгосрочным контрактам продолжают расти и при-
ближаются к 2 тыс. руб. в сутки по цистернам, к 2,2 тыс. руб. 
по длиннобазным фитинговым платформам, к 2,5 тыс. руб. 
по полувагонам и крытым вагонам, а ставки операторов — 
на 20–30% выше.

По мнению эксперта, «вывод на эти маршруты списан-
ного парка — решение довольно циничное, но простых 
альтернатив не видно». Господин Бурмистров говорит, что 
после начала военных действий «были случаи, когда при за-
рубежных рейсах подписывали договор, по которому в слу-
чае ареста парка грузоотправитель обещал возместить опе-
ратору стоимость вагона, и некоторые даже соглашались, но 
это не может быть массовым решением». А сейчас, когда ин-
тенсивность боевых действий возросла, подчеркивает экс-
перт, даже в Белгородскую область едут неохотно. Возлагать 
эти риски на банки, полагает он, тоже невозможно, так что 
единственный разумный выход — госгарантии.

Наталья Скорлыгина
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Цены на нефть Brent на этой неделе 
снова перешли к снижению, и к кон-
цу торгового дня 12 июня августов-
ский фьючерс торговался на отмет-
ке $72,7 за баррель, то есть почти на 
самом низком уровне в этом году. 
Второе подряд сокращение добычи 
со стороны ОПЕК+, о котором было 
объявлено 4 июня, смогло поднять 
цены на пару долларов всего на не-
делю и имело даже меньший эф-
фект, чем в апреле. Не помог и «сау-
довский леденец» — добровольное 
сокращение добычи Саудовской 
Аравией на 1 млн баррелей в сут-
ки в июле. Трейдеры пока игнори-
руют угрозу нехватки саудовской 
нефти в середине лета, когда спрос 
на топливо в Северном полушарии 
максимальный, а экспорт нефти из 
Саудовской Аравии и так традици-
онно снижается из-за роста потреб-
ностей в генерации энергии.

Министр нефти Саудовской Ара-
вии Абдель Азиз бен Сальман по-
вторил 11 июня, что ОПЕК+ «на-
ходится в состоянии готовности» 
и дальше реагировать на ситуацию 
на рынке, где, по его мнению, сто-
имость физической нефти отрыва-
ется от динамики фьючерсов. Это 
утверждение в одной парадигме 
с майскими заявлениями, в кото-
рых министр упоминал о крупных 
коротких позициях, занятых спе-
кулянтами на фьючерсном рынке 
Brent, и советовал таким спекулян-
там «поостеречься». Пока, впрочем, 
спред между спотовыми ценами 
Brent и ближайшим фьючерсом 
мал (в пределах $0,2 на баррель), 
и его даже близко нельзя сравнить 
со спредами в марте—апреле 2020 
года, когда физическая нефть из-за 
резкого падения спроса в панде-
мию стоила порой на $8–10 за бар-
рель дешевле фьючерса.

Сравнение с пандемией неслу-
чайно, поскольку уже сейчас добыча 
ОПЕК+ приближается к показателям 
2020 года даже в отсутствие формаль-
ной рецессии в США и Китае и при 
наличии лишь неглубокой рецес-
сии в еврозоне. Так, Саудовская Ара-
вия в июле (а возможно, и далее) 
будет добывать 9 млн баррелей в сут-
ки (б/с), тогда как в пик пандемии, 
в мае 2020 года, ее квота составляла 
8,5 млн б/с. Аналогичным образом 
Россия с 2024 года уже обязалась до-
бывать не более 9,3 млн б/с, что при-
мерно эквивалентно добыче в 2020 
году. Очевидно, каждый следующий 
шаг по сокращению добычи будет 
для ОПЕК+ все болезненнее, особен-
но учитывая, что пока что цены пада-
ют, а значит, снижение добычи озна-
чает прямые потери.

Для РФ, учитывая санкции и на-
личие дисконта для Urals, ужесточе-
ние условий на рынке физической 
нефти скорее выгодно, однако толь-
ко до тех пор, пока сокращение дис-
конта компенсирует потери объемов 
добычи. Но в реальности у Москвы 
нет выбора, поскольку разлад вну-
три ОПЕК+ приведет не просто к по-
терям, а к потенциально катастрофи-
ческому падению доходов бюджета. 
России остается лишь надеяться на 
успех политики Эр-Рияда, посколь-
ку возможности влиять на нее те-
перь ограниченны.

Уже сейчас добыча 
ОПЕК+ приближает-
ся к показателям 
2020 года даже  
в отсутствие фор-
мальной рецессии 
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Покупатели не проходят мимо витрин
Фешен-сети стали наращивать трафик

По итогам весны этого года фешен-сети заметили 
в своих магазинах рост числа покупателей. Одна-
ко при этом средний чек продолжал сокращаться. 
Чтобы выправить ситуацию, ритейлеры попытают-
ся простимулировать потребителей тратить боль-
ше за счет скидок и акций. Впрочем, сети не исклю-
чают, что в случае углубления кризиса в экономике 
россияне в первую очередь сократят расходы на оде-
жду и обувь.

В апреле—мае 2023 года трафик в магазинах одежды, об-
уви и аксессуаров Москвы вырос на 8% год к году, подсчитали 
в Focus Technologies. В то же время товарооборот таких точек 
продаж за этот же период увеличился всего на 2% год к году 
из-за того, что средний чек в фешен-сегменте снизился на 5%. 
Тренд на сокращение среднего чека при росте трафика на-
блюдается с начала этого года. По оценкам аналитиков, за пер-
вый квартал число покупателей в магазинах в Москве увели-
чилось на 4% год к году, тогда как средний чек снизился на 2%.

Руководитель направления исследований и консалтин-
га Focus Technologies Михаил Васильев объясняет рост по-
купательской активности в апреле—мае 2023 года низкой 
базой тех же месяцев прошлого года. Тогда спрос на одеж-
ду и обувь заметно сократился после ажиотажного спроса 

в марте, после объявления западными брендами об уходе 
с российского рынка.

Президент Baon Илья Ярошенко говорит, что в апреле—
мае этого года трафик в магазинах его сети вырос примерно 
на 5% при снижении среднего чека на 7%. По его словам, на 
динамике среднего чека отразилась сезонность спроса. «На-
пример, из-за раннего наступления тепла в этом году спрос 
на верхнюю одежду в весенние месяцы был ниже прошло-
годнего»,— поясняет господин Ярошенко. Он ожидает воз-
можный рост среднего чека осенью и зимой из-за удорожа-
ния закупки новой коллекции на фоне роста курса валюты.

Управляющий партнер «Ванчугов и партнеры» Алексей 
Ванчугов обращает внимание на то, что международные 
бренды за счет низких цен позволяли покупателю в рамках 
одного магазина собрать полный комплект одежды и обуви. 
По этой причине средний чек покупки в таких сетях замет-
но превышал аналогичные показатели у российских моно-
брендовых магазинов одежды, поясняет эксперт.

Иная ситуация у универмагов, где происходит рост не 
только числа посетителей, но и трат на покупки. Генди-
ректор «Стокманна» Геннадий Левкин отмечает, что про-
дажи в его универмагах в мае выросли на 38% год к году, 
трафик — на 29%, а средний чек — на 3% год к году. Генди-

ректор Trend Island Николай Константинов утверждает, что 
средний чек в универмагах сети в апреле—мае вырос на 
15% год к году, а оборот — на 30%. 

В прошлом году почти не было сезонных скидок, что 
отражалось на трафике, говорит Геннадий Левкин. По его 
словам, у части игроков рынка возникли сложности с по-
полнением ассортимента из-за отказа некоторых дистрибу-
торов от поставок, а имеющийся товар хорошо раскупали 
и без акций. Сегодня же фешен-ритейлеры выстроили оп-
тимальные логистические цепочки и завезли достаточный 
ассортимент для летнего сезона, поэтому ожидаются более 
глубокие средние сезонные скидки и рост трафика в мага-
зинах, поясняет господин Левкин.

В целом в этом году поведение потребителей более ста-
бильное, добавляет Михаил Васильев. По итогам 2023 года 
посещаемость магазинов может остаться на прошлогоднем 
уровне либо продемонстрировать небольшой рост, ожи-
дает Илья Ярошенко. Однако, отмечает он, на показатели 
в фешен-сегменте в значительной степени влияет общая 
ситуация в экономике: одежда — первая статья расходов, 
которую потребители начинают сокращать при очередных 
признаках нестабильности.

Алина Савицкая, Александра Мерцалова

Уходя, не гасите свет
Власти просят ужесточить контроль за госзакупками светодиодов

Производители светодиодов предло-
жили Минпромторгу усилить контр-
оль над госзакупками светотехники. 
По словам участников рынка, несмо-
тря на обязательство применять рос-
сийские решения, на тендерах выиг-
рывают поставщики, использующие 
китайские светодиоды. Производи-
тели предлагают ввести маркиров-
ку светодиодов или запустить ресурс, 
куда производителей светильников 
 будут загружать данные. Авторы идеи 
признают, что стоимость светильни-
ков может вырасти, но не более, чем 
на 10%. Но потребители подчеркива-
ют, что российские светодиоды сами 
по себе в несколько раз дороже китай-
ских. По их мнению, наоборот, нужно 
отменить требование применять оте-
чественную продукцию.

В GS Group рассказали „Ъ“, что на сессии 
«Консорциума дизайн-центров и предприя-
тий радиоэлектронной промышленности» 
АКРП 25 мая и на заседании комиссии РСПП 
по радиоэлектронной и электротехниче-
ской промышленности 17 мая обсуждалась 
возможность ужесточения контроля госза-

купок светильников. Как пояснили в компа-
нии, основная проблема в том, что количест-
во выпускаемых российских светильников 
не соответствует объему закупок отечествен-
ных светодиодов.

Производители светильников делают 
определенную партию оборудования на 
российских светодиодах, чтобы войти в ре-
естр Минпромторга, уточнили в GS Group: 
«Но после этого компании закупают ки-
тайские аналоги и поставляют такие све-
тильники в рамках госзакупок». Участни-
ки рынка светодиодов, говорят в GS Group, 
предлагает Минпромторгу маркировать их 
продукцию. Еще один вариант — создать 
онлайн-систему, где будет сопоставлять-
ся количество закупаемых светодиодов 
с количеством выпускаемых светильников. 
Эксперимент по маркировке светотехники 
планировалось запустить еще в апреле (см. 
„Ъ“ от 27 февраля).

GR-директор МСК «БЛ ГРУПП» (производи-
тель светодиодов и световых приборов) Евге-
ний Долин подтвердил, что идея обсуждает-
ся и ее разделяют другие участники рынка: 
«При отсутствии ужесточения контроля рос-
сийским производителям светодиодов будет 

сложнее продавать свою продукцию, что по-
влечет за собой убытки». Сейчас, по словам 
собеседника в одном из российских произ-
водителей, соотношение отечественных све-
тодиодов и китайских на госзакупках оцени-
вается как примерно 1 к 10.

На заседаниях с Минпромторгом при-
шли к выводу, что необходимо создать он-
лайн-ресурс для мониторинга закупок оте-
чественных светодиодов и обязать всех 
производителей светильников загружать 
туда данные, уточнил директор ООО «Ру-
СИД» Дмитрий Аникин. По его словам, вве-
дение контроля поднимет цены на све-
тильники на 7–9%, но при его отсутствии 
российский рынок «может полностью пе-
рейти на более дешевые китайские анало-
ги, что приведет к закрытию отечественных 
производств светодиодов».

Между тем в Минпромторге заверили „Ъ“, 
что пока не получали обращений от компа-
ний с просьбой ужесточить контроль за 
тендерами и устройствами, которые прио-
бретают российские компании: «При посту-
плении соответствующих предложений они 
будут рассмотрены совместно с заинтересо-
ванными ФОИВ и производителями».

В среднем российский светодиод доро-
же китайского аналога в два-три раза, гово-
рит собеседник „Ъ“ на рынке светотехники: 
«Средняя стоимость на азиатский светоди-
од с типом корпуса 2835 составляет 0,64 руб., 
а российского аналога — 5 руб. За корпус 
5050 азиатские компании просят в среднем 
12,6 руб., российские — 24 руб.». По мнению 
источника „Ъ“, ужесточение контроля за гос-
закупками светодиодов негативно скажется 
на реализации госпрограмм по энергоэффек-
тивности предприятий. Он считает, что, нао-
борот, обязательство для госзаказчиков поку-
пать российские светодиоды нужно убрать.

«Если не будет ужесточен контроль за при-
менением российских светодиодов в све-
тильниках, поставляемых в рамках госзаказа, 
и тем более если требования по использова-
нию отечественных светодиодов смягчат, мы 
будем вынуждены остановить производство, 
зафиксировать и списать убытки»,— настаи-
вает вице-президент по развитию производ-
ства GS Group Федор Боярков. В 2020 году GS 
Group инвестировала около 300 млн руб. в за-
пуск производства светодиодов в Калинин-
градской области.

Тимофей Корнев

март апрельапрель май майапрель маймай апрель майапрель мартмартмартмарт

50,0 90,0

50

58

66

74

82

90руб. ● 82,6417

0,67%
0,90 1,15

0,90

0,95

1,00

1,05

1,10

1,15$ ● 1,0747

0,07%
1,8 2,8

1,8

2,0

2,2

2,4

2,6

2,8тыс. пунктов ● 2,708

0,06%
50,0 100,0

3,07%
26,0 36,0

26

28

30

32

34

36

50

60

70

80

90

100

0,34%

тыс. пунктов ● 33,993 $ / баррель ● 72,35

 КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США  ИНДЕКС МОСБИРЖИ  ИНДЕКС DOW JONES  НЕФТЬ BRENT

правила  
игры

становятся все сложнее для ОПЕК+, 
считает редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 13 июня 2023 №103/В   l   Коммерсантъ

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

март апрельапрельапрельапрельапрель мартмартмарт май май май маймарт май

3,0 6,0

3,0

3,6

4,2

4,8

5,4

6,0% ● 5,5444

0,09%
50,0 100,0

0,14%
7,0 13,0

7,0

8,2

9,4

10,6

11,8

13,0
руб. ● 11,56

1,2 2,2

1,2

1,4

1,6

1,8

2,0

2,2тыс. $ / тр. унц.

0,31% 0,32%

● 1,968

1,2 2,20 120
3 6 50 100 7 13

50

60

70

80

90

100руб. ● 88,97

0

24

48

72

96

120
млрд руб. ● 39,2

1200
2,55%

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  КУРС ЕВРО К РУБЛЮ (МБ)  КУРС ЮАНЯ К РУБЛЮ (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Рынок офисов Москвы, столк-
нувшийся с серьезными про-
блемами после ухода междуна-
родных корпораций — крупных 
арендаторов бизнес-центров, 
восстановится в лучшем случае 
через год, прогнозируют кон-
сультанты. Они ожидают, что 
текущий год окажется таким же 
сложным, как и предыдущий, 
поскольку спрос российских 
компаний пока не может по-
крыть роста освобождаемых 
площадей. Расчет владельцев 
офисов на азиатские компа-
нии, которые могут заместить 
западный бизнес, тоже особо 
не оправдывается.

Сложившийся в прошлом году 
в офисном сегменте Москвы из-за 
ухода с российского рынка крупных 
международных компаний резкий 
разрыв между освобождаемыми 
и арендованными или выкуплен-
ными площадями нивелируется 
не раньше 2024 года, прогнозиру-
ют в Commonwealth Partnership 
(CMWP). К этому времени объем чи-
стого поглощения, то есть разница 
между занятыми и освободивши-
мися площадями, может составить 
495 тыс. кв. м, которые перейдут 
другим арендаторам или собствен-
никам, уточняют консультанты. 
В IBC Real Estate ожидают показатель 
в 400–500 тыс. кв. м.

В то же время консультанты ждут, 
что 2023 год продолжит оставаться 
сложным для сегмента с точки зре-
ния избытка свободных площадей. 
В этом году будет куплено и арендо-
вано на 115 тыс. кв. м офисной не-
движимости меньше, чем освобо-
дится, подсчитали в CMWP. Это про-
должение прошлогодней тенден-

ции, причиной которой стал массо-
вый уход из России международных 
компаний — крупных арендаторов 
столичных бизнес-центров.

 По данным руководителя депар-
тамента офисной недвижимости 
CMWP Натальи Никитиной, в 2022 
году в московских бизнес-цент-
рах класса А в целом освободилось 
630 тыс. кв. м, из которых 35–40% 
занимали зарубежные арендаторы. 
По данным Ricci, с апреля 2022 года 
по март 2023 года из-за досрочно-
го расторжения договоров аренды 
в Москве освободилось 202,4 тыс. 
кв. м качественных площадей — на 
международные компании при-
шлось 71% отказов.

Кроме того, в столице существует 
и скрытая вакансия офисных пло-
щадей — это помещения, предлага-
емые по переуступке прав аренды 
или в субаренду, отмечает руково-
дитель департамента офисной не-
движимости и направления интег-
рированных решений для клиентов 
CORE.XP Ирина Хорошилова. В кон-
це марте, по ее данным, объем таких 
площадей достиг 240 тыс. кв. м.

Основной спрос на рынке офис-
ной недвижимости уже свыше года 
формируют российские компании 

из госсектора и сегментов экономи-
ки, где наблюдается рост бизнеса, 
констатирует замдиректора депар-
тамента офисной недвижимости 
Nikoliers Елена Медушевская. Рос-
сийским компаниям исторически 
было трудно конкурировать с запад-
ными корпорациями, арендовавши-
ми офисные площади по более вы-
соким ставкам, добавляет директор 
коммерческого управления Stone 
Hedge Кристина Недря. Но пока ло-
кальные игроки, на которых рассчи-
тывают владельцы бизнес-центров, 
по словам госпожи Никитиной, «не 
показывают геометрического роста 
запросов на большие офисные про-
странства».

Сейчас спрос на качественные 
площади действительно сокраща-
ется. Если до 2021 года нормаль-
ным считался спрос на такую не-
движимость на уровне около 2 млн 
кв. м, то в 2022 году он снизился до 
1,6–1,8 млн кв. м, поясняет Наталья 
Никитина. По итогам текущего года 
этот показатель может сократиться 
уже до 1,2 млн кв. м, прогнозирует 
Ирина Хорошилова.

Сейчас оставшиеся в стране зару-
бежные компании ищут площади 
поменьше, поясняет управляющий 
активами офисной недвижимости 
Accent Capital Екатерина Крюкова. 
Многие владельцы бизнес-центров 
рассчитывают на выход на рынок 
России азиатских компаний, кото-
рым потребуются и офисы. Но, по 
мнению управляющего партнера 
Ricci Алексея Богданова, такие игро-
ки вряд ли смогут в среднесрочной 
перспективе заместить в полном 
объеме уходящие с рынка западные 
корпорации.

Дарья Андрианова

Бизнес-центры  
лишаются арендаторов
Владельцы офисов ждут  
сокращения вакансии в следующем году

Рост необеспеченного рознич-
ного кредитования по итогам 
2023 года может составить 
15–20%. Регулирование ЦБ 
 оказывает лишь ограниченное 
воздействие на сегмент: банки, 
работающие в рознице, преиму-
щественно обладают достаточ-
ной капитализацией для таких 
темпов роста. Однако в отсут-
ствие роста доходов населения 
быстрая динамика может обер-
нуться проблемами, предосте-
регают эксперты.

По итогам марта—апреля 2023 
года месячный прирост портфеля 
потребительских кредитов держит-
ся на уровне выше 1%, отмечается 
в аналитическом комментарии рей-
тингового агентства АКРА. Такой 
динамики не наблюдалось с ноя-
бря 2021 года. Согласно данным ЦБ, 
к концу апреля 2023 года портфель 
необеспеченных розничных креди-
тов превысил 12,4 трлн руб., притом 
что к началу 2023 года он был менее 
12 трлн руб.

Потребность в средствах высока, 
а меры по сдерживанию роста закре-
дитованности недостаточно эффек-
тивны или сознательно ограничены, 
говорит управляющий директор по 
валидации «Эксперт РА» Юрий Бе-
ликов. Рост кредитования можно 
объяснить эффектом отложенного 
спроса, считает замдиректора груп-
пы рейтингов финансовых институ-
тов НКР Егор Лопатин: «У заемщиков 
могла снизиться неопределенность 
в будущем, и сберегательная модель 
поведения сменилась на потреби-
тельскую. Тенденция могла уси-
литься на фоне ослабления рубля 
в феврале—апреле, которое приве-
ло к росту цен на товары длительно-
го пользования, покупка которых 
откладывалась в прошлом году». По 
оперативным данным ЦБ, во втором 
квартале потребительская актив-
ность складывается выше ожиданий 
регулятора, а склонность к сбереже-
ниям снижается.

По мере возвращения активно-
сти потребителей привычка жить 
в кредит будет захватывать всю 

большую долю населения, полага-
ют в АКРА. По прогнозу аналитиков, 
в 2023 году рост необеспеченного 
потребительского кредитования 
превысит 15%, а в случае сохране-
ния стабильных условий может до-
стичь и 20%. Это несколько выше 
ожиданий ЦБ, который прогнозиру-
ет рост необеспеченного рознично-
го кредитного портфеля в 2023 году 
на уровне 8–12%.

По оценке Егора Лопатина, 
в случае неухудшения макроусло-
вий можно ждать умеренной дина-
мики потребкредитования в сред-
несрочной перспективе, а по итогам 
года портфель может прибавить 12–
15%. «С одной стороны, рост потреб-
кредитования наблюдается, когда 
население чувствует уверенность 
в стабильности своих доходов и го-
тово покупать сейчас, а платить по-
том вместо подхода „накопить, по-
том купить“»,— указывает партнер 
аудиторско-консалтинговой компа-
нии ФБК Анастасия Терехина. Одна-
ко, обращает внимание она, в целом 
доходы населения падают на фоне 
роста потребительских цен: «По фак-
ту сейчас наблюдаются обращения 
за потребительскими кредитами на 
текущие необходимые нужды, а не 
какие-то большие покупки, многим 

объективно не хватает, например, 
на летний отпуск тех средств, кото-
рых раньше вполне хватало, и люди 
идут в банк».

Для банков работа в сегменте не-
обеспеченной розницы продолжа-
ет оставаться весьма прибыльной, 
тогда как качество портфеля при-
емлемое. Как отмечают в АКРА, бан-
ки, специализирующиеся на этом 
направлении, по итогам первого 
квартала 2023 года продемонстри-
ровали в среднем более высокую 
рентабельность активов по сравне-
нию c рынком.

Эксперты пока не ожидают одноз-
начного роста проблемных креди-
тов. Доля просроченной задолжен-
ности в необеспеченном кредитова-
нии к концу первого квартала 2023 
года составляла 8,7%, против 8,8% на 
начало года. По оценкам АКРА, в те-
чение 2023 года качество необеспе-
ченного портфеля существенно ме-
няться не будет.

Но, отмечает господин Беликов, 
если не будут сформированы усло-
вия для роста реальных доходов, 
который был бы сопоставим с прош-
логодней инфляцией и уже прои-
зошедшим увеличением долговой 
нагрузки населения, последствия 
высоких темпов потребкредитова-
ния будут негативными как с соци-
альной, так и c экономической точ-
ки зрения. В частности, по данным 
Росстата, реальные располагаемые 
доходы россиян в первом квартале 
2023 года увеличились на 0,1%.

Рост на рынке потребительского 
кредитования можно будет объек-
тивно оценить со временем, когда 
будет видно кредитное качество вы-
данных в это период кредитов, а так-
же тенденции к дальнейшему росту 
или падению выдач, полагает госпо-
жа Терехина. Когда новые выдачи за-
медлятся, а это, вероятно, произой-
дет уже в этом году по мере сокраще-
ния платежеспособной части спро-
са, добавляет Юрий Беликов, они 
уже не будут размывать просрочку, 
и ее доля в портфеле может сущест-
венно вырасти.

Ольга Шерункова

Кредиты  
сорвались с тормозов
Регуляторные меры по охлаждению 
потребкредитования не сработали

В первом квартале активы не-
резидентов на брокерских сче-
тах российских брокеров уве-
личились на 35%, до 863 млрд 
руб. Основной рост пришелся 
на счета юридических лиц, в че-
тыре-восемь раз увеличились 
активы компаний из ОАЭ, Вир-
гинских и Каймановых остро-
вов. Эти юрисдикции могут 
использоваться российскими 
компаниями и физическими 
лицами для репатриации ка-
питала из недружественных 
стран в Россию, обслуживания 
иностранных активов, опера-
ций в рамках внешнеэкономи-
ческой деятельности. Однако 
из-за ужесточения контроля 
интерес к таким странам сни-
жается, и центр роста может 
сместиться в сторону дружест-
венных юрисдикций.

Санкции и изоляция российско-
го рынка не остановили поток ино-
странных инвесторов в Россию. По 
оценкам „Ъ“, основанным на дан-
ных ЦБ, по итогам первого квартала 
общее количество счетов нерезиден-
тов у российских брокеров достигло 
24,6 тыс., увеличившись с начала 
года на 6,5%. Более значительный 
рост отмечается в части активов на 
фоне бурного роста российского 
рынка. За квартал активы зарубеж-
ных клиентов выросли на 35%, до 
863 млрд руб., и почти весь прирост 
обеспечили юрлица, активы кото-
рых выросли до 827 млрд руб.

Рекордные темпы роста объемов 
активов показали ряд дружествен-
ных юрисдикций. Так, активы на 
счетах клиентов из Объединенных 
Арабских Эмиратов (ОАЭ) выросли 
в восемь раз, до 63 млрд руб., и по 
этому показателю переместились 
с шестого места на третье. Больший 
объем средств имеют только рези-

денты Кипра (более 512 млрд руб.) 
и Великобритании (75,6 млрд руб.). 
Почти весь прирост в счетах ин-
весторов из ОАЭ пришелся на юр-
лиц, активы которых увеличились 
с 7,7 млрд руб. до 62,7 млрд руб. Схо-
жая картина наблюдается и у кли-
ентов с Виргинских и Каймановых 
островов — активы выросли соот-
ветственно в пять и четыре раза, до 
38 млрд руб. и 4 млрд руб. В обоих 
случаях рост также происходил за 
счет юрлиц.

Участники рынка считают, что 
основная часть новых клиентов из 
этих юрисдикций — это компании 
с российскими корнями. Управляю-
щий партнер адвокатской коллегии 
ГРАД Мария Аграновская обращает 
внимание, что российские активы 
в существенных объемах перете-
кли в ОАЭ в марте—мае 2022 года на 
фоне массового отъезда из РФ части 
представителей класса upper-inter-
mediate. «ОАЭ после 2022 года стали 
финансовым хабом для многих со-
стоятельных российских лиц, и мно-
гие из них решили открыть компа-
нии в этой стране для инвестирова-
ния в значительно подешевевший 
российский рынок»,— отмечает 
руководитель управления развития 
клиентского сервиса ФГ «Финам» 
Дмитрий Леснов.

Компании с Каймановых и Вир-
гинских островов традиционно 
выступают налоговыми гаванями 
и позволяют минимизировать на-
логи, чем активно пользовались ре-
зиденты России. «Банки офшорных 
юрисдикций сейчас открывают 
счета крайне неохотно, особенно 
компаниям с российскими бенефи-
циарами. Но если у бенефициаров 
появляется другое гражданство, то 
шансы на открытие счетов увели-
чиваются»,— говорит Мария Агра-
новская.

По словам собеседника „Ъ“ 
в крупной инвесткомпании, из-за 
санкций российским компаниям 
и крупным инвесторам приходится 
решать задачу по репатриации капи-
тала. «Иностранное юрлицо может 
создаваться для решения проблемы 
с разрушенным междепозитарным 
мостом Euroclear / НРД»,— отмечает 
собеседник „Ъ“ в инвесткомпании. 
Такие структуры могут создаваться 
и для решения вопросов возвраще-
ния экспортной выручки россий-
ских компаний, которые так или 
иначе находятся под санкциями, до-
бавляют собеседники „Ъ“ на финан-
совом рынке. «Из-за санкций компа-
нии сталкиваются со сложностями 
осуществления расчетов по ВЭД. Тем 
более что переводы денег все слож-
нее как в „токсичных“, так и в „дру-
жественных“ валютах»,— отмечает 
топ-менеджер крупной УК.

Изменение ландшафта счетов 
продолжится еще несколько меся-
цев и закончится ближе к концу 2023 
года, если не будет ужесточения санк-
ций в адрес дружественных юрис-
дикций, не исключают участники 
рынка. Вдобавок к этому из-за ужесто-
чения контроля в ОАЭ и офшорных 
зонах стали очевидны их недостатки 
как с точки зрения защищенности 
активов и доступности банкинга во-
обще для держателей российских па-
спортов. «Некоторые крупные бан-
ки ОАЭ объявили об ограничениях 
в обслуживании россиян, введении 
секвестровых счетов»,— отмечает 
Мария Аграновская. Вместе с тем 
может продолжиться тенденция по 
притоку капитала из дружествен-
ных юрисдикций. Сейчас, поясняет 
собеседник „Ъ“ в крупной УК, идет 
открытие счетов в таких странах, вы-
страивание инфраструктуры, после 
чего могут начаться операции.

Виталий Гайдаев

Капиталы возвращаются в РФ
Через дружественные страны

1,2 миллиона 
квадратных метров
возможный спрос 
на офисы Москвы  
в 2023 году, 
по прогнозам CORE.XP

Банки ожидают  
роста выручки компаний 

и доходов населения, 
поэтому готовы 

предоставлять ссуды 
большему кругу заемщиков 

и в большем объеме
— Эльвира Набиуллина,

глава Банка России,  
9 июня

Ц И Т А Т А



Коммерсантъ   l   Вторник 13 июня 2023 №103/В   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

март апрель майапрель майапрель майапрель майапрель май мартмартмартмарт

● 31,142

20

28

36

44

52

60тыс. руб. / тонна ● 51,150

0,27%
0,0

0,7

1,4

2,1

2,8

тыс. $  / тонна    ● 2,22

1,92%
0 35,0

0

7

14

21

28

35тыс. $  / тонна

0,91%
40

80

120

160

200

240$ / тонна

0,40%
0

160

320

480

640

800

5,99%

● 135,7$ / тыс. куб. м

20,0 60,0 0 3,5 0 800 24040

● 20,98

0,0 3,5 0 35 0 800 40 240
20 60

● 340,2

 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ») АЛЮМИНИЙ (LME) НИКЕЛЬ (LME) ПРИРОДНЫЙ ГАЗ (ICE) УГОЛЬ (ICE)

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 67 лет  
президенту Группы ГАЗ  
Вадиму Сорокину

Его поздравляет генеральный дирек-
тор ПАО КАМАЗ Сергей Когогин:
— Уважаемый Вадим Николаевич! 
Примите искренние поздравления 
с днем рождения! Вы принадлежите 
к плеяде современных российских 
руководителей, управленцев ново-
го времени. Сегодня российская ав-

томобильная промышленность пе-
реживает непростые времена, кото-
рые побуждают нас решать неорди-
нарные вопросы, преодолевая труд-
ности и очередные экзамены на про-
фессионализм и зрелость. Вы и воз-
главляемая Вами Группа ГАЗ успешно 
справляется со всеми новыми вызо-

вами. Успехов Вам, здоровья, счастья 
и благополучия! Пусть рядом будут 
единомышленники и друзья, а ра-
бота на благо российского машино-
строения приносит положительные 
эмоции и убедительные результаты!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Российские лесопромышлен-
ные компании попросили пра-
вительство на межправитель-
ственном уровне в рамках кон-
сультаций и переговоров содей-
ствовать в снятии запрета на 
поставки пеллет в Китай. После 
закрытия Европы российских 
производителей лесопромыш-
ленной продукции во многом 
спасло перенаправление объ-
емов именно в Китай, но в от-
ношении пеллет это сделать не 
удалось. В результате их выпуск 
за январь—апрель упал вдвое. 
Если инициатива будет поддер-
жана, переговоры могут начать-
ся в июне-июле.

В письме, направленном 7 июня 
архангельским заксобранием ви-
це-премьеру Виктории Абрамченко 
(см. „Ъ“ от 8 июня), среди других ини-
циатив содержится просьба помочь 
снять запрет на поставки пеллет (то-
пливных гранул) в Китай. Он появил-
ся в сентябре 2020 года с принятием 
закона о предотвращении загрязне-
ния окружающей среды твердыми от-
ходами и контроле за ним. «Каким-то 
образом пеллеты отнесены к отходам, 
что скорее можно сказать о щепе, ко-
торая к ввозу в КНР разрешена»,— го-
ворит один из участников рынка.

Еще тогда российские поставщи-
ки пытались оспорить новые прави-
ла, подав ходатайство, но успеха не до-
бились. Сейчас же открытие масштаб-
ного китайского рынка стало крити-
чески важным для поставщиков на 
фоне санкций. До начала военных 
действий на Украине основной объем 
российских пеллет экспортировался 
в Европу. Из-за отсутствия основно-
го рынка сбыта в январе—апреле вы-
пуск пеллет в РФ упал почти вдвое, до 
431 тыс. тонн (снижение по итогам 
2022 года на 19,6%, до 2 млн тонн).

«Горы опилок и щепы продолжа-
ют расти. Стабильных рынков сбы-

та биотоплива нет. Производство 
пеллет снижено до 5–10% от годо-
вой мощности. Реализуем их только 
на внутреннем рынке»,— сообщил 
„Ъ“ гендиректор «Регион-леса» Дмит-
рий Гвоздев. Из-за того что щепу не 
принимают на переработку, растет 
и ее количество в лесах, что создает 
«определенные риски в условиях по-
жароопасной обстановки», добавля-
ют участники рынка.

В письме говорится, что в июне 
запланировано проведение 18-го за-
седания постоянной российско-ки-
тайской рабочей группы по освое-
нию и использованию лесных ресур-
сов, в рамках которого будут подня-
ты вопросы дальнейшего развития 
двустороннего сотрудничества в об-
ласти глубокой переработки древе-
сины и привлечения китайских ин-
весторов в РФ. Лесопромышленники 
просят в ходе встречи провести пе-
реговоры о снятии запрета. В компа-
ниях «готовы предоставить нужные 
сертификаты либо осуществить все 
необходимые процедуры по их по-
лучению и проведению различного 
рода испытаний в КНР».

Вице-президент Segezha Group 
Николай Иванов называет пелле-
ты «перспективной нишей для дву-
стороннего сотрудничества, в рам-
ках которого российские заводы по-
лучат стабильный рынок, а китай-
ские партнеры заметно улучшат эко-
логию своих городов». «Если иници-
атива будет одобрена, предметное 

обсуждение может состояться уже 
в июле на переговорной площадке 
в Китае»,— говорит топ-менеджер.

Лесопромышленники призна-
ют необходимость развития и вну-
треннего рынка. В частности, прези-
дент РФ в феврале поручил в 2023–
2024 годах выделить дополнительно 
не менее 15 млрд руб. инфраструк-
турных, бюджетных и специальных 
казначейских кредитов на развитие 
внутреннего потребления пеллет. 
Речь идет о переводе котельных, ра-
ботающих на угле и мазуте, на биото-
пливо, а также строительстве новых 
котельных на топливных гранулах 
с отдачей им приоритета на Дальнем 
Востоке и в Северо-Западном реги-
оне. Но, по подсчетам депутатов Ар-
хангельской области, годовое потре-
бление пеллет при переводе на них 
котельных составит только порядка 
4% от общего объема производства 
в регионе в год. Там считают нужным 
разработать специальную государст-
венную программу по развитию вну-
треннего спроса на пеллеты.

В аппарате Виктории Абрамчен-
ко „Ъ“ сообщили, что предложения 
будут «рассмотрены и направлены 
в профильные ведомства». В агентст-
ве WhatWood в то же время отмеча-
ют, что Китай «темная лошадка в ча-
сти потребления древесных пеллет», 
поскольку твердые и достоверные 
данные по объемам их производст-
ва (в основном в КНР пеллеты дела-
ют из рисовой шелухи и других отхо-
дов сельского хозяйства) и потребле-
ния отсутствуют. По разным оценкам, 
спрос в стране может достигать от не-
скольких сотен тысяч до нескольких 
миллионов тонн пеллет в год, поясня-
ют эксперты. У российских произво-
дителей, подчеркивают в агентстве, 
почти нет опыта поставок в Китай, но 
в случае открытия этого рынка он мог 
бы стать хорошей заменой Европы.

Ольга Мордюшенко

Опилки идут в гору
Российские пеллеты ищут путь в Китай

Бывший глава En+ Артем Волы-
нец приобрел за $1 млрд нике-
левый и медный рудники в Бра-
зилии. Компания бизнесме-
на планирует поставлять суль-
фид никеля и медный концен-
трат в Европу для дальнейшей 
переработки. Конечным потре-
бителем станут автоконцерны. 
По мнению аналитиков, шансы 
на успех предприятия есть, не-
смотря на более высокую, чем 
у российских проектов, себесто-
имость производства.

Специализированная компания 
по целевым слияниям и поглощени-
ям (SPAC) ACG российского предпри-
нимателя Артема Волынца догово-
рилась о приобретении двух рудни-
ков в Бразилии за $1 млрд. По усло-
виям сделки, ACG приобретает нике-
левый рудник Санта-Рита и медный 
рудник Серроте у фондов прямых 
инвестиций, консультируемых Ap-
pian Capital. В дальнейшем сульфид 
никеля и медный концентрат с этих 
рудников будут поставляться для пе-
реработки в Европу и Северную Аме-
рику, а затем автоконцернам для 
производства электромобилей.

Сделка поддерживается швей-
царской торговой компанией Glen-
core, а также автоконцерном Stellan-
tis и консалтинговой компанией La 
Mancha Resource Capital, каждый из 
которых согласился выкупить акции 
ACG на $100 млн. Кроме того, ACG по-
лучит еще $100 млн от PowerCo (по-
дразделение VW по выпуску аккуму-
ляторов для электромобилей) в каче-
стве предоплаты за полученный ни-
кель с Санта-Риты. Кредиторами сдел-
ки выступают Citigroup, ING и Societe 

Generale, которые в общей сложности 
выдали кредиты на сумму $300 млн.

В ходе реализации сделки ACG 
будет переименована в ACG Electric 
Metals, а также выпустит новые ак-
ции. В результате Glencore, Stellantis 
и La Mancha будут владеть 51% акци-
онерного капитала компании, а 49% 
будут зарезервированы для свобод-
ного обращения, сообщил Reuters 
Артем Волынец.

Артем Волынец в своем заявлении 
назвал приобретенные рудники вы-
сококачественными, что позволит 
компании стать поставщиком эколо-
гически чистых металлов для запад-
ных автопроизводителей электромо-
билей. Перспективы этого рынка дей-
ствительно выглядят оптимистичны-
ми. «Норникель» в своем майском об-

зоре рынка металлов прогнозиро-
вал, что в долгосрочной перспективе 
спрос на никель продолжит устойчи-
во расти благодаря увеличивающему-
ся потреблению в секторе аккумуля-
торных батарей и строительству мощ-
ностей по генерации энергии из воз-
обновляемых источников. «При этом 
в 2023 году было запущено массовое 
производство натрий-ионных акку-
муляторов для электромобилей, ко-
торые также содержат никель в сво-
ем катодном материале, что является 
дополнительным источником спро-
са на металл»,— отметила российская 
компания.

Артем Волынец работал в структу-
рах Олега Дерипаски с 2007 по 2013 
год. До 2010 года он руководил на-
правлением стратегии и корпора-
тивного развития «Русал Глобал Ме-
неджмент». С 2010 по 2013 год он был 
председателем совета директоров 
En+, объединяющей активы Дери-
паски в металлургии и энергетике. 
В 2018 году господин Волынец воз-
главил компанию Chaarat Gold, кото-
рая развивает золоторудный проект 
«Чаарат» в Киргизии и действующее 
золотополиметаллическое предпри-
ятие «Капан» в Армении, а в 2021 году 
покинул компанию.

Себестоимость производства в Бра-
зилии в 1,5–2,5 раза выше, чем в Рос-
сии, говорит независимый промыш-
ленный эксперт Максим Шапошни-
ков. Тем не менее капитальные затра-
ты в Бразилии существенно ниже, так 
что проект имеет все шансы окупить-
ся, несмотря на низкое содержание 
никеля в руде на уровне 0,31%.

Кирилл Сарханянц,  
Евгений Зайнуллин

Экс-глава En+  
окапывается в Бразилии
Артем Волынец приобрел никелевые и медные рудники

Сейчас, как нам кажется, 
происходит следующий 

этап, когда Европа 
и Штаты останутся 
немножко за бортом, 

а основными точками роста 
будет именно кооперация 
между странами БРИКС

— Артем Волынец,
на тот момент гендиректор En+,  

7 апреля 2011 года
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2,07 миллиона тонн
составило, по данным 
Росстата, производство 
пеллет в 2022 году

Объем комиссий, выплачен-
ных страховщиками посредни-
кам в этом году, вырос почти 
в полтора раза и оказался мак-
симальным с 2013 года. Боль-
шая часть пришлась на добро-
вольные виды страхования, 
в то время как доля выплат по-
средникам по обязательному 
страхованию снизилась до ми-
нимума за период наблюдений. 
По словам экспертов, общий 
рост комиссий обеспечили бан-
ки и во втором квартале тен-
денция не изменится.

По итогам января-марта это-
го года выплаты страховщиков по-
средникам превысили 101 млрд 
руб., что стало максимальным зна-
чением за историю наблюдений — 
с 2013 года, следует из «Обзора клю-
чевых показателей деятельности 
страховщиков» от Банка России, 
опубликованного на прошлой неде-
ле. В первом квартале 2022 года ве-
личина вознаграждений посредни-
ков составила 69,7 млрд руб., то есть 
оно выросло в 1,45 раза.

Доля выплат по страхованию 
жизни в первом квартале 2023 года 
оказалась меньше четверти. Вместе 
с тем доля выплат посредникам по 
обязательному страхованию опус-
тилась до минимума — 2%.

По мнению экспертов, рекорд-
ный объем комиссий посредникам 
в основном обусловлен ростом про-
даж в банковском канале. Объем ко-
миссионного вознаграждения, вы-
плачиваемого посредникам, суще-
ственным образом зависит от про-
даж страховых продуктов через 
крупнейший канал — кредитные 
организации, говорит директор по 
рейтингам страховых и инвестици-
онных компаний «Эксперт РА» Ека-
терина Серова.

В частности, в январе—марте 
2023 года комиссионные выплаты 
банкам выросли за счет увеличения 
продаж страховых продуктов, свя-
занных с кредитованием, которые 

характеризуются высокими комис-
сиями, поясняет она. Продажи че-
рез посредников приносят около 
трети от всех взносов страховщи-
кам, следовательно, при росте рын-
ка в целом вырос и объем комиссий, 
добавляет генеральный директор 
«Союз Страхования» Олег Ханин. 

• По данным ЦБ, по объему сбора 
страховых премий в первом квар-
тале страховой рынок вырос на 21% 
(год к году), до 548 млрд руб. Наи-
больший рост показали кредитное 
страхование жизни и здоровья — 
в два раза, до 46 млрд руб., и накопи-
тельное страхование жизни с ро-
стом на 72%, до 67 млрд руб. Объем 
выплат за этот период вырос на 
22% и составил 245 млрд руб., следу-
ет из данных регулятора. 
Падение доли обязательного 

страхования до минимума экспер-
ты связывают с сегментом ОСАГО. 
Взносы по обязательным видам 
страхования представлены преиму-
щественно взносами по договорам 
ОСАГО, характеризующимся низ-
кой величиной комиссионного воз-
награждения посредникам. Величи-
на совокупного вознаграждения по 
обязательным видам практически 
полностью продиктована размером 
комиссии по ОСАГО, что и опреде-
ляет динамику показателя, поясня-
ет госпожа Серова.

 По словам независимого экспер-
та Андрея Бархоты, в сегменте обя-
зательного страхования компании 
не готовы столь существенно нара-

щивать свои аквизиционные расхо-
ды, поскольку в обязательных про-
граммах страхования развертывает-
ся, как правило, ценовая конкурен-
ция и клиенты зачастую выбирают 
страховую компанию по наиболее 
выгодному для них тарифу.

Между тем, по словам профессо-
ра Финансового университета при 
правительстве РФ Александра Цыга-
нова, небольшая доля страхования 
жизни в выплатах посредникам от-
ражает структуру рынка с прева-
лированием «нежизни», а одна чет-
вертая получается с учетом высоко-
го уровня комиссионного вознагра-
ждения по инвестиционному стра-
хованию жизни (ИСЖ) в банках. 

Впрочем, уточняет господин Ха-
нин, динамика страхования жизни 
показывает, что сегмент начал стал-
киваться с убыточностью, которой не 
было ранее, поэтому страховщики 
могут рассмотреть вариант экономии 
в том числе и на комиссии посредни-
кам. На фоне усиления регуляторно-
го давления можно ожидать сниже-
ния продаж и комиссии в ИСЖ, до-
бавляет Александр Цыганов.

Эксперты ожидают, что во вто-
ром квартале рост выплат посред-
никам продолжится, хотя, возмож-
но, и не столь быстрыми темпами. 
По оценкам Андрея Бархоты, вы-
платы посредникам вырастут от-
носительно показателей апреля—
июня 2022 года на 5–15%. Тогда они 
составили 67,3 млрд руб.

Юлия Пославская

Страховки разложили 
по банкам
Комиссионное вознаграждение посредников 
бьет рекорды

ВЫПЛАТЫ СТРАХОВЫМИ КОМПАНИЯМИ ВОЗНАГРАЖДЕНИЯ ПОСРЕДНИКАМ
ЗА ПЕРВЫЙ КВАРТАЛ (МЛРД РУБ.)   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

Добровольное страхование жизни
Иное добровольное страхование
Обязательное страхование
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Структура Эмина Агаларова, 
сына владельца Crocus Group 
Араса Агаларова, планирует 
этим летом начать в Подмоско-
вье производство энергетиче-
ских напитков Berg, выпуска-
ющихся в Азербайджане. Его 
партнерами в проекте стали 
совладельцы производителя 
этого продукта. Продажи энер-
гетиков растут двузначными 
темпами, но инвесторам при-
дется учитывать начинающий 
действовать акциз и ограничен-
ное предложение алюминиевой 
банки.

Созданное Эмином Агаларо-
вым для выпуска напитков ООО 
«Уни Пак» в конце мая подало заяв-
ку на регистрацию товарного знака 
Berg, следует из данных Роспатен-
та. Под таким брендом выпускаются 
энергетические напитки в Азербай-
джане. Представитель Эмина Агала-
рова сообщил „Ъ“, что партнерами 
бизнесмена в «Уни Пак» стали совла-
дельцы выпускающей напитки Berg 
в Азербайджане Berg Energy, произ-
водство в РФ планируется запустить 
летом. По данным ЕГРЮЛ, по 25% 
«Уни Пак» в октябре 2022 года полу-
чили граждане Азербайджана Хаял 
Аббасзаде, Фуад Алиев и Наил Агаев.

«Уни Пак» управляет заводом 
«Спасо-Бородинские воды» в Подмо-
сковье. Летом 2022 года предприя-
тие вышло на мощность 3 млн банок 
в месяц и планирует увеличить пока-

затель до 10 млн банок. На «Уни Пак» 
выпускаются марки Tornado Ener-
gy, Fresh Bar и «Ильинские лимона-
ды» из портфеля Global Functional 
Drinks. Эмин Агаларов до мая 2023 
года был первым вице-президентом 
Crocus Group (торговые центры Ve-
gas, гипермаркеты «Твой дом»). Не-
давно он заявил, что будет самосто-
ятельно развивать свои проекты. 
Crocus Group владеет отец бизнесме-
на Арас Агаларов.

Один из основателей Famous 
Amazing Brands (напитки Vanilla 
Flight и Anarchy) Антон Стельмаков 
отмечает, что местное производст-
во позволит владельцам Berg сэко-
номить на логистике при выходе 
на рынок. По его словам, категория 
энергетических напитков в РФ рас-
тет и остается рентабельной, тогда 
как большинство брендов обычной 
газировки конкурируют в основ-
ном по цене. По данным Nielse-
nIQ, с апреля 2022 года по апрель 
2023 года продажи энергетиче-
ских и спортивных напитков вы-
росли год к году на 20,1% в объеме 
и на 31,8% в деньгах. Продажи гази-
рованных напитков за тот же пери-
од упали на 5,9% в объеме и увеличи-
лись на 10,4% в деньгах.

Директор по маркетингу AB 
InBev Efes (начал в мае продажи 
энергетика Volt) Мария Дементье-
ва подтверждает, что энергетиче-
ские и спортивные напитки оста-
ются самым растущим сегментом 

среди безалкогольных категорий. 
По ее словам, пока рынок «не так 
перенасыщен игроками, как, на-
пример, пивоваренный», но коли-
чество производителей, особенно 
локальных, растет. Президент Со-
юза производителей соков, воды 
и напитков («Союзнапитки») Мак-
сим Новиков согласен, что при на-
личии спроса локализация произ-
водства в логична, учитывая в том 
числе хорошую сырьевую базу са-
хара и воды. По его словам, выход 
на рынок безалкогольных напит-
ков может быть хорошей инвести-
цией на горизонте четырех-пяти 
лет, когда объем потребления пре-
одолеет кризисный спад.

Но, предупреждает господин Но-
виков, быстрой прибыли игрокам 
ждать не стоит в первую очередь 
из-за начала действия с 1 июля ак-
циза на напитки с содержанием са-
хара в 7 руб. на 1 л. С учетом наложе-
ния поверх НДС вклад акциза будет 
уже 8,4 руб. на 1 л — высокий пока-
затель и для относительно дорогих 
энергетиков, добавляет эксперт. Как 
отмечает Антон Стельмаков, рынок 
сдерживает и ограниченное предло-
жение алюминиевой банки, которое 
может сохраняться до запуска заво-
да в Ульяновске мощностью 1,5 млрд 
банок в год, строительство которого 
начала американская Ball. Купившая 
активы Ball в РФ группа «Арнест» пла-
нирует ввести завод до конца года.

Анатолий Костырев

Из Баку сливают энергетики
Эмин Агаларов нашел партнеров для производства напитков

В тройку основных импортеров 
подсолнечного масла из РФ в этом се-
зоне входят Китай, Индия и Турция.

Исполнительный директор Ма-
сложирового союза Михаил Маль-
цев говорит, что на рынок расти-
тельных масел давит сокращение 
притока ликвидности, а также дем-
пинг со стороны Украины, хотя 
предложение из страны может быть 
и не подкреплено физической по-
ставкой. По словам источника „Ъ“ 
на рынке, в этом сезоне цены на под-
солнечное масло с Украины доходи-
ли до $683–685 за тонну в пересчете 
на российский базис FOB.

Дмитрий Рылько говорит, что рен-
табельность переработчиков оста-
ется неплохой, в том числе за счет 
снижения закупочных цен на под-
солнечник и ослабления рубля, хотя 
маржа и ниже, чем на начало сезона. 
По данным «Совэкона», на неделе 5–9 
июня средние цены на подсолнечник 
снизились на 500 руб., до 20,87 тыс. 
руб. за тонну. Переработчики в мае 
начали снижать закупочные цены, 
а предложение аграриев росло из-за 
ухудшения условий хранения, пишут 
аналитики. На 1 мая запасы подсол-
нечника у его производителей дости-
гли 1,7 млн тонн, превысив прошло-
годние на 74%, указывают в «Совэконе» 
со ссылкой на Росстат. По данным ана-

литиков, на внутреннем рынке под-
солнечное масло на неделе 5–9 июня 
подешевело в среднем на 2 тыс. руб., 
до 64,32 тыс. руб. за тонну.

Как отмечает Дмитрий Рылько, 
в мае в условиях снижения миро-
вых цен темпы экспорта подсолнеч-
ного масла замедлились примерно 
до 300 тыс. тонн. По его словам, по са-
мым оптимистичным оценкам, экс-
порт в сезоне достигнет 3,9 млн тонн, 
хотя с точки зрения баланса нужно 
экспортировать 4,4 млн тонн. Госпо-
дин Мальцев добавляет, что прода-
вать на падающем рынке сложнее 
и ситуация может сказаться на объ-
емах экспорта масла в этом сезоне.

Анатолий Костырев

Из семечек выжали цены

Российские ритейлеры и ре-
стораторы, представители сфе-
ры услуг и развлечений ощути-
ли нехватку профессионально-
го звукового оборудования: по-
следствия серьезного роста цен 
в прошлом году усугубили но-
вые санкции США. Частично ос-
вободившиеся ниши занима-
ют российские производители, 
число заказов у некоторых вы-
росло на 70–100%. Однако, при-
знают участники рынка, им все 
сложнее конкурировать с ки-
тайским оборудованием, кото-
рое хуже по качеству, но значи-
тельно дешевле.

Поставщики аудиосистем для 
бизнеса (супермаркетов, рестора-
нов, торговых центров, организа-
торов коммерческих и государст-
венных мероприятий) рассказали 
„Ъ“, что среди заказчиков снизился 
спрос на звуковые системы преми-
альных зарубежных брендов, кото-
рые заменяют китайские и россий-
ские продукты. Так, по оценке Cubic 
Media, с 2020 года по первое полуго-
дие 2023 года в РФ спрос на обору-
дование Bose и Sonance, которое ис-
пользуется для трансляции фоновой 
музыки и рекламных роликов в точ-
ках продаж и на мероприятиях, упал 
почти в семь раз. Речь идет о встраи-
ваемых акустических системах, по-
толочной акустике, колонках, усили-
телях и др.

Согласно исследованию Music 
Trades, российский рынок звуково-
го оборудования сейчас составляет 
около 30 млрд руб., говорят в Cubic 
Media, доля профессионального обо-
рудования — порядка 40%. Техника, 
как и на других рынках, стала доро-
жать почти сразу после начала во-
енных действий на Украине, и с тех 
пор цены выросли на 50–70%, уточ-
няют в компании. Ситуация усугу-
билась после введения в феврале 

очередного пакета санкций США, 
говорит источник „Ъ“ в отрасли 
(см. „Ъ“ от 25 февраля). Поставщики 
не могут поставлять товар в Россию, 
в Европе накладывают арест на лю-
бой экспорт, есть проблемы и с пере-
водом оплаты, добавляет вице-пре-
зидент Ассоциации ивент-диджеев 
Оливия Чистова.

Серьезного дефицита на рын-
ке пока не ощущается. Как отмеча-
ет госпожа Чистова, в обороте еще 
осталось свежее подержанное обо-
рудование, также кафе и рестора-
ны «могут обойтись полупрофесси-
ональными звуковыми системами». 
Управляющий партнер фонда ITD 
Properties Инесса Самохвалова уточ-
няет, что ее компания еще не заку-
пала новое звуковое оборудование, 
но столкнулась со сложностями при 
ремонте имеющегося из-за нехватки 
комплектующих.

Собеседник „Ъ“ в одном из круп-
ных дистрибуторов акустическо-
го оборудования для мероприя-
тий, сферы услуг говорит, что растет 
спрос на китайское оборудование: 
«За последний год он увеличил-
ся где-то на 20–25%. Эта техника де-
шевле, но есть вопрос к качеству». 
Оливия Чистова добавляет, что ди-
стрибуторы переориентируются 
и на российских производителей: 

Universal Acoustics, TDA Audio, Sen-
zar Acoustics, ProTone, ASR Acoustic.

Значительное увеличение числа 
заказов на оборудование на фоне 
нехватки европейской и американ-
ской техники подтверждает дирек-
тор Senzar Acoustics Владислав Аза-
ров: «В основном спрос наблюдается 
со стороны инсталляционных ком-
паний, которые занимаются ин-
теграцией при оборудовании ста-
дионов, залов, при строительстве 
частных ресторанов. До конца 2023 
года ожидаем рост в 100%».

В ProTone число заказов выросло 
на 70% в первом квартале 2023 года 
по сравнению с первым кварталом 
2021-го, говорит менеджер по про-
ектированию компании Андрей 
Смирнов. По его словам, оборудова-
ние компании поставляется в дома 
культуры, дворцы спорта, развлека-
тельные заведения, театры. В ГК «Ун-
вис-Про» (ASR Acoustic) рост спроса 
на оборудование в первом кварта-
ле год к году составил 120%: «У деше-
вых китайских колонок, например 
Kara, низкое качество звука без уси-
ления, у нас же есть системы усиле-
ния и процессинга». Однако к концу 
2023 года значительного роста в ком-
пании не прогнозируют из-за увели-
чения конкуренции с КНР.

Юлия Юрасова

Санкции отразились на слухе
Бизнес переходит на китайское и российское 
звуковое оборудование

В первые месяцы 2023 года объ-
ем нового бизнеса в лизин-
ге в РФ вырос в количествен-
ном выражении на 27%. Одна-
ко общий уровень использова-
ния инструмента в стране край-
не невысок и снижается. Так, 
по итогам 2022 года доля лизин-
га в ВВП РФ упала с 1,7% до 1,6%. 
Это в разы ниже, чем, напри-
мер, в развивающихся странах 
Восточной Европы. В России по-
мимо санкций и других ограни-
чений рост использования ли-
зинга сдерживают высокая сто-
имость длинного финансирова-
ния и нормативная база, не по-
зволяющие развивать некото-
рые перспективные сегменты.

Как следует из данных Нацио-
нального рейтингового агентства 
(НРА), с которыми ознакомился „Ъ“, 
доля лизинга в ВВП страны (рассчи-
тывается как отношение объемов 
нового лизингового бизнеса к ве-
личине ВВП) составила по итогам 
прошлого года 1,6% против 1,7% го-
дом ранее. «Между тем в РФ, исходя 
из высокой степени износа основ-
ных средств — на конец 2022 года 
40%,— показатель должен состав-
лять около 3%»,— считают авторы 
исследования. Гораздо более высо-
кую долю лизинга ВВП имеют стра-
ны с развивающимися рынками 
в Восточной Европе, что обусловле-
но их потребностью в обновлении 
основных фондов по сравнению 
со странами с развитой экономи-
кой. Так, для сравнения, доля лизин-
га в ВВП Эстонии составляет 4,2%, 
в Литве — 3,8%, Польше — 3,4%.

Обращает на себя внимание и до-
статочно низкая доля лизинга в ин-
вестициях в основной капитал: 
в России показатель по итогам 2022 
года составил 7% против 8% в 2021 
году. В среднем в Европе он состав-
ляет 15%.

Серьезного улучшения ситуации 
эксперты не ждут. В ближайшие годы 
развитие лизинговой отрасли будет 
сдерживаться дефицитом предметов 
лизинга из-за санкционных ограни-
чений и разрывом логистических 
связей (см. „Ъ“ от 25 января), отмеча-
ет управляющий директор НРА Сер-
гей Гришунин. В то же время в пер-
вом квартале 2023 года объем нового 
бизнеса, выраженный в количестве 
предметов лизинга, вырос на 27%, 
до 131 тыс. единиц (с 103 тыс. единиц 
в первом квартале 2022 года), следу-
ет из данных НРА. Данных по объе-
му нового бизнеса в денежном выра-
жении пока нет. По итогам 2022 года 
показатель составил 1,98 трлн руб., 
на 13% ниже, чем годом ранее. В 2023 
году участники рынка ожидают ро-
ста на 10–15%.

«Лизинговая отрасль встроена 
в финансовую и экономическую си-
стему каждой страны. Будучи толь-
ко одним из возможных инструмен-
тов финансирования для бизнеса, 
лизинг вынужден конкурировать 
с другими механизмами»,— отме-
чает замдиректора группы рейтин-
гов финансовых институтов АКРА 
Сурен Асатуров. По его словам, бан-
ковский сектор, все еще ключевой 
поставщик финансирования для эко-
номики, «навязывает сильную цено-
вую конкуренцию за счет более де-

шевого фондирования». «Лизинг как 
форма — это всегда средне- и долгос-
рочное финансирование,— поясня-
ет эксперт.— В России на протяжении 
многих лет наблюдается дефицит 
длинных дешевых денег, а при ли-
зинге мы говорим о сроках до 5–7 лет, 
иногда до 10–15 лет на ряд активов».

Как только в экономике будет по-
вышаться доступность длинных де-
нег и снижаться их стоимость, фокус 
финансовых институтов сместится 
в сторону лизинга в силу его более 
высокой защищенности, посколь-
ку предмет лизинга остается в соб-
ственности лизинговой компании, 
полагает гендиректор «Росбанк Ли-
зинг» Гурам Кудрявцев.

Тем не менее на фоне сокраще-
ния собственных инвестиционных 
возможностей бизнеса спрос на ин-
струмент лизинга, учитывая его до-
ступность по сравнению с кредитом, 
стал расти, говорят в «Интерлизин-
ге». Это видно по количеству кли-
ентов и росту размера контрактов 
(см. „Ъ“ от 22 мая). Чтобы рост про-
должился, необходимо расширить 
меры господдержки и распростра-
нить их на большее количество ли-
зинговых компаний, полагает ди-
ректор Объединенной лизинговой 
ассоциации Татьяна Позднякова. 
В долгосрочной перспективе, добав-
ляет господин Асатуров, «внедре-
ние сдерживающего риски регули-
рования могло бы стимулировать 
интерес кредиторов и инвесторов 
к лизингу, обеспечивая устойчивую 
и приемлемую по стоимости базу 
фондирования».

Полина Трифонова

Лизингу есть к чему стремиться
Проникновение инструмента в экономику РФ 
снизилось

Общий объем экспорта звукового 
оборудования ($ млн)
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Какие точки роста есть у лизинговой 
отрасли и что даст толчок развитию 
этого сегмента, „Ъ“ рассказал генди-
ректор «ВТБ Лизинга» Антон Мусатов.

— Насколько лизинг развит в России?
— РФ занимает 13‑е место на глобальном 
рынке лизинга по версии World Leasing 
Yearbook 2023 с объемом нового бизнеса 
около $20 млрд. Но доля лизинга в ВВП 
не растет и даже показывает отрицательную 
динамику. При этом доля МСП в российском 
ВВП составляет около 22% — это более 
6 млн компаний. Из них лизингом пользуются 
немногим более 200 тыс., то есть 3%. В мире 
мы наблюдаем более позитивную. Так, в Ев‑
ропе доля лизинга в ВВП составляет 20% при 
доле МСП 50%, а в США — 22% при такой 
же доле МСП, в ВВП Китая — 10% при доле 
МСП 60%. Потенциал для развития и роста 
проникновения лизинга в ВВП нашей страны 
есть, и России под силу нарастить проник‑
новение до 3–5% в ВВП в среднесрочной 
перспективе.
— Какие сегменты недостаточно охва-
чены лизингом?
— В России пять ключевых типов имущества, 
которые традиционно финансируются при 
помощи лизинга: транспортные средства, 
железнодорожная техника, воздушный и вод‑
ный транспорт, оборудование в сфере нефти 
и газа. Сейчас еще активно развивается 
лизинг средств производства.

Но есть ряд областей, которые не пользу‑
ются лизингом. Например, едва ли не самый 
крупный сегмент — лизинг для граждан. Это 
связано с особенностями налогообложения: 

физические лица, в отличие от юридических, 
не могут получить полный вычет НДС, кото‑
рый уплачивается в составе лизингового пла‑
тежа. Потенциально это может быть самый 
крупный новый сегмент с долей в отрасли 
до 30% по европейским аналогам, но для 
этого нужно освободить клиентов от НДС.

Кроме того, в России практически нет 
лизинга недвижимости при существенных 
объемах аналогичного кредитного рынка. 
Он структурно сложнее кредитования и сдер‑
живается скорее консерватизмом лизинго‑
получателей.
— Как может вырасти проникновение 
лизинга?
— В основном за счет изменения психоло‑
гии потребления, которое уже идет. Если 
раньше факторами успеха и благосостоя‑
ния было владение домом, автомобилем 
и другими благами, то сегодня на первый 
план выходит потребительская мобильность. 

Людям становится важнее, чтобы дом, авто 
или актив были в нужном месте и в нужное 
время. Поэтому лизинг и шеринг так популяр‑
ны. Не последнюю роль могли бы сыграть 
и программы поддержки, например субси‑
дирование техники и оборудования для таких 
отраслей, как промышленная, добывающая, 
строительная, создание специальных усло‑
вий для физических лиц и льготные ставки 
для малого бизнеса. Отдельно стоит рассма‑
тривать лизинг инновационных технологий, 
таких как как беспилотные автомобили, 
которым на начальном этапе тоже потребует‑
ся стимулирование.
— Рассматриваете ли вы вход в эти 
сегменты?
— Конечно. Мы уже пошли в лизинг для 
физлиц, у нас есть «подписка» — это дол‑
госрочная аренда авто с полным обслужи‑
ванием. Сейчас рассматриваем финанси‑
рование беспилотных авто и электрических 
зарядных станций. Но здесь исходим, 
скорее, из того, что это перспективное 
направление, хотим стоять у истоков фор‑
мирования этой отрасли.
— Рынок лизинга РФ очень кон-
солидирован, почти 80% у десяти 
крупнейших игроков. Это тормозит 
развитие?
— Входных барьеров или искусственных 
ограничений, которые могли бы быть исправ‑
лены дополнительным стимулированием, 
мы не видим. Место есть для всех, в том 
числе и по причине низкого проникновения 
лизинга в ВВП.

Интервью взяла  
Полина Трифонова
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В этих рассуждениях можно было просто 
нежиться. 

— Но чтобы регистрировать, надо со-
здать уникальные детекторы,— продолжал 
Михаил Ковальчук.— В 70-х годах прошло-
го века Курчатовский институт реализовал 
проект «Советник». Была договоренность, 
что ни мы, ни американцы не возим ядер-
ное оружие на кораблях в Средиземное 
море. И вот, наверное, стало известно, что 
они возят. Используя технологии, которые 
мы создавали, детектируя нейтрино, сдела-
ли систему на вертолете, который взлетал 
с нашего корабля, облетал американские, 
и мы четко знали, есть там ядерное оружие 
или нет.

— Но Скорохватов и Копейкин не за это 
же получили Госпремию? Или наконец за 
это? Не прошло и полувека.

— Я говорю про то, что нейтринная фи-
зика, не начавшись, уже играла важную 
роль! — прямо ответил на поставленный во-
прос Михаил Ковальчук.— Но главное: это 
частицы, которые идут без поглощения ог-
ромные дистанции и несут в себе историю 
Вселенной! А если попытаться создать на 
этих частицах новые технологии для пере-
дачи информации? И мы тут очень неплохо 
выглядим! А скорее всего, лучше всех.

Художники-реставраторы Андрей Голу-
бейко и Александра Орловская спасли кар-
тину Ильи Репина «Иван Грозный и сын его 
Иван».

— Когда пять лет назад вандал нанес ей 
повреждения, немногие верили, что карти-
ну можно вернуть в прежний вид, в преж-
нее состояние, ведь она уже подвергалась 
жестокому нападению еще в 1913 году,— 
разъяснял господин Путин.— И после ре-
ставрационных работ более чем столетней 
давности полотно было крайне хрупким. 
Как говорят специалисты, «тяжелоболь-
ным».

Спасли картину в Третьяковской гале-
рее. Надо надеяться, спасут теперь и «Тро-
ицу».

Особо отметил Владимир Путин художе-
ственного руководителя хора имени Пят-
ницкого Александру Пермякову.

— Особо подчеркну ее роль в становле-
нии хора нового типа,— отметил Владимир 
Путин,— в привнесении на сцену хорово-
дов, плясок, бытовых зарисовок!

А то до нее никто не догадался насчет хо-
роводов и плясок на сцене. Думали, хор — 
это другое.

— Государственной премии удостоены 
создатели художественного фильма «Вы-
зов» — автор идеи и продюсер Константин 
Львович Эрнст, режиссер, оператор Клим 
Алексеевич Шипенко и исполнительни-
ца главной роли Юлия Сергеевна Пере-
сильд,— сообщил президент.— Эта карти-
на, безусловно, прорыв в мировом кино! 
Его совершила наша, российская команда 
кинематографистов, и это первенство нео-
споримо.

Все, никто не снимет больше первым 
в мире художественный фильм в космосе. 
И Том Круз может не стараться. И никто.

Клим Шипенко, правда, не явился в Геор-
гиевский зал за наградой. Казалось бы, что 
ж, ему жить.

Впрочем, по сведениям „Ъ“, Клим Ши-
пенко снимает сейчас «Холопа-2», съем-
ки в разгаре, задействованы иностранные 
актеры (очевидно, Милош Бикович), и от-
менить все на неделю карантина не пред-
ставлялось возможным. Тем более что это 
слишком дорого бы стоило.

Но и так обойдется недешево. 
— Сцены взлета, посадки и предель-

но сложной работы хирурга на околозем-
ной станции, конечно, завораживают от-
вагой, реализмом,— рассказывал вместо 
него господин Путин.— Эти кадры не нари-
сованы на компьютере: съемки происходи-
ли в настоящем космосе, в его экстремаль-
ных условиях, и такого, конечно, раньше не 
было.

Главное, что кассету, затерявшуюся было 
в недрах спускаемого аппарата со всеми 
съемками в космосе, говорят, все же нашли.

Лауреатом Госпремии стал и режиссер 
Карен Шахназаров. 

— Конечно, просто поражаешься работо-
способности Карена Георгиевича, богатству 
его творческих замыслов,— сообщил пре-
зидент,— способности видеть, акцентиро-
вать самые важные, самые главные смыслы 
современности!

Оказывается, Владимир Путин смотрит 
ночные телешоу на федеральных каналах. 

Герой Труда педагог Татьяна Бабурова по-
благодарила президента с душой:

— Я училась в первом классе, когда в Во-
локоламский район прилетела первая «зве-
здочка» Героя Социалистического Труда 
СССР.

Можно только представить, какое на нее 
тогда это произвело впечатление. 

— За ней прилетели еще две,— расска-
зала Татьяна Бабурова.— Эти три «звездоч-
ки» блестели на груди наших доярок: Вих-
ревой Зинаиды Васильевны, Шпанниковой 
Евдокии Тимофеевны, Хохловой Марии Ил-
ларионовны!

Доярки захватили в этом деле, казалось, 
полную монополию (и это никого не долж-
но удивлять: доярка в Советском Союзе 
всегда была больше, чем доярка. Это было, 
похоже, движение, известное на Западе как 
постколониальный феминизм и даже более 
того — радфем).

Но так только казалось. 
— А через несколько лет, совсем неболь-

шой промежуток,— добавила Татьяна Бабу-
рова,— звезда Героя зажглась на груди ди-

ректора лучшего племзавода «Холмогорка», 
ведь в течение нескольких лет они держа-
ли первое место в СССР по надоям молока!

Так что досталось и дояру.
Впрочем, маскулизм время от времени 

торжествовал, пока не умер в «звездочке» 
Татьяны Бабуровой.

— С тех пор прошло ни много ни мало 
57 лет,— сообщила педагог,— и вот теперь 
«звездочка» вновь прилетела в наш район! 
Это моя «звездочка», но в ней — вклад со-
тен людей!

А Советский Союз, если кто не знает, 
жив! Хотя бы по некоторым признакам. Но 
зато каким!

Уролог Дмитрий Пушкарь был немного-
словен (ведь не его это дело):

— Мне хочется сказать спасибо не толь-
ко своему коллективу, но и каждому уро-
логу страны, который занимается каждый 
день тем, что внедряет вот эти техноло-
гии, за которые мы, наш коллектив, полу-
чили Государственную премию. Для нас это 
очень-очень важно!

Ему — веришь.
Академик РАН Геннадий Сухих поблаго-

дарил президента «от имени 3,5-тысячного 
коллектива единственного Национального 
центра акушерства и гинекологии в нашей 
стране».

— Уважаемый Владимир Владимиро-
вич, вы должны быть абсолютно уверены, 
что мы всегда вместе с вами и с нашей стра-
ной,— заверил великий гинеколог.

И хотя бы это внушает огромный оптимизм.
Почему-то такого оптимизма не вызвало 

выступление художественного руководите-
ля хора имени Пятницкого Александры Пер-
мяковой, хотя как раз она-то у микрофона за-
нималась самым привычным делом, то есть 
играла песню:

— Да здравствует русское народное 
искусство! Да здравствует Россия! Да здрав-
ствует великий русский народ!

Генеральный директор «Первого канала» 
Константин Эрнст признался:

— Когда мы задумывали этот фильм, мы 
сразу придумали название «Вызов», не ду-
мая, как он попадет вовремя.

А он попал в очень интересное, видимо, 
время.

— Наши герои получают вызов из кос-
моса,— рассказал Константин Эрнст.— На-
шей стране история бросила вызов, и мы 
этот вызов приняли. Поэтому мне кажется, 
что девиз нашего фильма звучит очень акту-
ально. Он звучит как «прими вызов, почув-
ствуй силу»!

Вызов-то приняли, осталось почувство-
вать силу. 

Где-то здесь был и бывший глава «Ро-
скосмоса» Дмитрий Рогозин, по крайней 
мере душой. Тело его принимает вызов на 
фронте.

Интересно, что Константин Эрнст попут-
но объяснил, в чем смысл киноискусства: 

— Многие полагают, что кино — это раз-
влечение, но это глубокое заблуждение! На-
стоящий смысл кино в том, что кино создает 
и формирует модели поведения, оно фор-
мирует сознание зрителя! 

В общем, не так уж сложно и, главное, все 
понятно. Формировать сознание зрителя. 
Если бы Квентину Тарантино сказали, чем 
он занимается, снимая «Бесславных ублюд-
ков» или «Омерзительную восьмерку», он 
бы, конечно, удивился. Но и был бы рад, что 
все наконец-то разъяснилось. 

— И для нас важно, чтобы мальчишки, 
которые сегодня посмотрят «Вызов», через 
10–15 лет стали нашими новыми героями. 
Необязательно героями космоса или меди-
цины, просто новыми героями! — продол-
жил Константин Эрнст.

И в общем, понятно, почему плакала 
в Георгиевском зале, слушая мужа, Софья 
Эрнст, пришедшая сюда с двумя детьми. 
Снимала на телефон и плакала. Плакала 
и снимала.

— Мне еще хотелось сказать, что, несмо-
тря на то что премия имеет по регламенту 
ограничение, три человека, и мы благодар-
ны за то, что Клим, Юлия и я ее получили, за 
нами стоит большая команда. Но хотелось 
бы отметить одного человека, без которого 

это вряд ли бы получилось,— это Дмитрий 
Олегович Рогозин. Его смелость и актив-
ность, в общем, позволили этому проекту 
стартовать.

Все-таки Константин Эрнст сказал это. Не 
сразу, но сказал. 

Но оказалось, у премии есть один соав-
тор.

— И еще, Владимир Владимирович, хочу 
поблагодарить лично вас,— сказал Констан-
тин Эрнст.— Потому что в космосе все глав-
ные решения и все ключевые команды ко-
роткие: ключ на старт, стыковка, поехали. 
На письме, которое мы с Рогозиным ког-
да-то прислали вам для того, чтобы ознако-
мить вас и узнать ваше мнение по поводу 
этого проекта, вы написали: «Согласен». Вот 
мы и полетели.

Вот это и называется «мысленно вместе». 
— Спорить с великим Сергеем Павло-

вичем Королевым о том, что космос не для 
женщин, я, конечно, себе не позволю, но 
все-таки скажу,— поспорила Юлия Пере-
сильд.— Женщины по природе своей про-
сто созданы для космоса, и я это проверила. 
Во-первых, это красиво. Во-вторых, невесо-
мость — это такое необходимое и непрекра-
щающееся чувство влюбленности.

А что, так вроде никто про это не гово-
рил. Про невесомость и премию.

— В кино в одиночку ничего не сдела-
ешь, как и вообще в жизни,— признался Ка-
рен Шахназаров (каждый, говорят, умирает 
только в одиночку. Но это каждый проверя-

ет самостоятельно.— А. К.).— Ну и конечно, 
хочу поблагодарить свою Родину! Для меня 
это Советский Союз и Российская Федера-
ция, для меня это единые понятия!

Ну что ж, не удержался. Да и кто бы удер-
жался на его месте? 

— Я всем обязан своей Родине,— про-
должил господин Шахназаров.— Все, что 
я имею: мой язык, мои мысли, мое мировоз-
зрение, моя история, все те люди, которые 
входят, весь тот великий российский народ, 
с которым я уже многие годы живу и сре-
ди которого я пытаюсь в меру своих сил ра-
ботать. Это большая привилегия вообще — 
быть гражданином Российской Федерации, 
страны, которая меняет мир.

Тут ведь главный вопрос: в какую сторону.
В какую сторону, стало понятно из высту-

пления лауреата Госпремии Ольги Демиче-
вой, президента благотворительного фон-
да «Справедливая помощь Доктора Лизы»:

— Меня часто спрашивают, как я отно-
шусь к СВО, рассказала она.— Я далека от 
политики, но, часто бывая на Донбассе, 
считаю СВО правозащитной операцией 
(ПЗСО.— А. К.).

Выслушав всех лауреатов в Георгиевском 
зале, Владимир Путин удалился с ними от 
остальных гостей и журналистов в Андре-
евский, где всем традиционно предложили 
шампанского.

Лауреаты неуверенно брали шампанское. 
— И деятели культуры...— сказал прези-

дент, кивнув на Константина Эрнста и Ка-
рена Шахназарова, который первым вооб-
ще-то взял бокал с подноса.— Боятся... Что 
развяжете.

Это было в целом беспощадно.
— Говорили о двигателях... Нужно воз-

обновить финансирование двигателей сле-

дующего поколения...— Это было первое, 
о чем сказал Владимир Путин, когда бока-
лы были уже наконец у всех. 

То есть речь шла, конечно, о ракетных 
двигателях (среди лауреатов были и их со-
здатели.— А. К.). 

— ПД-35... То есть для непосвященных: 
тяга 35 тонн, никто у нас никогда не делал 
ничего подобного... Но и про тот двигатель, 
который сделан под руководством нашего 
сегодняшнего Героя Труда: ничего подобно-
го не сделали потом еще за 30 лет. 

Герой стоял рядом, потупив голову.
— Репродуктивные технологии, которые 

развивает профессор Сухих...— продолжил 
господин Путин.— Конечно, это часть ми-
ровой медицины, но это коллектив, кото-
рый дает возможность двигаться дальше... 
Поздравляю вас!

— Владимир Владимирович, а вам здо-
ровья и сил! — за всех воскликнул Констан-
тин Эрнст.

— И никогда не обращайтесь к врачам! — 
добавил кто-то из врачей. 

— Чтобы быть здоровым, надо постоян-
но к ним обращаться,— поправил россий-
ский президент.— Регулярно прохожу ме-
досмотры. И всем надо.

Тут он обратил внимание на Эдуарда 
Щербину, подземного горнорабочего, став-
шего Героем Труда.

— Смотри, такой здоровый... Так и норо-
вит...

Да, Эдуарду Щербине не нужны были ме-
досмотры. Он был тут то есть слабым зве-
ном.

— И продолжайте цвести, Владимир Вла-
димирович! Мы знаем, что вы занимаетесь 
от часу до полутора (видимо, в день или в не-
делю.— А. К.) тем, чем нужно заниматься. 
Я сейчас не буду говорить о молекулярной 
биологии,— произнес Геннадий Сухих.— 
Но это создает такую атмосферу внутри ор-
ганизма, когда он очищается от ненужных 
клеток!

Это было что-то новое. В том числе и в би-
ологии.

— Спасибо! Будем очищаться от ненуж-
ных клеток в самом широком смысле этого 
слова! — развивал эту мысль господин Пу-
тин.

— Фильм ваш не могу посмотреть! — 
продолжал он, когда ему на глаза попался 
Карен Шахназаров.

Радоваться тут было нечему. Я имею 
в виду Карена Шахназарова. 

А с другой стороны, Владимир Путин 
в целом выражал желание посмотреть. То 
есть Карену Шахназарову все-таки было 
чему радоваться, если поискать.

Режиссер рассказал, что закончил стро-
ительство «Мосфильма» благодаря прези-
денту. 

— Вот и зачем надо было летать?! — об-
радовался Владимир Путин, глядя на Юлию 
Пересильд.— Или тогда еще не было завер-
шенного строительства?

— Тогда еще не было,— подтвердила го-
спожа Пересильд. 

— Сейчас не буду говорить о причинах, 
вдаваться в политические дебри,— взгляд 
Владимира Путина упал на Ольгу Демиче-
ву.— Но зачем, прямо скажем, противник 
бьет по жилым кварталам?.. Ну ради чего, 
зачем?! В чем смысл... По гуманитарным 
объектам?! В чем смысл?.. Военного смысла 
нет никакого!

— Не знаю, что это,— призналась и Оль-
га Демичева.— Может быть, это демонстра-
ция ненависти какой-то... Ну крышу про-
били... В операционную влетел снаряд... Ну 
что это... Там детей оперируют... Там полно 
лежит раненых детей...

— Ну надо беречь и себя...— добавил пре-
зидент. 

— Мы в машинах не пристегиваемся,— 
согласилась Ольга Демичева. 

— Да, дребезжали стекла, а мы пели 
и пели...— вспомнила и Александра Пермя-
кова.

Еще несколько минут Владимиру Пути-
ну рассказывали о верном следовании ита-
льянской школе реставрации.

Ну и про солнечное нейтрино, конечно, 
многое стало ясно.

Андрей Колесников

ПРЕМИЯ ЦЕРЕМОНИЯ

На нейтринной территории

Артисты Софья Эрнст  
и Юлия Пересильд  
засмущали  
советника президента  
Владимира Толстого   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Константин Эрнст пригласил  
на церемонию детей   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

с1

Все, никто не снимет больше первым в мире  
художественный фильм в космосе. И Том Круз 
может не стараться. И никто. Клим Шипенко, 
правда, не явился в Георгиевский зал  
за наградой. Казалось бы, что ж, ему жить
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Победив в воскресенье на Откры-
том чемпионат Франции, 36-лет-
ний Новак Джокович вернулся 
на первое место в мировом рей-
тинге, стал единственным тен-
нисистом в истории, которому 
минимум по три раза удалось вы-
играть каждый из четырех тур-
ниров Большого шлема, а глав-
ное, выиграл свой 23-й мейджор, 
установив, таким образом, исто-
рический рекорд. Улучшить это 
достижение в обозримом буду-
щем может только он сам.

середине мая в Риме на 
Открытом чемпионате Италии, пред-
последнем крупном состязании грун-
тового сезона, который до приезда на 
Roland Garros складывался для Но-
вака Джоковича крайне неудачно, 
сербского теннисиста спросили, рас-
считывает ли он на что-то серьезное 
в Париже. «Да»,— коротко ответил 
Джокович, сделав загадочное выра-
жение лица. А через три с половиной 
недели он в блестящем стиле победил 
на Открытом чемпионате Франции, 
сломив сопротивление и россиянина 
Карена Хачанова, который первым 
на этом турнире взял у него один сет, 
и своего молодого конкурента в борь-
бе за лидерство в мировом рейтинге 
Карлоса Алькараса, и классного грун-
тового специалиста норвежца Кас-
пера Рууда, теперь уже двукратного 
неудачника парижских финалов. Бла-
годаря этому Джокович вернул себе 
первую строчку в мировом рейтинге, 
на которой, кстати, он проводит уже 
389-ю неделю. Также он стал единст-
венным теннисистом в истории, вы-
игравшим минимум трижды каждый 
из четырех чемпионатов Большого 
шлема. А главное, Новак Джокович 
вышел в единоличные лидеры по об-
щему количеству титулов, завоеван-
ных на этих самых престижных тен-
нисных турнирах. Теперь у него на 
счету 23 победы: на одну больше, чем 
у испанца Рафаэля Надаля, и на три — 
чем у швейцарца Роджера Федерера. 
При этом Федерер завершил свою ка-
рьеру еще в прошлом году, а травми-
рованный 37-летний Надаль недав-

но объявил, что в следующем сезоне 
проведет свой прощальный тур. То 
есть его шансы выиграть хотя бы еще 
один мейджор минимальны.

Тому, что незаурядная гонка трех 
теннисных гигантов почти наверня-
ка останется за Джоковичем, сущест-
вует логичное объяснение. Если Фе-
дерер справедливо считался гением 
атакующей игры, основанной на бле-
стящем чувстве мяча, а Надаль —- ве-
ликолепным атлетом, который за 
счет более надежного, силового тен-
ниса доминировал прежде всего на 
грунтовых кортах, то в игре Джоко-
вича сочетаются лучшие элементы 
обоих стилей. Его сила — в универса-
лизме, доведенном до совершенства. 
Джокович умеет в теннисе абсолютно 
все и способен выигрывать за счет со-
вершенно разных козырей. Это уме-
ние в сочетании с огромным опытом, 
а также чемпионским характером уже 

много раз позволяло вовремя преодо-
левать те трудные периоды, когда, 
как, например, минувшей весной, 
его форма оставляла желать лучшего.

Битва Федерера, Надаля и Джо-
ковича за рекорд по числу побед на 
мейджорах, являющаяся редчайшим 
примером соперничества трех супер-
звезд, равных по уровню мастерства 
и харизмы, началась ровно два де-
сятилетия тому назад победой Фе-
дерера на Wimbledon (cм. справку). 
По иронии судьбы именно в 2003 
году серб, который младше швей-
царца на шесть лет, провел свои пер-
вые профессиональные турниры. 
Долгое время казалось, что Федере-
ра, очевидного лидера мужского тен-
ниса середины нулевых, опередить 
невозможно. Надаль считался узко-
профильным грунтовым специали-
стом, а Джокович свой первый титул 
на турнирах Большого шлема выиг-
рал на Australian Open лишь в нача-
ле 2008 года, когда на счету Федере-
ра было уже 12 таких побед. Но затем 
оба преследователя стали прибли-
жаться к швейцарцу, которому не по-
мог остаться рекордсменом даже вы-

дающийся ренессанс в 2017 и 2018 
годах. Выиграв пять лет назад Austra-
lian Open, Федерер достиг круглой от-
метки в 20 титулов. На тот момент он 
опережал на четыре титула Надаля 
и на восемь — Джоковича, но в 2019 
году проиграл сербскому теннисисту 
выдающийся по драматизму финал 
Wimbledon и улучшить свой показа-
тель больше шансов не имел.

Австралийский триумф Нада-
ля в 2022 году позволил ему обой-
ти Федерера. Но время работало уже 
против испанца, который, испыты-
вая хронические проблемы со сто-
пой, через несколько месяцев все 
же выиграл Roland Garros в 14-й раз. 
И Джокович, который в 2021 году 
в возрасте 34 лет победил в Мель-
бурне, Париже и Лондоне, осту-
пившись лишь в нью-йоркском фи-
нале против Даниила Медведева, 
использовал свой шанс. Он взял 
три последних турнира Большого 
шлема, в которых принимал учас-
тие,— прошлогодний Wimbledon, 
а также Australian Open этого года 
и нынешний Roland Garros, где в 36 
лет и 20 дней стал самым возраст-

ным чемпионом, с тех пор как в 1930 
году в Париже победил 37-летний 
американец Билл Тилден.

Сумеет ли Джокович улучшить 
свой нынешний показатель, который 
лет десять назад выглядел просто не-
реальным,— в значительной степени 
вопрос его собственной мотивации. 
В его возрасте сохранить ее непро-
сто даже такому выдающемуся масте-
ру. Но многое будет зависеть и от того, 

что смогут показать в ближайшее вре-
мя конкуренты серба, прежде всего 
Карлос Алькарас и Даниил Медведев. 
Россиянин на Roland Garros потерпел 
неудачу, проиграв в первом круге, 
а испанец в полуфинале против Джо-
ковича не выдержал напряжения. Это 
не значит, что так будет всегда, хотя 
предстоящий Wimbledon серб в лю-
бом случае начнет фаворитом.

Евгений Федяков, Париж

ROLAND GARROS

Шлем размера XXL
23-я победа Новака Джоковича на мейджорах сделала его величайшим теннисистом в истории

В обозримом будущем 
улучшить рекорд по коли-
честву побед на турнирах 
Большого шлема может 
только сам Новак Джокович  
ФОТО СЕРГЕЯ ВИШНЕВСКОГО

Финал молодежного, для игроков не стар-
ше 20 лет, чемпионата мира по футболу, со-
стоявшийся в аргентинской Ла-Плате, про-
должил странную серию поражений Италии 
в шаге от выигрыша престижного турнира. 
Вслед за тремя еврокубковыми призами она 
упустила и довольно ценный приз для сбор-
ных, уступив в решающем матче — 0:1 — уруг-
вайцам из-за гола, пропущенного в концовке.

та серия и в самом деле выглядит жутко 
обидной. Нынешний сезон буквально кричал 
о ренессансе итальянского футбола, и для того, 
чтобы этот тезис прозвучал совсем уж убедитель-
но, требовался какой-то добытый им ценный 
приз. А шансов получить его было множество.

Но не срослось ни с одним. Сначала не сра-
сталось с шансами клубными. Субботний финал 
Лиги чемпионов в Стамбуле был третьим евро-
кубковым финалом подряд, в котором участвовал 
итальянский клуб. В нем «Интер» уступил «Ман-
честер Сити». А до этого в решающих встречах 
Лиги Европы и Лиги конференций «Рома» про-
играла «Севилье», а «Фиорентина» — «Вест-Хэму», 
притом что в отличие от «Интера», явного аутсай-
дера своего противостояния, котировались неу-
дачники достаточно высоко.

Четвертое подряд поражение пришлось на тур-
нир, запущенный Международной федерацией 
футбола (FIFA) еще в 1977 году. В нем разрешено 
участвовать игрокам в возрасте 20 лет и моложе, 
то есть в основном тем, кто составляет ближай-
ший резерв взрослых сборных. Итальянцы на 
двух предыдущих первенствах, 2017 и 2019 го-
дов, оступались в полуфинале, а в Аргентине, ка-
залось, обязаны были завоевать золото.

Все для них складывалось прекрасно. На груп-
повом этапе итальянская команда, правда, усту-
пила нигерийцам. Но в любом случае она до-
вольно уверенно вышла в play-off, успев одолеть 
всегда считающихся фаворитами подобных чем-
пионатов бразильцев. Потом, уже в кубковой ста-
дии, сборная Италии справилась с англичанами, 
которые тоже выглядели безусловными претен-
дентами на золото, а вслед за ними разобралась 
с крепкими колумбийцами и корейцами.

Залогом будущего триумфа служили сбаланси-
рованная игра и потрясающая форма лидера. Ата-
кующий хавбек Чезаре Казадеи еще до финала, по 
сути, обеспечил себе семью забитыми голами ти-
тулы как лучшего бомбардира турнира, так и про-
сто лучшего игрока. А еще, видимо, обеспечил себе 
хорошее продолжение клубной карьеры. Казадеи 
принадлежит «Челси», который в 2022 году прио-

брел его у «Интера» за сумму около €20 млн, если 
учитывать все бонусы, однако еще зимой отдал не 
проходящего в основу итальянца в аренду в высту-
павший во втором по рангу английском дивизио-
не «Рединг». Тот уже вылетел в дивизион даже ниже 
статусом, и, возможно, руководители лондонского 
гранда после такого выступления своего таланта 
решили, что киснуть там ему нечего.

Но в финале Чезаре Казадеи было не видно и не 
слышно. И тот факт, что соперникам удалось его на-
глухо закрыть, стал одним из ключевых в матче, вы-
лившемся в победу сборной, чей путь к золоту ока-
зался довольно специфическим. К нему уругвайцев 
привела в первую очередь фантастически прочная 
оборона во главе с 19-летним Себастьяном Бозел-
ли, которым после турнира наверняка заинтересу-
ются клубы «большой пятерки». О ее надежности 
идеально рассказывают цифры. За все первенст-
во в семи его матчах сборная Уругвая пропустила 
в общей сложности лишь три мяча. Они пришлись 
на одну-единственную встречу в группе, проигран-
ную англичанам. Во всех остальных уругвайские 
ворота оставались «сухими». И эта их практически 

абсолютная неуязвимость в защите компенсирова-
ла дефицит остроты впереди. Уругвайцы кое-как, 
но вымучили выигрыши в play-off в столкновени-
ях со сборными Гамбии, США и Израиля.

Впрочем, главный матч был историей совер-
шенно иного рода. В нем уругвайцы не мучи-
лись, а давили внезапно растерявших весь свой 
лоск оппонентов. Итальянцы за полтора часа не 
создали никаких толковых моментов, у Уругвая 
их было предостаточно. Реализован был момент 
в концовке, за несколько минут до финального 
свистка, когда застрявший в штрафной мяч после 
череды рикошетов взмыл в воздух и опустился на 
голову Лусиано Родригесу, продолжившему сво-
им точным ударом не только «черную» итальян-
скую серию, но и серию южноамериканскую 
с куда более приятным оттенком.

В вечном футбольном противостоянии Евро-
пы и Южной Америки последняя теперь нахо-
дится в таком положении, что может смотреть на 
конкурентку свысока, с презрительной ухмыл-
кой. Южноамериканцам принадлежат все основ-
ные титулы для национальных команд. В 2021 
году Олимпиаду в Токио выиграли бразильцы. 
В 2022-м золото мирового первенства в Катаре 
завоевали аргентинцы. И вот уругвайцы взобра-
лись на верхушку первого по значимости моло-
дежного соревнования.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Итальянцы столкнулись  
с финальным проклятием
Сборная Уругвая выиграла молодежный чемпионат мира

В минувшие выходные, похоже, 
определился очередной соперник 
единственного российского чем-
пиона UFC Ислама Махачева. Гла-
ва основного в смешанных еди-
ноборствах (MMA) промоушена 
Дейна Уайт настаивает на том, что 
Махачев должен защищать чем-
пионское звание в категории до 
70 кг в поединке против бразиль-
ца Чарльза Оливейры, уверенно 
нокаутировавшего очень сильно-
го бойца Бенеила Дариюша. Речь 
идет о матче-реванше. Именно 
в бою против Оливейры в прош-
лом году Махачев добыл пояс, по-
бедив бразильца досрочно, в пер-
вом раунде.

том, что он «с нетерпением 
ждет» боя Чарльза Оливейры и Исла-
ма Махачева, Дейна Уайт рассказал 
журналистам после окончания тур-
нира UFC 289 в Ванкувере. Уайт до-
бавил, что такой поединок должен 
случиться, поскольку «имеет смысл» 
в свете очередного выступления Оли-
вейры. В Ванкувере тот встречался 
с известным американским бойцом 
иранского происхождения Бенеилом 
Дариюшем, входящим в топ-пятерку 
рейтинга лучших легковесов (до 70 кг) 
UFC, и взял верх над ним чрезвычай-
но эффектно. В конце первого раунда 
Оливейра обрушил на Дариюша град 
ударов, и рефери был вынужден оста-
новить матч ввиду неспособности оп-
понента бразильца к сопротивлению.

Сам Чарльз Оливейра после свое-
го успеха также дал понять, что счита-
ет вопрос с поединком против Исла-
ма Махачева, по сути, решенным. Он 
сказал, что «должен пройти через Ма-
хачева», поскольку у того есть чемпи-
онский пояс. Правда, Оливейра от-
метил, что пока не знает, когда снова 
сможет выйти в октагон, а в данный 
момент намерен «вернуться к своей 
семье домой» и «немного расслабить-
ся», пока его команда договаривается 
об условиях будущего боя.

Речь идет об организации мат-
ча-реванша — довольно частого яв-
ления в UFC. Именно в бою против 
Чарльза Оливейры Ислам Махачев 
выиграл титул в категории до 70 кг, 
особенной для России. В ней в тече-
ние нескольких лет доминировал 
его непобедимый и пользующийся 
колоссальной популярностью соо-
течественник Хабиб Нурмагомедов, 
который после завершения карье-
ры стал тренером своего друга Ма-
хачева и помог ему взобраться на 
вершину. Поединок Ислама Махаче-
ва с Чарльзом Оливейрой за вакант-
ный в тот момент титул состоялся 
в октябре прошлого года, и после 
него идея с реваншем, казалось, 
утратила актуальность. Дело в том, 
что Махачев выиграл слишком убе-
дительно. Явно превосходя соперни-
ка в активности и агрессивности, он 
уже во втором раунде мощным уда-
ром отправил бразильца на настил, 
а потом применил убийственный 
по своей эффективности удушаю-
щий прием.

Статус суперзвезды высшего 
ранга Ислам Махачев, единствен-
ный сейчас отечественный чемпи-
он UFC, закрепил в феврале. В бою, 
прошедшем в Перте, он, правда, с ог-
ромным трудом, решением судей, 
справился с поднявшимся в легкий 
вес из предыдущего (до 66 кг) знаме-
нитым австралийцем Александром 
Волкановски, возглавлявшим клас-
сификацию сильнейших бойцов 
вне зависимости от весовой кате-
гории. Вариант с матчем-реваншем 
Волкановски и Махачева представ-
лялся весьма вероятным. Но австра-
лийский спортсмен в итоге предпо-
чел вернуться в родной вес и в нем 
встретиться с мексиканцем Яиром 
Родригесом. Что же касается катего-
рии Махачева, то бой Чарльза Оли-
вейры с Бенеилом Дариюшем лишь 
подтвердил, что вряд ли в ней сегод-
ня есть более опасный противник 
для россиянина, нежели уже одна-
жды разгромленный им бразилец.

Алексей Доспехов

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Ислама Махачева 
ждут в реванше
Российскому чемпиону UFC,  
видимо, придется снова драться  
с Чарльзом Оливейрой

Форвард сборной Уругвая Лусиано  
Родригес (№19) забивает победный 
мяч в ворота сборной Италии,  
принесший его команде золото  
молодежного чемпионата мира   
ФОТО MARCOS BRINDICCI / FIFA / GETTY IMAGES

Победы Новака Джоковича, Рафаэля Надаля 
и Роджера Федерера на турнирах Большого шлема
Год Australian Open Roland Garros Wimbledon US Open

2003 - - Федерер (1) -

2004 Федерер (2) - Федерер (3) Федерер (4)

2005 - Надаль (1) Федерер (5) Федерер (6)

2006 Федерер (7) Надаль (2) Федерер (8) Федерер (9)

2007 Федерер (10) Надаль (3) Федерер (11) Федерер (12)

2008 Джокович (1) Надаль (4) Надаль (5) Федерер (13)

2009 Надаль (6) Федерер (14) Федерер (15) -

2010 Федерер (16) Надаль (7) Надаль (8) Надаль (9)

2011 Джокович (2) Надаль (10) Джокович (3) Джокович (4)

2012 Джокович (5) Надаль (11) Федерер (17) -

2013 Джокович (6) Надаль (12) - Надаль (13)

2014 - Надаль (14) Джокович (7) -

2015 Джокович (8) - Джокович (9) Джокович (10)

2016 Джокович (11) Джокович (12) - -

2017 Федерер (18) Надаль (15) Федерер (19) Надаль (16)

2018 Федерер (20) Надаль (17) Джокович (13) Джокович (14)

2019 Джокович (15) Надаль (18) Джокович (16) Надаль (19)

2020 Джокович (17) Надаль (20) - -

2021 Джокович (18) Джокович (19) Джокович (20) -

2022 Надаль (21) Надаль (22) Джокович (21) -

2023 Джокович (22) Джокович (23) * **
* Wimbledon пройдет с 3 по 16 июля.  ** US Open пройдет с 28 августа по 10 сентября.

Теннисные рейтинги
Рейтинг АТР
1 (3). Новак Джокович (Сербия) — 7595 очков. 2 (1). Карлос Алькарас (Испания) — 7115. 3 (2). Даниил 
Медведев (Россия) — 6100. 4 (4). Каспер Рууд (Норвегия) — 4960. 5 (5). Стефанос Циципас (Греция) — 4920. 
6 (6). Хольгер Руне (Дания) — 4375. 7 (7). Андрей Рублев (Россия) — 4000. 8 (8). Тейлор Фриц (США) — 3515. 
9 (9). Янник Синнер (Италия) — 3300. 10 (11). Карен Хачанов (Россия) — 3125. 11 (10). Феликс Оже-Альяссим 
(Канада) — 2850. 12 (12). Фрэнсис Тиафо (США) — 2835. 13 (13). Кэмерон Норри (Великобритания) — 2565. 14 
(14). Хуберт Хуркач (Польша) — 2435. 15 (16). Борна Чорич (Хорватия) — 2430. 16 (17). Томми Пол (США) — 2205. 
17 (18). Лоренцо Музетти (Италия) — 2095. 18 (19). Алекс де Минор (Австралия) — 1905. 19 (21). Пабло Кареньо 
Буста (Испания) — 1730. 20 (23). Франсиско Серундоло (Аргентина) — 1655… 48 (62). Аслан Карацев — 878... 
92 (87). Александр Шевченко — 647… 99 (99). Роман Сафиуллин (все — Россия) — 611.

Рейтинг WTA
1 (1). Ига Швёнтек (Польша) — 8940 очков. 2 (2). Арина Соболенко (Белоруссия) — 8012. 3 (4). Елена Рыба-
кина (Казахстан) — 5090. 4 (5). Каролин Гарсия (Франция) — 5025. 5 (3). Джессика Пегула (США) — 4905. 6 
(7). Унс Джабир (Тунис) — 3961. 7 (6). Кори Гауфф (США) — 3435. 8 (8). Мария Саккари (Греция) — 3272. 9 
(10). Петра Квитова (Чехия) — 3102. 10 (14). Беатрис Аддад Майя (Бразилия) — 2910. 11 (9). Дарья Касат-
кина (Россия) — 2735. 12 (13). Барбора Крейчикова (Чехия) — 2680. 13 (12). Белинда Бенчич (Швейцария) 
— 2630. 14 (11) Вероника Кудерметова — 2520. 15 (15). Людмила Самсонова (обе — Россия) — 2296. 
16 (43). Каролина Мухова (Чехия) — 2295. 17 (17). Елена Остапенко (Латвия) — 2130. 18 (16). Каролина 
Плишкова (Чехия) — 2100. 19 (18). Виктория Азаренко (Белоруссия) — 1967. 20 (22). Донна Векич (Хорва-
тия) — 1773… 22 (25). Анастасия Потапова — 1765… 26 (23). Екатерина Александрова — 1535… 44 
(41). Варвара Грачева — 1087… 46 (56). Анна Блинкова — 1083… 55 (55). Анна Калинская — 975. 
65 (82). Камилла Рахимова — 870... 80 (134). Элина Аванесян — 777... 97 (108). Диана Шнайдер 
(Россия) — 684... 101 (143). Мирра Андреева (все — Россия) — 651.
В скобках — позиция в предыдущей версии рейтинга.
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